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أكدت قطر التي تستضيف 
القم��ة العربية التي س��تعقد 
الأس��بوع المقب��ل إن أم��ر 
الاعتق��ال الدول��ي الص��ادر 
بح��ق الرئي��س الس��وداني 
س��يتصدر  البش��ير  عم��ر 
ج��دول أعم��ال القم��ة التي 
ق��د يحضرها البش��ير على 
الرغ��م م��ن ص��دور لائحة 

اتهام ضده. 
الت��ي  قط��ر  وأش��ارت 
تس��تضيف قاعدة عسكرية 
أمريكية كبرى في الأسبوع 
الماض��ي إل��ى أنه��ا واجهت 

ضغوط��ا لم تحدده��ا للامتناع عن اس��تقبال 
البش��ير غير أنه��ا على الرغم م��ن ذلك كررت 

دعوتها له للحضور. 
وأش��ار وزير الخارجية القطري الشيخ حمد 
بن جاسم آل ثاني في اجتماع لوزراء الخارجية 
الع��رب إل��ى أن القضية الفلس��طينية وموقف 
الس��ودان واتخاذ موقف بشأن المحكمة الدولية 
س��تكون في ص��دارة القضايا التي تناقش��ها 

القمة. 
وفي ه��ذا الصدد دعت منظم��ة العفو الدولية 

في بيان زعم��اء أعضاء الجامعة العربية الاثنين 
والعشرين إلى تطبيق قرار الاتهام مشيرة إلى 
لجوء العرب إلى القانون الدولي بش��أن هجوم 
إس��رائيل على غزة خلال العام الجاري والذي 

راح ضحيته 1300 فلسطيني. 
وأوضح مسؤولو الجامعة العربية في الدوحة 
انه ليس من الواضح ما إذا كان البشير سيأتي 
إلى الدول��ة الخليجي��ة. وتعتم��د دول الخليج 
تقليدي��ا عل��ى الدع��م العس��كري الأمريك��ي 

ويستضيف بعضها قوات أمريكية. 
وقال القادة العرب إن القمة

❊ مقدي�شو /14�كتوبر/ رويترز
الصومالي  الرئيس  أدان 
أمس  السبت دعوة أسامة 
الصوماليين  إلى  لادن  بن 
مختلف  ف��ي  والمسلمين 
الإطاحة  إلى  العالم  أنحاء 
ب��ح��ك��وم��ة ال��ص��وم��ال 

الجديدة. 
شريف  شيخ  وأع���رب 
قصر  ف��ي  للصحفيين 
خيبة  عن  أم��س  الرئاسة 
بن  أسامة  دعوة  من  أمله 
الصومال  في  للقتال  لادن 
ف��ي ال��وق��ت ال���ذي توجد 
في  بالفعل  حكومة  فيه 
الصومال، وأكد في حديثه  
أن القاعدة لا تفهم  الدين 
تقدمه  شيئا  تم��ل��ك  ولا 

الآن  حاجة  هناك  أن  على  للصوماليين،مشددا 
إلى حكومة شاملة وأمل في سلام دائم. 

ابن لادن  ويأتي تصريح شريف عقب دعوة 
الانتفاض  إلى  الماضي  الأسبوع  الصوماليين 
ضد الرئيس شيخ شريف أحمد الذي صار أول 

بعد  للبلاد  زعيم إسلامي 
هذا  يناير  ف��ي  انتخابه 
العام، حيث قال  ابن لادن 
في تسجيل صوتي إن شيخ 
شريف عميل لأعداء تنظيم 
)القاعدة( وحذر الصوماليين 
من عدم الانجرار وراء تعهد 
شيخ  الصومالي  الرئيس 
الشريعة  بتطبيق  شريف 
الإس��لام��ي��ة إل���ى جانب 
التي  الوضعية  القوانين 
يقرها البرلمان الصومالي، 
حيث يعتبر بن لادن كافة 
من  المنتخبة  البرلمانات 
أعمال الشرك والكفر التي 
تتعارض مع مبدأ حاكمية 

الله. 
الجدير بالذكر أن شريف 
كان زعيما لاتحاد المحاكم الإسلامية التي كانت 
أن  قبل   2006 عام  في  مقديشو  على  تسيطر 
تطيح بها القوات الإثيوبية، و انضم إلى عملية 

السلام في العام الماضي يعد أن 
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www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية
التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 

جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 
الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 

ومكتسباتها. 
رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 

 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 
الإسام  الحنيف. 

 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 
الشاملة. 

 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

السعر 
30 ريالًا
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❊ اأكتوبر/ �شنعاء/ عارف محفوظ
تنعقد صباح اليوم الأحد بفندق 
»تاج سبأ« بصنعاء أعمال الندوة 
نتائج  ومناقشة  بعرض  الخاصة 
الم��ي��دان��ي��ة »حوكمة  ال���دراس���ة 
الممارسات  اليمن..  في  الشركات 
المركز  ينظمها  التي  والاتجاهات« 
 ”ypc« اليمني لقياس الرأي العام
وذلك بالتنسيق والتعاون المشترك 
الدولية  الم��ش��روع��ات  مركز  م��ع 
رجال  ون��ادي   cipe«“ الخاصة 

الأعمال اليمنيين.
ويشارك في الندوة عدد كبير من 
الشركات  وممثلي  الأعمال  رجال 

والمؤسسات

حوكمة الشركات اليمنية 
في ندوة تخصصية

تسيير قافلة طبية إلى وادي بن 
علي بمديرية شبام حضرموت

❊ حجة / عبدالوا�شع راجح :
بلغ عدد المسجلين لدى لجنة البعثات بمحافظة حجة حتى يوم امس “مائة 
وخمسة وأربعين طالبا وطالبة” والذين سيتنافسون على “ستة وثلاثين منحة 
حددت للخريجين من الثانوية العامة خلال العام  دراسية داخلية وخارجية “ 

الدراسي 2007 - 2008م . 
 أوضح ذلك رئيس لجنة البعثات بحجة يحيى المسوري في تصريح  ل�14 أكتوبر 
مشيرا إلى أن تلك المنح تأتي في إطار اهتمامات القيادة السياسية ممثلة بفخامة 
الأخ الرئيس بمخرجات التعليم الثانوي من الطلاب والطالبات في سبيل تأهيلهم 
وتسهيل مهام مواصلة تعليم المتميزين منهم موضحا بأن ما خصص لمحافظة 

حجة من منح موزعة على “ثلاث وعشرين منحة خارجية وثلاث 
عشرة منحة داخلية” في مختلف التخصصات كما أن باب

❊ احور/�شعيد العمودي :
مشروع  من  هندسي  فريق  ق��ام 
الفرعية  بالمنطقة  العامة  الأشغال 
عدن � أبين صباح أمس السبت بزيارة 
إلى مديرية أحور لتحديد مواقع ستقام 

عليها أربعة حواجز مائية.
المائية  الحواجز  إقامة  تحديد  وتم 
في المواقع التالية: وادي مربط، وادي 
خشب، وادي لهيه بكلفة إجمالية قدرها 

ستة وثلاثون ألف دولار 
بتمويل من الصندوق

إقامة حواجز مائية 
وتقديم قروض  للجمعيات 

الزراعية بأحور

لجنة البعثات بحجة 
تستقبل أكثر من 

145 طالباً وطالبة

نصف مليار دولار كلفة العمل الجاري في مشروع المعهد التقني السياحي بدمت
❊ دمت/عيدرو�س نورجي :

أكد الأخ/هشام سعيد ربيد مدير عام مديرية دمت بمحافظة الضالع بأن عدداً من المشاريع الخدمية والتعليمية 
لفخامة  الانتخابي  للبرنامج  تنفيذاً  تأتي  والذي  بالمديرية..  المحلية  السلطة  إشراف  تنفيذها تحت  يجري  والسياحية 

الرئيس علي عبد الله صالح حفظه الله..
وأوضح الأخ/ هشام ربيد بأن من بين تلك المشاريع في مجال السياحة مشروع مبنى المعهد التقني السياحي بدمت 
والجاري العمل بتنفيذه بكلفة إجمالية بلغت نصف مليار ريال كما تم افتتاح  فندق ومطعم الشريف السياحي بكلفة 

)40( مليون ريال من قبل الأخ/ علي قاسم طالب محافظ الضالع يوم أمس الأول التابع للمستثمر قاسم 
4<<منصور الادريسي والذي يأتي ضمن المشاريع الاستثمارية للمستثمرين بالمديرية. >>4 >>4

الفجر  4:47

العصر  3:21

الشروق  5:58

المغرب  6:11

الظهر  12:06

العشاء  7:14

مواقيت 
الصلاة:

حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

محلي حضرموت يناقش صرف فوارق بدل طبيعة العمل 
للكادر التربوي المتقاعد وتقارير أداء عدد من الأجهزة 

❊ المكلا / �شباأ :
اس��تعرضت الهيئة الإدارية بالمجلس المحلي بمحافظ��ة حضرموت في إجتماعها 
امس بالمكلا برئاس��ة المحافظ / س��الم أحمد الخنبش��ي وبحض��ور الأمين العام 
للمجلس / س��عيد علي بايمين، عددا من التقارير حول الن��زولات الميدانية للهيئة 
الإدارية خلال ش��هر فبراير الماضي ، ودور مجالس التأدي��ب في فروع الأجهزة 

التنفيذية بالمحافظة.
كما اس��تعرضت التقري��ر المالي لحس��ابات المجل��س المحلي بالمحافظ��ة للعام 
2008م ومذك��رة خاصة بصرف فوارق بدل طبيعة عمل لل��كادر التربوي المتقاعد 

وأوضاع المجالس المحلية في مديريات يبعث وغيل باوزير .
واستمعت الهيئة إلى تقرير مفصل حول أنواع الرسوم

الجفري يؤكد أهمية الاستكشافات النفطية في تطوير وتنمية عدن

قطر : القمة العربية ستتخذ موقفا تجاه أمر اعتقال البشير
شيخ شريف يدين دعوة بن لادن إلى الإطاحة به

>>4

اعتقال عشرة أشخاص من المطلوبين
أمنياً في  جعار بمحافظة أبين

❊ زنجبار /�شباأ:
 نفذت الأجه��زة الأمنية في محافظة 
أب��ين  أم��س حمل��ة مداهم��ة وتعقب 
للمطلوب��ين أمنياً بمدين��ة جعار جرى 
خلالها اعتقال عش��رة أش��خاص من 

المطلوبين أمنياً .
وقال محاف��ظ محافظة ابين المهندس 
أحمد الميس��ري لوكالة الأنب��اء اليمنية 
»سبأ« :» إن الحملة الأمنية أسفرت عن 
اعتقال عشرة أش��خاص من المطلوبين 
أمنياً،و إصابة خمس��ة أش��خاص من 
أف��راد الأمن إصاب��ات طفيف��ة أثناء 
عملي��ة مداهمة أوكار تل��ك العصابات 

التخريبية« . 
وأوضح الميسري

❊ عدن / �شباأ :
بحث محاف��ظ محافظة عدن الدكتور 
عدنان عم��ر الجفري امس في عدن مع 
السيد سرافينو جميلي مدير عام شركة 
ب��ارن ايزجي التركية للاستكش��افات 
النفطية نش��اط الش��ركة ف��ي كل من 
محافظ��ة عدن ولح��ج وأب��ين ضمن 
القط��اع ) 17 ( والممتد على مس��احة 

19 ألف كم.
وأس��تمع الجفري من مدير الشركة 
الى ش��رح حول أعمال الاستكشافات 
والمس��وحات الجيولوجية ف��ي قطاع ) 

17( والت��ي سيس��تمر 
العمل فيه على مدى

إعلان وادي )عنة( محمية طبيعية وتشكيل 
لجان بشأن الأحواض المائية في إب

❊ اإب/ محمد الورافي :
اقر الاجتماع الموس��ع الذي عقد أمس في محافظة إب برئاسة الأخوين المهندس 
عبدالرحم��ن فضل الارياني وزير المي��اه والبيئة والقاضي احم��د عبدالله الحجري 

محافظ المحافظة إعلان وادي )عنَّة( محمية طبيعية.
وأقرالاجتماع الذي حضره الإخوة محمود ش��يديوه رئيس الهيئة البيئية وأمين 
الوراف��ي أمين ع��ام المجلس المحلي وع��دد م��ن وكلاء المحافظة وناج��ي النهمي 
مدي��ر عام الهيئة ب��إب ومديري المي��اه والموارد المائي��ة والوح��دة التنفيذية وعدد 

من الجهات ذات العلاقة ومديري عموم المكاتب التنفيذية مناقش��ة 
العديد من القضايا المتعلقة بالمياه والبيئة 

❊ �شيئون/ عامر عي�شة الجابري:
قامت مؤسسة روافد الاجتماعية 
بمديرية  العقاد  بمنطقة  الخيرية 
القافلة  بتسيير  أمس  يوم  القطن 
علي  بن  وادي  منطقة  إلى  الطبية 
المركز  واحتضنها  شبام  مديرية 

الصحي بالمنطقة.
من  ع��دداً  القافلة  هذه  وشملت 
التخصصات  مختلف  من  الأطباء 
ب��إش��راف  الأط��ف��ال  قسم  منها 
وقسم  عبادي  خميس  الدكتور/ 
عادل  الدكتور/  بإشراف  العيون 
بإشراف  العامة  والعيادة  عاسل 
الدكتور/ سالم باسلامة بالإضافة 
إلى المختبر والصيدلية حيث قدمت 
للمواطنين  والأدوي��ة  الفحوصات 
بالمجان، كما جرى معاينة “143” 
حالة مرضية منها “50 حالة عيون” 
و”33 حالة” مرضية للأطفال و”60 
لعيادة الطبيب العام. وقال  حالة” 
الدكتور/ هاني عمر باوزير رئيس 
روافد  مؤسسة  أن  الطبية  القافلة 
بتسيير  تقوم  الخيرية  الاجتماعية 

القوافل الطبية

❊ �شنعاء/14 اكتوبر/ متابعات:
قال فخام��ة الاخ الرئيس علي عبدالله صال��ح ، رئيس الجمهورية:” 
نحن في اليمن نرفض التدخلات في الش��أن الداخل��ي اليمني ولا احد 
يعلمن��ا الديمقراطية ، لأننا تعلمناها بأنفس��نا ول��م نتعلمها كما تعلم 

البعض ) الديمقراطية البوشية( “. 
و أضاف الاخ الرئيس في مقابلة مع صحيفة) الحياة ( اللندنية نشرتها 

امس:” نحن اخذنا بالديمقراطية لأننا بلد شوروي منذ القدم. 
وحول ما يس��مى بالقضية الجنوبية قال فخام��ة الرئيس:” ليس من 

ح��ق احد ادع��اء الوصاية لا على الجن��وب ولا على الش��مال ، الجنوب 
والشمال أخذا قراراً وصارا اسرة واحدة ، مؤكدا  انه لا قلق على الوحدة 

من هؤلاء او من الذين يدعمونهم في الخارج.
واش��ار فخامة رئيس الجمهورية ال��ى ان الإرهاب آف��ة دولية تضر 
بالس��لم الاجتماعي والاقتصادي والسياس��ي ، وظاهرة خطيرة ليس 
في اليمن فحس��ب بل ف��ي معظم بل��دان العالم ، مؤك��دا ان أجهزتنا 
الأمني��ة يقظ��ة وتتعق��ب العناصر الارهابي��ة من وق��ت لآخر وتحقق 
نجاح��ات إيجابية ، موضحا ان الإرهابيين يس��تقطبون صغار الس��ن 

والفاشلين في دراس��تهم ويؤثرون على عقولهم ويحشونها بأفكارهم 
المتطرفة.         

واش��اد بالعلاقات اليمني��ة الس��عودية مؤكدا انها الي��وم في أزهى 
عهوده��ا ومبني��ة على الثق��ة والاحت��رام وهن��اك تش��اور وتواصل 
مس��تمر، مبينا ان  التع��اون الأمني ب��ين البلدين ممت��از ومن   حيث 
التنس��يق والتبادل الس��ريع للمعلومات وكذا تبادل تس��ليم المتورطين 
والمطلوب��ين ، مؤكدا ان الأجه��زة الأمنية في البلدي��ن تحقق نجاحات 

ممتازة بهذا المجال.

التقى مسؤولاً نفطياً تركياً واطلع على نشاط شركة بارن إيزجي

أكد  أن القاعدة لاتفهم الدين ولا تملك شيئا تقدمه للصوماليين

افتتح المؤتمر الوطني الأول حول إعاقة التوحدرئيس الوزراء لدى افتتاح دورة المجلس المركزي لاتحاد نقابات عمال اليمن :

الحكومة ستناقش مشروع قانون ضريبة الدخل خلال الأسبوعين القادمين
❊ �شنعاء /�شباأ :

أكد رئي��س مجلس 
ال��وزراء الدكتور علي 
محم��د مج��ور دع��م 
الحكوم��ة  وح��رص 
على تعزيز الش��راكة 
مع اتحاد نقابات عمال 
اليمن باعتب��ار العمال 
صناع الحياة، مشيرا 
إلى أن الحكومة تراقب 
عن كث��ب الجهود التي 
تبذلها قي��ادة الاتحاد 
لإعادة ترتيب أوضاعه 
الداخلي��ة والنه��وض 
مجددا بدوره الحقيقي 
ف��ي خدم��ة التنمي��ة 
ف��ي  والمس��اهمة 
تكريس س��بل العيش 

الكريم للعمال.
وح��ث مج��ور العمال عل��ى تحمل 
والتص��دي  الوطني��ة  مس��ؤوليتهم 

عبد الغني يشدد على ضرورة الحؤول دون تحول إعاقة التوحد إلى ظاهرة

الداخلية : فشل ذريع لـ»القاعدة« 
في كسر الطوق الأمني المفروض عليه

❊ �شنعاء /�شباأ :
مجل��س  رئي��س  افتت��ح 
الش��ورى عب��د العزي��ز عبد 
الغني أمس السبت بالعاصمة 
الوطن��ي  المؤتم��ر  صنع��اء 
الأول للتوعية والتدريب حول 
إعاق��ة التوحد ال��ذي تنظمه 
المؤسس��ة اليمني��ة للتربي��ة 
الخاصة ومركز اليمن للتوحد 
التابع لها والذي يستمر حتى 
الثلاث��ين م��ن ش��هر مارس 
الج��اري، بمش��اركة خب��راء 
وممثل��ين ع��ن المؤسس��ات 
والمراك��ز المماثل��ة ف��ي عدد 

من الدول العربية والعالم.
وأش��ار في كلمته بالمناسبة 
إل��ى أن نظ��رة الدول��ة إلى 
ف��ي  المعاق��ين  ش��ريحة 
بلادنا، تتجاوز حالة التعاطف 

الإنس��اني التي تس��تدعيها الإعاقات، إل��ى إدراكٍ واعٍ للحق الطبيعي والمش��روع للمعاقين في ممارس��ة دوره��م في الحياة 
بانسيابية كاملة.

❊ �شنعاء / متابعات :
أكدت قيادة وزارة الداخلية أن تنظيم القاعدة فش��ل فش��لا ذريعا في محاولته 
اليائس��ة للخ��روج من عزلته وكس��ر الطوق الأمن��ي المفروض علي��ه، من خلال 
اس��تخدام عناصر من صغار السن جرى استقطابهم والتغرير بهم بطريقة بشعة، 
لتنفي��ذ مخططات��ه الإجرامية، بعد أن تمكن��ت الأجهزة الأمنية م��ن القبض على 
عدد م��ن خلايا القاعدة ، وقيام عدد من الش��باب الذين غرر به��م تنظيم القاعدة 

بتسليم أنفسهم للأجهزة الأمنية. 
ووصفت قيادة وزارة الداخلية قيام تنظيم القاعدة في اليمن باس��تقطاب شباب 
صغ��ار تتراوح أعمارهم ب��ين 17 – 18 عاما، وتحويلهم إلى م��ادة متفجرة لقتل 

الأبرياء، بأنه عمل دنيء وجبان، مشيرة في تصريح لمركز الإعلام 
الأمني إلى أن هذا التوجه يعكس حقيقة إفلاس التنظيم،
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الواعي للأقوال والأفعال التي تس��عى 
إل��ى المس��اس بالثواب��ت الوطني��ة 
والوقوف صفاً واحداً في مساندة جهود 
الدولة في محارب��ة التطرف والإرهاب 

وكل عمل من ش��أنه المس��اس بأمن 
وس��لامة الوطن والمجتم��ع والتأثير 

على التنمية والاستثمار.
) التفا�شيل �س 5 (

نرفض التدخلات في الشأن الداخلي اليمني ولا أحد يعلمنا الديمقراطية
الإرهابيون يستغلون صغار السن ويؤثرون على عقولهم بأفكارهم المتطرفة

لا قلق على الوحدة ممن يدعون بالقضية الجنوبية  
سنطرح على قمة الدوحة رؤية لتفعيل العمل المشترك وتشكيل اتحاد عربي

رئيس الجمهورية في مقابلة مع صحيفة ) الحياة ( اللندنية:

) التفا�شيل �س  2  -  3 (

فندق مركيور عدن  حيث الغرف الفاخرة 

و الم�شممة لتنا�شب متطلبات الإقامة المريحة 

المازجة بين حداثة الت�شميم  و تمتع بمنظر البحر من �شرفة غرفتكم

 Mercure Aden Hotel
Tel. +967 2 238666 , Fax + 967 2 238660
Email:mercureaden@accoryemen.com

فــــــندق مــركيـــور عـــــــدن

) التفا�شيل �س 7 (
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من  مجموعة  اعتقال  خبر  بالأمس  استقبلنا  الرئيس،  فخامة  ڈ  
العناصر الإرهابية. هل يثير وجود هذه العناصر المتطرفة والمواجهات 

معها أي قلق لديكم؟ 
ڈ ڈ لا... لا يوجد أي قلق، الإرهاب هو اليوم آفة دولية تضر بالسلم 
الاجتماعي والاقتصادي والسياسي، والإرهاب ظاهرة خطيرة ليس 
الأمنية  وأجهزتنا  العالم،  بلدان  معظم  في  بل  اليمن فحسب،  في 

يقظة وتتعقبهم من وقت لآخر وتحقق نجاحات إيجابية. 
ڈ لماذا اذاً تركيز العمليات على اليمن... ما هو تفسيركم لذلك؟ 

ڈ ڈ تفسيرنا ربما لأن اليمن فيه تضاريس جغرافية صعبة، سواء 
صحراوية او جبلية او الوديان، وهذا واحد من العوامل. والعامل الثاني 
أنهم يستقطبون الفاشلين في دراستهم وخصوصاً من صغار السن 
والعامل  المتطرفة.  بأفكارهم  ويحشونها  عقولهم  على  يؤثرون 
الاقتصادية  وظروفهم  هؤلاء  حاجة  يستغلون  حيث  الفقر،  الآخر 
والاجتماعية. هذه ثلاثة عوامل رئيسية يستغلها الإرهابيون للتغرير 
بالشباب وصغار السن. لا تنس أيضا أن اليمن جزء من دول المنطقة 
ممن دفعت بالشباب إلى مقارعة الوجود السوفيتي في أفغانستان 
أيام المد الشيوعي، وهذا فرخ تفريخاً كاملًا وتأثر الذين ذهبوا إلى 
أفغانستان وجاؤوا يؤثرون على هؤلاء الشباب، وأكبر دليل على ذلك 
لكنهم  القبلية  حتى  أو  المتعلمة  الشخصيات  يستقطبوا  لم  أنهم 
استقطبوا صغار السن وخصوصاً من غير الجادين في دراستهم أو 

الفقراء، فيعملون لهم غسيل دماغ ويحدث الذي يحدث. 
ڈ هل معظم المشاركين في هذه العمليات يمنيون؟ 

ڈ ڈ نعم، يمنيون وسعوديون. 
ڈ السعوديون الذين فروا من بلادهم؟ 

ڈ ڈ  نعم، كما أن معظم اليمنيين من الذين تربوا في المدينة او في 
مكة أو في جدة، أي من أصول يمنية وكان آباؤهم هناك. 
ڈ كيف تقيمون مستوى التعاون الأمني مع السعودية؟ 

ڈ ڈ  التعاون الأمني بيننا وبين السعودية ممتاز، من أقوى أشكال 
التعاون القائم بين دولتين جارتين، وهناك تنسيق وتبادل للمعلومات 
سواء  للبلدين  والمطلوبين  المتورطين  تسليم  وتبادل  سريع  بشكل 

من اليمنيين أو من السعوديين. 
ڈ هل يعني هذا ان التعاون أفضل؟ 

ڈ ڈ نعم ومن أفضل ما يمكن. 
ڈ ومشكلة التسلل عبر الحدود والجهود لمكافحتها؟ 

ڈ ڈ هناك تنسيق جيد بين البلدين ومكافحة للتسلل عبر الحدود 
المطلوبة.  العناصر  أو  الأسلحة  مهربي  أو  المخدرات  لمهربي  سواء 
تحقق الأجهزة الأمنية في المملكة وفي اليمن نجاحات ممتازة في 
هذا المجال، وقد ضبطت أجهزتنا الأمنية كمية كبيرة من الأسلحة 
والمخدرات كانت ذاهبة إلى السعودية، كما أن الجانب السعودي أيضا 
يلقي القبض على مثل هؤلاء المهربين. وهذا الأمر يستقبل بارتياح 

كبير من جانبنا وجانب الأشقاء في السعودية. 
ڈ هل قضية استسلام العوفي كانت بالتعاون بين الأجهزة الأمنية 

اليمنية والسعودية؟ 
ڈ ڈ نعم ونتيجة للتنسيق والتعاون بينهما. 

 ڈ هل كانت نتائج ذلك جيدة؟ 
ڈ ڈ نعم كانت نتائج التحقيقات معه جيدة، وكشفت قضايا عدة 

ومعلومات استفادت منها الأجهزة الأمنية في البلدين. 
ڈ لو سمحت سيادة الرئيس أريد أن أسأل: هل تلقيتم تهديدات 
شخصية من »القاعدة«... عادة تستهدف المجموعات المتطرفة رموز 

الاستقرار في البلد؟ 
ڈ ڈ شخصيا أنا لا لم أتلق أي تهديدات. 

ڈ هل كشفت الأجهزة الأمنية اليمنية أي محاولة لاستهدافك؟... 
هل خططوا لاغتيالك؟ 

ڈ ڈ لا... ولكن ربما تكون هناك... إشاعة لدى بعض الأجهزة في 
بعض دول الجوار، او ان بعض الاجهزة الاستخبارية الأجنبية تسرب 
مثل هذه المعلومات، او أي شيء من هذا القبيل ومن ثم ينقل الى 

لوحدة  وجدية  المشترك  العربي  العمل  لتفعيل  جدية  هناك  كانت 
عربية نواجه بها الظروف والتحديات الراهنة، فعلينا أن نأخذ بهذه 
الصيغة ولمصلحة الأمة ومستقبل أجيالها. نحن أسميناه مشروع 
الاتحاد العربي وهو شيء جيد لرد اعتبار الأمة العربية أمام التحديات 
الإسرائيلية وغيرها، لأن إسرائيل ظلت تضرب بكل القرارات وكل 
الاتفاقات مع الفلسطينيين عرض الحائط. فإذا لم يكن هناك تضامن 
عربي حقيقي فإن الوضع العربي سيظل على ما هو عليه من الضعف 
والشتات، ولا ينبغي أن نعتمد على الولايات المتحدة الأميركية ولا 
على الاتحاد الأوروبي لتأديب إسرائيل أو إقناعها بالخضوع للسلام 
أو التسليم بالحقوق العربية المغتصبة. إذا كانت هناك قوة سياسية 
اقتصادية عسكرية ثقافية تمتلكها الأمة العربية لمواجهة هذا التحدي 

ستأتي إسرائيل حينها مرغمة. 
ڈ  تعني إرغام إسرائيل على التفاوض مع العرب. 

ڈ ڈ نعم إرغام إسرائيل على التفاوض والقبول بما نريد، ومن دون 
هذا الكلام فإن الأمر سيظل مجرد كلام مكرر ولا معنى له مثل مياه 

النافورة تتكرر وتتكرر. 
ڈ هناك قلق لدى بعض الدول العربية بسبب تراجع موقع العرب في 
المنطقة وصعود إيران كقوة إقليمية وعلى حساب العرب ودورهم، 

كيف ترون هذا؟ 
العمل  العربي وعدم تفعيل  التضامن  المشكلة هي في غياب  ڈ ڈ 
العربي المشترك وعدم قيامنا بمسؤوليتنا إزاء ما يجري من أحداث 
في أكثر من قطر من أقطار الأمة، سواء في فلسطين أو الصومال أو 
العراق أو السودان أو جزر القمر او لبنان وغيره. هذا التراجع والغياب 
العربي أديا إلى وجود إيران. وإيران نحن نرحب بها لأنها دولة إسلامية 
ولكن، الأولوية في حل قضايانا كانت لنا نحن العرب. إذا جئنا للاتحاد 
العربي وفعلنا العمل العربي المشترك سيكون ذلك خيراً لنا جميعاً 
وسيكون للعرب دور وشأن كبير في حل قضاياهم وفي ما يجري في 

المنطقة من تطورات ومتغيرات وتحولات. 
ڈ هناك حديث عن تدخلات إيرانية في الشأن المغربي وهناك حديث 
عن تدخلات إيرانية حتى في الشأن اليمني في موضوع الحوثيين 

تحديداً. 

اجهزتنا الأمنية. لكن نحن لم نكتشف أي شيء من هذا القبيل. 
ڈ تحدثنا عن التعاون الأمني مع السعودية، كيف ترون العلاقات 

السياسية اليوم بينكم وبين القيادة السعودية؟ 
ڈ ڈ أفضل مما سبق وفي أزهى عهودها. 

ڈ وهل هناك تشاور مستمر بينكم؟ 
ڈ ڈ هناك تشاور وتواصل مستمر والعلاقات مبنية اليوم على الثقة 
والاحترام. والسعودية تمد يد الدعم المالي والاقتصادي لليمن في 
مجال التنمية وتنفيذ المشاريع، وتعتبر من الدول الرائدة التي دعمت 
وأيضاً  بلندن حيث قدمت منحة سخية،  اليمن في مؤتمرالمانحين 
تعتبر من الدول الداعمة والمساندة التي قدمت لنا دعماً في مجال 
إعادة إعمار محافظة صعدة، وكذلك في مجال معالجة آثار كارثة 
السيول التي حدثت في محافظتي حضرموت والمهرة. السعودية من 

الدول الرائدة والمانحة بسخاء لليمن أكثر من أي دولة أخرى. 
ڈ نحن الآن عشية انعقاد قمة عربية بالدوحة، هل انتم متفائلون 

بان هذه القمة ستخرج بنتائج جيدة؟ 
ڈ ڈ ربما ستكون مثلها مثل القمم السابقة. 

ڈ ماذا يعني ذلك؟ 
ڈ ڈ هي ستكون مثل القمم العربية السابقة إن جاءت ايجابية فهي 
ايجابية وهذا أمر جيد وان جاءت بنتائج سلبية فأيضا هي أسوة بالقمم 

السابقة التي جاءت بمثل هذه النتيجة. 
ڈ أليس هناك أي أمر استثنائي في هذه القمة؟ 

أن  نتطلع  ولكننا  القمة،  أعمال  لم نستلم جدول  الآن  حتى  ڈ ڈ 
تخرج قمة الدوحة بنتائج إيجابية سواء على صعيد رأب الصدع 
الأشقاء  بين  وكذلك  العربية  المصالحة  وتعزيز  العرب  الأشقاء  بين 
الفلسطينيين، وهذا في رأيي من أهم الأشياء التي ينبغي أن تتحقق 
خلالها. نحن في اليمن لدينا رؤية سنطرحها في القمة حول ضرورة 
لتعزيز  المشترك وإيجاد صيغة جديدة  العربي  العمل  آليات  تفعيل 
التعاون والتضامن والتكامل بين أبناء الأمة وعلى مختلف الأصعدة 
السياسية والاقتصادية والثقافية والأمنية والعسكرية وغيرها. لدينا 
مشروع للاتحاد العربي أقر مؤخراً في البرلمان العربي وهو مرفوع 
فإذا  العربية،  الدول  العامة لجامعة  الأمانة  عبر  العربية  القمة  إلى 

ڈ ڈ  كما قلت، فإن كل هذا التحرك السياسي للآخرين يأتي نتيجة 
غياب التضامن العربي. وإذا كان التضامن العربي فعالًا، بصراحة لا 
تستطيع أي دولة سواء إيران او غيرها ان تتدخل في الشأن العربي، 
التدخل  على  الغير  يشجع  ذلك  فإن  مفتوحة  الأب��واب  طالما  لكن 
في الشؤون العربية. لدينا مثل يقول: »باب تأتيك منه ريح سده 
واستريح«، وإذا عندك باب او نافذة مفتوحة أغلقها لكي تمنع دخول 
الرياح. للأسف ابواب ونوافذ الامة العربية مفتوحة بل ومخلعة لهذا 

فإن الامور سيئة. 
ڈ هناك دول عربية تشكو من عملية تشييع تشجعها إيران، هل 

هناك شيء من هذا القبيل يحدث في اليمن؟ 
ڈ ڈ تستطيع ان تقول ان هذا كان منذ بداية قيام الثورة الإيرانية ضد 
الشاه محمد رضا بهلوي وكانت أهداف الإخوة في إيران واضحة حول 
مفهوم تصدير الثورة. لكن وكما قلت سابقاً اذا كانت هناك حصانة 
يصبح الأمر صعباً بل ومستحيلًا. انظر هل نجحت عملية التنصير في 
عالمنا العربي او الاسلامي. لا لم تنجح، لقد ظل الاستعمار البريطاني 
لم  ولكنهم  130 سنة  من  اكثر  اليمني  الوطن  في جنوب  موجوداً 
يستطيعوا ان يقنعوا احداً بتغيير ديانته الاسلامية او تنصيره، ما 
عدا واحداً تقريباً، وربما تراجع بعدما رحل البريطانيون. ونحن نقول 
اذا كانت هناك حصانة داخلية سياسية او ثقافية او اجتماعية لا يمكن 

للآخرين ان ينجحوا في فرض توجهاتهم. 
ليبي في موضوع دعم  اليمن عن دور  ڈ كان هناك حديث في 

الحوثيين؟ 
ڈ ڈ والله كل واحد يبحث عن دور في اليمن... الإخوان في ليبيا 
كانوا يبحثون عن دور وساطة. وكذلك الإخوان في قطر. والأخوان 
في إيران ايضاً يبحثون وهم يقومون وعبر بعض وسائل اعلامهم 
بتغطية إعلامية من وقت إلى آخر لما يقوم به الحوثي من أنشطة 

والترويج لها. 
ڈ اين صارت المشكلة مع الحوثيين حتى الآن؟ 

ڈ ڈ نحن اتخذنا قراراً بوقف العمليات العسكرية من اجل وقف نزيف 
الدم اليمني وإحلال السلام في محافظة صعدة، وخيارنا هو خيار 
السلام، وقد وضعنا لتلك العناصر بضع نقاط ليلتزموا بها من أجل 
عملية السلام في المحافظة، وهي النزول من الجبال والانسحاب من 
الدولة  التي أخذوها من  المنهوبات  المدارس وإعادة  المواقع وإخلاء 
الدولة  لأن  المحلية  السلطة  شؤون  في  التدخل  وعدم  والمواطنين 
مواطنين  ه��ؤلاء  يكون  وبحيث  السلطة،  تمتلك  التي  هي  وحدها 
لسائر  التي  نفسها  الواجبات  وعليهم  نفسها  الحقوق  لهم  صالحين 
المواطنين، وإذا ارادوا أن ينشئوا لأنفسهم حزباً سياسياً فلا مانع لدينا 
وطبقاً للدستور والقانون ومثل بقية الأحزاب، والوطن يتسع للجميع 

من دون اللجوء الى العنف او الإرهاب او التخريب. 
ڈ ومن الوسيط بينكم الآن؟ 

الشخصيات  بعض  من  لجنة  شكلنا  نحن  وسيط.  يوجد  لا  ڈ  ڈ 
الاجتماعية من أبناء المحافظة وهي تقوم بهذا الدور لإقناع الحوثي 
بما أوضحناه سابقاً والتخلي عن العنف لأن ابناء محافظة صعدة هم 

أول المتضررين مما حدث. 
ڈ من اين يتلقى الحوثيون الدعم؟ 

ڈ ڈ الدعم معظمه يأتي من الداخل. كل من كان لديه موقف من 
الثورة والجمهورية او من النظام السياسي وسواء كان ينتمي إلى 
النظام الإمامي البائد أو كان ينتمي إلى النظام الماركسي والشيوعي 
أو من كان ينتمي إلى بعض الأحزاب القومية ولديه خصومة او ثأر 
الدعم  كان  لهؤلاء سواء  الدعم  بتقديم  يقوم  النظام  من  موقف  او 
المواقع  في  إعلامية  بتغطية  القيام  إلى  بالاضافة  مادياً  او  معنوياً 
الإلكترونية وفي النشرات والصحف التابعة لهم. هؤلاء الذين يقدمون 
الدعم موجودون في صنعاء بل ان بعضهم ربما يكون موظفاً في 
السلطة، يكون عنده احياناً موقف من وزير او مدير إدارة او حتى 

رئيس الجمهورية في حوار مع صحيفة “الحياة” اللندنية :

اليمن حققت نجاحات إيجابية في تعقب الإرهابيين وفي حوارها مع المتطرفين 
الإرهابيون يستغلون الشباب وصغار السن ويؤثرون على عقولهم بأفكارهم المتطرفة

ڈ  �سنع�ء / �سب�أ:

قال فخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية إن الإرهاب آفة دولية خطيرة ليس في اليمن فحسب بل في معظم بلدان 
العالم . 

دولية تضر  آفة  اليوم  “الإرهاب هو  إن  السبت  أمس  يوم  اللندنية  )الحياة(  مقابلة نشرتها صحيفة  الرئيس في  فخامة  وأضاف 
بالسلم الاجتماعي والاقتصادي والسياسي، والإرهاب ظاهرة خطيرة ليس في اليمن فحسب، بل في معظم بلدان العالم، وأجهزتنا 

الأمنية يقظة وتتعقبهم من وقت لآخر وتحقق نجاحات إيجابية”. 
وأشار فخامة الرئيس إلى أنه كان يفضل تأجيل الانتخابات النيابية مدة لاتزيد على ستين يوماً لكن الحوار بين الحزب الحاكم 

والمعارضة انتهى إلى اتفاق على إرجائها عامين لحل كل الإشكالات القائمة. 
ووصف فخامة الرئيس - السعودية أنها اليوم في »أزهى عهودها«.. مؤكداً أن التنسيق بين أجهزة الأمن في البلدين »ممتاز« 

ويساهم في ضبط التطرف ومواجهة الإرهاب ومحاولات التسلل والتهريب عبر الحدود المشتركة. 
وتطرق فخامة الرئيس إلى الوضع العربي الراهن في ظل غياب التضامن العربي وعدم تفعيل العمل العربي المشترك .. وقال :” 
لدينا مشروع للاتحاد العربي أقر مؤخراً في البرلمان العربي وهو مرفوع إلى القمة العربية عبر الأمانة العامة لجامعة الدول العربية، 
فإذا كانت هناك جدية لتفعيل العمل العربي المشترك وجدية لوحدة عربية نواجه بها الظروف والتحديات الراهنة، فعلينا أن نأخذ 

بهذه الصيغة ولمصلحة الأمة ومستقبل أجيالها. 
الفلسطينية  القضية  في مقدمتها  والدولية  والإقليمية  المحلية  القضايا  حواره جملة من  في  الجمهورية  رئيس  فخامة  وتناول 

والوضع في العراق والصومال.. 
وفيما نص الحوار :

نرفض التدخلات في الشأن الداخلي اليمني ولا أحد يعلمنا الديمقراطية
لن أرشح نفسي ولن أقبل أن يرشحني أحد في الانتخابات القادمة

ليس من حق أحد ادعاء الوصاية على الجنوب ولا قلق على الوحدة ممن يدعون بالقضية الجنوبية

الحديث عن وجود فساد هو ضجيج إعلامي أكثر منه حقيقة واقعة
المواطنون على مستوى عال من الوعي وحريصون على وحدتهم

شكلنا لجنة لإقناع الحوثيين بالتخلي عن العنف وأبناء صعدة هم المتضررون مما حدث
الحكم في اليمن يشبه في صعوبته الرقص على رؤوس الثعابين

علاقتنا مع “حزب الله” ممتازة وربما هناك عناصر في الحزب تقدم الدعم للحوثيين
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العلاقات اليمنية السعودية اليوم في أزهى عهودها والتنسيق بين البلدين يساهم في ضبط المتطرفين والإرهابيين

سنطرح على قمة الدوحة رؤية لتفعيل آليات العمل العربي المشترك وتشكيل اتحاد عربي قوي 

نتطلع إلى أن تخرج قمة الدوحة بنتائج إيجابية على صعيد رأب الصدع وتعزيز المصالحة العربية

الوضع في الصومال خطر على اليمن والمجتمع الدولي وندعو إلى دعم الحكومة الصومالية

قرار محكمة الجنايات بشأن البشير سابقة خطيرة ويكشف غياب العدالة الدولية

غياب التضامن العربي شجع الغير على التدخل في الشؤون العربية

ندعو إلى إنشاء مركز إقليمي في اليمن لمكافحة القرصنة وتبادل المعلومات

الرئيس نفسه، فيقوم بكتابة مقال يخدم به الحوثيين عبر الإنترنت 
او الفاكس او الصحافة عموماً. 

الرئيس  الدولية قراراً في ما يخص  ڈ اصدرت محكمة الجنايات 
السوداني عمر البشير، كيف ترون هذا الموضوع وما هو موقف اليمن 

من هذا القرار؟ 
العدالة  غياب  يكشف  وهو  خطيرة  سابقة  يمثل  القرار  هذا  ڈ  ڈ 
الدولية واختلال المعايير وازدواجيتها واذا سكت العرب عن ذلك فإن 
الدور سيأتي على الآخرين واحداً بعد الآخر. وانا اقول وقد قلتها اكثر 
من مرة »اذا حلق ابن عمك بليت«. واذا كانت اليوم في البشير مثلما 
بدأت بصدام حسين فإن الدور سيأتي على آخرين. صدام اعدم ليس 
لأنه يمتلك اسلحة دمار شامل او أسلحة نووية او كانت لديه مشكلة 
مع شعبه او انه كان على خلاف مع الاكراد او مع الشيعة او على 
خلاف مع أي طرف في العراق، ولكن ما جرى لصدام بحسب رأيي 
عملية انتقامية ثأرية من الادارة الاميركية السابقة ولأنه وضع صورة 
الانتقام  في  الرغبة  فتولدت  الرشيد  فندق  مدخل  على  الأب  بوش 
النظام وتم تلفيق اسلحة الدمار الشامل التي ثبت بطلانها  وإزالة 
وحتى القضايا الجنائية التي حاكموه عليها وكما تابعناها كانت قضايا 
صورية. لقد تحدثت بعد محاكمة صدام واعدامه بأن على الآخرين 
من العرب ان يجهزوا أنفسهم للحلاقة اذا لم يكن هناك موقف عربي 
موحد لأن الاميركيين وبحسب ما قالوا بأنهم سيخلصون العراق مما 
اسموه بالديكتاتور وضربوا العراق ودمروه، ولكن كم الذين قتلوا 
في الحرب العراقية - الايرانية التي استمرت خلال ثماني سنوات وكم 
الذين قتلوا اثناء التمرد على نظام البعث في العراق وكم الذين قتلوا 

عندما جاءت الديموقراطية الاميركية او الديموقراطية البوشية ؟! 
ڈ هل انت متفائل فخامة الرئيس بعهد الرئيس الاميركي الجديد 

باراك اوباما؟ 
ڈ ڈ عهد اوباما لم يكتشف بعد لأن لديه إرثاً كبيراً وتركة ثقيلة. 

ڈ يعني لم يبدأ بعد؟ 

ڈ ڈ نعم لم يبدأ بعد، لأن لديه تركة كبيرة وثقيلة خلفتها الادارة 

السابقة، فهو يعالج الوضع المالي والأزمة المالية والوضع الاقتصادي، 
والتصريحات او الخطابات التي نسمعها منه حول الاوضاع في منطقتنا 
والعالم تعطي مؤشرات ايجابية وتندرج في اطار المؤشرات الايجابية 
السنوات الأربع  انه سوف ينشغل خلال  والنيات الحسنة. واعتقد 
بالوضع الداخلي الاميركي، وإذا نجح في ترتيب الأوضاع الاقتصادية 
والسياسية الاميركية وتحسين الوضع بشكل جيد واشتغلت الشركات 
التي أصيبت نتيجة الازمة المالية واستطاع ان يتغلب على البطالة 
داخل الولايات المتحدة، فإنه يمكن ان يفكر في السياسة الخارجية 
بشكل ايجابي وربما يحدث ذلك في السنوات الأربع المقبلة، أي في 

الولاية الثانية للرئاسة. 
ڈ هناك من يتحدث عن إمكان حصول صفقة بين ايران واميركا 

حول المنطقة، هل ترون ذلك؟ 
ڈ ڈ  الصفقة موجودة منذ زمن. الإخوة في ايران وكما يعلم الجميع 
قدموا كل التسهيلات لاميركا في الوقت الذي ظلوا يقولون فيه انها 
الشيطان الاكبر، ولكن في حقيقة الامر عندما حدث غزو افغانستان 
وعندما احتل العراق فإن ايران قدمت التسهيلات البرية والبحرية 
الايرانيون  حتى  ينكرها  لا  حقيقة  وهذه  المتحدة  للولايات  والجوية 

أنفسهم. 
ڈ  وهل هذه الصفقة تقلق العرب؟ 

ڈ ڈ اذا توحد العرب ليست هناك مشكلة. اذا عملوا على ايجاد اتحاد 
عربي قوي وامتلكوا القوة لأنفسهم لأن عندهم الامكانات اللازمة 
والثروة  البشرية  والثروة  والمعدنية  النفطية  الثروات  ولديهم  لذلك 
الزراعية وامكانات كبيرة متوافرة، فإذا توحدت حالهم فإن بإمكانهم 
مواجهة التحديات ومواجهة أي خطر اينما كان مصدره. اذا كانت 
اسرائيل وتعدادها يبلغ حوالي سبعة ملايين استطاعت ان تفرض 
نفسها في منطقة الشرق الاوسط وفي وسط الامة العربية وبدعم 
اميركي وهي لا تشعر بوجود أي خطر عليها، فكيف الحال بالامة 

العربية ولديها كل تلك الامكانات والثروات. 
ڈ هناك من ألمح إلى دور لـ »حزب الله« في موضوع الحوثيين هل 

هناك أي دعم يقدم من قبله؟ 
ڈ ڈ الدعم ربما لا يقدم من »حزب الله« كحزب او قيادة، ولكن من 
الذي افهمه هو أن الحوثيين تلقوا  عناصر تنتمي إلى هذا الحزب. 
خبرات في صنع القنابل والالغام والذخائر من بعض الخبراء وبعض 
العناصر الحوثية  الله« وبعض  الى »حزب  الذين ينتمون  العناصر 
ترسل للدراسة في لبنان، ولا اعتقد بأن »حزب الله« تبنى ذلك الأمر 
رسمياً ولكن ربما من اشخاص في الحزب. علاقتنا مع »حزب الله« 
ممتازة لأننا ندعمه في مواجهة التحدي الاسرائيلي، لكن ربما هناك 
اشخاص متطرفون، قد لا تكون لقيادة الحزب علاقة بهم، يكون لهم 
ضلع في الامر او رضا عما يحصل، ولكن بعض الحوثيين يذهبون 
مضللة  معلومات  اليهم  وينقلون  منهم  التقرب  ويحاولون  اليهم 
ليكسبوا ودهم ويقولون لهم في حقيقة الامر نحن شيعة وهم ليسوا 
شيعة وليس لدينا في اليمن شيعة بل لدينا زيدية ولكن بعض هؤلاء 

يقولون إنهم شيعة او متشيعون. 
مواطنيه  اليمن  تسليم  حول  واشنطن  مع  اتفاق  الى  توصلتم  ڈ 
المعتقلين في غوانتانامو، فما هي حقيقة ان اميركا ستسلم اعداداً 

منهم الى السعودية وما سبب التردد اليمني في ذلك؟ 
الموجودين  اليمنيين  المواطنين  بتسليم  اميركا  طالبنا  نحن  ڈ  ڈ 
في سجن غوانتانامو الى الحكومة اليمنية، وكانوا طلبوا منا ان نقوم 
بسجنهم. قلنا لهم نحن لا نستطيع ان نسجن أي مواطن يمني ما 
لم يكن مرتكباً جريمة جنائية او توجد عليه أي ادلة تدينه، واننا 
مستعدون لإحالته الى المحاكمة. وقد تواصلنا معهم على اساس ان 
نستقبلهم ونعد لهم مركزاً للتأهيل وهم سيمولون هذا المركز بحيث 
تتوفر مساكن للسكن مع اولادهم واسرهم واعادة تأهيلهم ثقافياً 
واجتماعياً ومهنياً. قالوا ان هذا سوف يأخذ وقتاً بالاضافة إلى انهم 
ليس لديهم التمويل الكافي في الوقت الحاضر للمشروع الذي تبلغ 
11 مليون دولار وهم يبحثون عن تمويل ولكنهم يقترحون  قيمته 
الينا  بالنسبة  لهم  قلنا  السعودية.  الى  ذهابهم  الراهن  الوقت  في 
اليمن، نحن نرحب  هؤلاء مواطنون يمنيون ويجب ان يذهبوا الى 
لديكم  ليست  انتم  قالوا  اليمن.  في  تأهيلهم  ونعيد  اليمن  في  بهم 
الذين  التأهيل. قلنا نحن مستعدون ان نستقبل الخبراء  خبرة في 
أهلوا السعوديين ويأتون ببرامجهم نفسها لإعادة تأهيل من سوف 
تسلموننا اياهم. وما زال البحث جارياً في هذا الامر. هم يقولون 
دعوهم يذهبون للسعودية لكي يتأهلوا هناك حتى يكونوا قريبين 
من المنطقة ومن أسرهم، قلنا نحن لا نقبل الا ان يعودوا الى اليمن 
لكن اذا اتفقتم مع السعودية، وان السعودية سوف تستقبلهم هذا 
ونطالب  اليمن  في  نستقبلهم  نحن  إلينا  بالنسبة  لكن  آخر.  شيء 

بعودتهم لليمن. 
ڈ هل الحوار مع المتطرفين جاء بفائدة؟ 

ڈ ڈ هل تعني المتطرفين من عناصر تنظيم »القاعدة«؟ 
ڈ نعم. 

ڈ ڈ الفائدة تحققت بنسبة جيدة. نحن بدأنا الحوار قبل أي دولة 
اخرى وتستطيع ان تقول بأن أكثر من 60 في المئة نجح معهم الحوار 
وأثمر، ولكن البعض الآخر لم يصلحوا ولم يعودوا الى جادة الصواب 
وخرجوا وتفجروا وبعضهم سجن للمرة الثانية ولكن نسبة 60 في 
المئة ممن تم الحوار معهم وخرجوا من السجون تستطيع ان تقول 
بشكل  واندمجوا  الحــوار  بنتائج  وملتزمين  هادئين  يعيشون  إنهم 

ايجابي في المجتمع. 
ڈ هل تأجيل الانتخابات مثل حلًا بالنسبة إلى ما كان قائماً من 
اشكالات مع احزاب المعارضة، وكما علمت لقد كنت انت معارضاً 
اساساً لهذه الخطوة ثم وافقت عليها في ما بعد. ماذا تتوقع لها من 

انعكاسات على الوضع الداخلي الحالي؟ 
ڈ ڈ نحن بالنسبة الينا كنا نصر على ان تتم الانتخابات في موعدها 
المحدد، ولكن كانت هناك اشكالية بين القوى السياسية وكل واحد 
المنظومة  يتحدث عن ضــرورة إصــلاح  واحــد  بطريقته.  يفسرها 
المعارضة  احــزاب  يعني  بالغالبية.  نقبل  لا  يقول  وآخر  الانتخابية 

على الوحدة من هؤلاء او من الذين يدعمونهم في الخارج او الذين 
تسمع لهم صوتاً من وقت لآخر، فهؤلاء فاتهم القطار وعفى عليهم 
الزمن ولكنهم يكتبون في بعض الصحافة ومواقع الانترنت للتذكير 

بأنفسهم ليس إلا. 
ڈ هل تقصد المقيمين في الخارج؟ 

ڈ ڈ سواء في الخارج او في الداخل هؤلاء جميعاً لا يشكلون أي 
خطورة، لأنه جاءت قيادات جديدة منحها الشعب ثقته عبر صناديق 
فانهم  هؤلاء  اما  الرئاسية  او  المحلية  او  النيابية  سواء  الانتخابات 
الاشتراكية  ومخلفات  الماضي  مخلفات  ومــن  منسيين  أصبحوا 

الماركسية. 
اعتمد مع الحوثيين كان  الذي  الصلح  ان  تقول  اطراف  ڈ  هناك 

لمصلحة الحوثيين؟ 
ڈ ڈ نحن لا يهمنا لمصلحة من يكون، فهؤلاء مواطنون يمنيون، فإذا 
صلح الحوثي والتزم بالدستور والنظام والقانون فهو مواطن ولكن 

اذا عاد الى الفوضى فهو سوف يتحمل مسؤولية ذلك. 
ڈ هل الوساطة القطرية ما زالت قائمة؟ 

انتهت، وهي للاسف شجعت الحوثي  القطرية  الوساطة  ڈ ڈ لا، 
للتمادي وجعل من نفسه نداً للدولة، وهذه كانت من الجوانب السلبية 

التي وقعت فيها الحكومة اليمنية. 
ڈ ألا تشعرون فخامة الرئيس بالقلق من الوضع في الجنوب؟ ألا 

يثير لديكم أي قلق؟ 
ڈ ڈ لا، أبداً لا نشعر بأي قلق. 

ڈ لماذا؟ 
الوعي وهم حريصون  المواطنين على مستوى عال من  ڈ ڈ لأن 
على وحدتهم وهذه التي تسمعها هي اصوات نشاز معزولة ولا تعبر 

سوى عن نفسها. 
ڈ هناك كلام بأن الحكومة تؤجل معالجة الأوضاع في الجنوب؟ 

ڈ ڈ  بالعكس، الحكومة لا تفعل ذلك. هل هناك شخص او جهة تحب 
ان تعمل لنفسها مشاكل او تفضل بقاء أي مشكلة؟ 

ڈ لا... ولكنها ترحل هذه المشاكل؟ 
ڈ ڈ ليس هناك قضايا ترحل. التنمية اليوم في المحافظات الجنوبية 
افضل بنسبة اكثر من 70 في المئة من التي كانت تتم خلال الماضي 
هناك، لماذا؟ لأن البنية التحتية عندما جاءت الوحدة كانت غير موجودة 
ولا  طرقات  ولا  جامعات  توجد  تكن  ولم  الجنوبية  المحافظات  في 
اتصالات ولا مدارس وغيرها من مشاريع البنية التحتية، والحكومة 
توجهت إلى تلك المحافظات حتى يلمس المواطنون هناك خير الوحدة 
والحرية والديموقراطية والأمن والامان، وهذا اهم انجاز في الوحدة 
لأن الاخوان في المحافظات الجنوبية سلموا من الاعدامات والتصفيات 
الجسدية التي كانت تتم خلال الصراعات. لأنه من فترة إلى أخرى 
كل طرف يذبح الآخر والآن صار لنا أكثر من 19 سنة منذ قيام الوحدة 
لم تحدث مثل تلك الصراعات الدامية واطمأن الناس على أرواحهم 
التي كانت تحدث هناك  الدماء والمآسي  وممتلكاتهم وانتهى سفك 
في كل جولة جديدة من الصراعات التي لم تتوقف الا بعد اعادة 

تحقيق الوحدة. 
ڈ كيف يرى اليمن ظاهرة القرصنة وكيف يتعامل معها؟ 

ڈ ڈ نحن نتعاون مع المجتمع الدولي ومع الدول الموجودة في المياه 
الاميركيين  مثل  الصومالية  والسواحل  عدن  خليج  قبالة  الدولية 
وغيرهم  والهنود  والماليزيين  والهولنديين  ــان  والألم والفرنسيين 
البحرية. بالنسبة إلى سواحلنا فهي آمنة وخفر  القرصنة  لمكافحة 
السواحل والبحرية اليمنية حققا نتائج ممتازة واستطاعا ان يسيطرا 

ويمنعا اكثر من حادث قرصنة. 
ڈ هل صحيح ان دولًا كبرى طلبت منكم ان تقيم لها قواعد في 

بعض الجزر اليمنية؟ 
ڈ ڈ لا. هذا غير صحيح ونحن دعونا إلى إنشاء مركز اقليمي في 
اليمن لمكافحة القرصنة من اجل التنسيق وتبادل المعلومات وادارة 
عمليات مكافحة القرصنة لأن القضية تضر بمصالح الجميع وهي 

تهدد أمن وسلامة الملاحة الدولية. 
ڈ هل الوضع في الصومال خطر على اليمن؟ 

المجتمع  بل وعلى  اليمن فحسب،  ليس على  نعم خطر جداًً  ڈ ڈ 
الدولي الذي لا يعرف ماذا يعاني اليمن نتيجة تفكك الصومال ومن 
الحرب التي تدور في الصومال على مدار 19 سنة، وهناك الآن اكثر 
من مليون نازح صومالي في اليمن ونحن نتحمل نتيجة ذلك عبئاً 
اقتصادياً وثقافياً وصحياً واجتماعياً وامنياً. لذلك نحن ندعم أي حكومة 
في مقديشو تعيد ترتيب الاوضاع ونقدم لها الدعم المادي والمعنوي 
والمالي وندعو ودعونا كل الدول في الاتحاد الاوروبي وأميركا ودول 
الجوار الى دعم أي حكومة صومالية تدخل مقديشو من اجل اعادة 
بناء مؤسسات الدولة الصومالية واحلال الأمن والاستقرار والسلام 

في الصومال والحفاظ على وحدته. 
ڈ حتى لو كانت حكومة اصولية؟ 

ڈ ڈ المهم ان تكون حكومة قادرة على ترتيب الأوضاع في الصومال 
واحلال السلام فيه. حكومة شيخ شريف احمد هي حكومة ان شاء 
الله معتدلة، وهو شخص معتدل معروف، وانا اعرفه جيداً، وكان 
رئيساً للمحاكم. والآن يواجه ضغوطاً من الشباب الذين انفصلوا عن 
وعلى  الحــوار  الى  يدعوهم  ولكنه  معهم،  ويواجه صعوبة  المحاكم 
تواصل معهم. نحن اتفقنا مع كثير من الدول الشقيقة ومنها المملكة 
العربية السعودية والاخوان في دولة الامارات العربية المتحدة على 

تقديم العون والمساعدة لحكومة شيخ شريف احمد. 
ڈ هل هناك علاقة بين القرصنة والإرهاب؟ 

التفريق بين هؤلاء، فبعض  ڈ ڈ ربما، فالملة واحدة ولا تستطيع 
هؤلاء من اللصوص الباحثين عن المال عبر طريق القرصنة وبعضهم 
عقائدي وموجه من تنظيم »القاعدة« من اجل الازعاج الأمني وأيضاً 

من اجل الحصول على المال. 
ڈ ما هي قصة السلاح الروسي الى اليمن، ولماذا ثار جدل كبير 

حولها. هل هناك صفقة كبرى؟ 
ڈڈ اخذ الأمر ضجة اكثر مما يستحق، والحقيقة يوجد تعاون مع 
روسيا وتسليحنا معظمه روسي، وقمنا بتحديث بعض أسلحتنا، 
كما اننا اشترينا بعض الآليات التي نحتاجها لدعم القدرات الدفاعية 
والامنية لبلادنا. لم يفهموا أنها بعض الاليات التي نحتاجها. تستطيع 
ان تقول انها بأقل من مليار دولار لأنها عبارة عن اسلحة متوسطة 
وخفيفة للجيش، فلماذا يعارضون ذلك؟ وهي كانت مقابل إعفائنا 
من مديونية لروسيا تبلغ قيمتها مليار ومئتي مليون دولار وبالتالي 
فإن هذه الصفقة التي تبلغ قيمتها اقل من مليار دولار أصبحت وكأنها 

هبة. المعارضة لم تفهم ذلك. للأسف. لا يعرفون مصلحة اليمن. 
ڈ فخامة الرئيس، في اليوم الذي وصلت فيه الى السلطة هل كنت 

تتوقع أن تظل فيها كل هذه الفترة؟ 
توليت  عندما  كتبت  الاميركية  بوست«  »واشنطن  صحيفة  ڈ  ڈ 
اكثر من ستة  السلطة  لن يستمر في  الرئيس صالح  بأن  السلطة 

أشهر. 
ڈ هل تقصد أن عهد الانقلابات والمفاجآت انتهى؟ 

والــرأي الآخر والمشاركة  الرأي  الديمقراطية، عهد  بدأ عهد  ڈ ڈ 
الواسعة في الحكم، وهذه من ايجابيات الديمقراطية لأنه بدلا من أن 

يطبخ كل شيء تحت الطاولة، صارت الامور جميعها فوق الطاولة. 
ڈ ما هي اخطر المراحل التي مرت بك خلال فترة 31 عاماً وما هي 

أصعبها؟ 
ڈ ڈ في الحقيقة مررنا في اليمن بصعوبات جمة منها صعوبات 
التخريب في المناطق الوسطى من قبل الجبهة الوطنية التي كانت 
مدعومة من حكومة جنوب الوطن حينذاك، وكانت فترة صعبة جداً 
كانت هي  1994والتي  في  الانفصال  تليها حرب  وظروفاً صعبة، 
الاخرى من الصعوبات الجمة التي واجهها الوطن. وهناك اكثر من 
موقف صعب، صعوبات اقتصادية وصعوبات اخرى منها عدم حل 
مشكلة الحدود بين اليمن والمملكة العربية السعودية وسلطنة عمان 
وهذه كانت تمثل مشكلة خطيرة، ولكن عندما حلت هذه المشكلة 
الحدودية بين اليمن والسعودية فإنها اسهمت اسهاماً كبيراً في تثبيت 

الأوضاع الداخلية وخدمة الاستقرار الإقليمي. 

انا  يقول  العام(  الشعبي  )المؤتمر  الغالبية  وحزب  الغالبية  ترفض 
ملتزم بالغالبية وبما أفرزته نتائج الانتخابات، وصار هناك حوار 
حول إعادة تشكيل اللجنة العليا للانتخابات وإعادة قانون الانتخابات، 
فصارت مشكلة ومماطلة وحوارات الى ان حان الوقت واقتربنا من 
موعد اجراء الانتخابات ولم يتم، فجرت الحوارات بين المؤتمر الشعبي 
والاخوة في أحزاب اللقاء المشترك على الرغم من أن احزاب المجلس 
الوطني للمعارضة ما زالوا يرفضون هذا الاتفاق، كما أن كثيراً من 
القوى السياسية ترفضه ايضاً، ولكن من أجل ان لا يحصل أي فراغ 
دستوري اتفق المؤتمر مع الاخوة في اللقاء المشترك على التأجيل. 
وانا كنت اخبرتهم ان التأجيل ممكن لمدة 60 يوماً وخلال هذه الفترة 
تعالج القضايا الخلافية ثم ندخل الانتخابات. قالوا انهم غير قادرين 
خلال 60 يوماً ان ينجزوا كل شيء، وتحاوروا في ما بينهم وانا كنت 
حينها في الخارج، كنت في روسيا، وأبلغوني انهم اتفقوا على فترة 
التمديد لمجلس النواب الحالي سنتين، وانا وافقت تحت الالحاح على 
فترة السنتين وقلنا لا تمثل الفترة مشكلة ولكن ان شاء الله نأتي 
إلى نهاية السنتين وقد تخلصنا من كل هذه التباينات التي بين القوى 

السياسية ثم نذهب الى الانتخابات البرلمانية. 
ڈ هناك حديث بأن جزءاً من الاشياء التي سيتفق عليها هي ولاية 
جديدة لفخامتك لأنه معروف بأن هذه هي آخر ولاية دستورية لك. 

هل هناك شيء من هذا الكلام بالفعل؟ 
ڈ ڈ أولًا انا ملتزم بالدستور وهذه الولاية التي انا فيها، وبالنسبة 

اليّ انا لن ارشح نفسي ولن اقبل أن يرشحني أحد. 
ڈ لماذا؟ 

ڈ ڈ خلاص، الانسان صار عنده زمان واستهلك شبابه واستهلك 
خبراته خلال ثلاثين عاماً. اذا منّ الله علينا بالعافية بأن ننهي ما 
تبقى من الاستحقاق الدستوري وإن شاء الله اليمن مثلما أنجب علي 
عبدالله صالح سينجب الكثير من الرجال الذين يحلون محل علي 

عبدالله صالح. 
ڈ أليس من الصعب على الرئيس في العالم العربي ان يصبح لقبه 

الرئيس السابق؟ 
السابق شيء  الرئيس  رئيس سابق.  عندكم  لبنان  في  انتم  ڈ ڈ 
جيد، وهذا يعني انه استطاع ان يحقق اشياء وينجز اشياء ويسمونه 

بالرئيس السابق. 
ڈ أليس لديك تعلق بالسلطة؟ 

ڈ ڈ لا، لا. 
ڈ هل تولي الرئاسة في اليمن أمر متعب؟ 

انا اقول دوماً إن الحكم في اليمن يشبه في صعوبته  ڈ ڈ والله 
الرقص على رؤوس الثعابين. 

ڈ كالرقص على رؤس الثعابين؟ 
ڈ ڈ نعم. 

 ڈ كيف بقيتم رئيساً لهذا البلد الذي يمر بمراحل مضطربة والحكم 
فيه صعب، كيف ولم يحدث أي انقلاب ولم يحدث شيء، ما هي 

الوصفة التي امتلكتموها ونجحتم من خلالها؟ 
ڈ ڈ اولًا معرفة توجهات الناس وطموحاتهم وتفكيرهم وثقافتهم 
بثقافته،  المواطن  مع  تتعامل  وكيف  وثقافياً  تنموياً  واحتياجاتهم 
واحد بعلمه وواحد تتعامل معه بأميته وواحد تتعامل معه بعصبية 
منطقته او قريته او حزبه. إنها مثل قراءة كتاب لا بد ان تقرأ ما 
بين السطور وتفهم المعاني، فلكل انسان ولكل منطقة وكل حزب 
ثقافة وخصوصية ولا بد ان تقرأ القراءة الصحيحة لكل سطر معانيه 
ولكل منطقة او حزب ثقافته. يجب ان تكون على دراية قبلياً وثقافياً 
واجتماعياً وسياسياً، واذا قرأت الكتاب بإمعان سوف يصبح من السهل 

معرفة كيف تحقق اهدافك. 
ڈ هل لديك قلق بأن الوضع اليمني أصبح مثل الوضع الباكستاني 

ومن أن القاعدة قد تتحصن في اليمن؟ 
ڈ ڈ هذا امر مستحيل وبعيد ابعد من عين الشمس، والأميركيون 
نتيجة  افغانستان  في  يحدث  ما  عن  كاملة  مسؤولية  يتحملون 
التدخلات. نحن في اليمن نرفض التدخلات في الشأن الداخلي اليمني 
ولا احد يعلمنا الديموقراطية. نحن تعلمناها بأنفسنا ولم نتعلمها كما 

تعلم البعض الديموقراطية البوشية. نحن اخذنا بالديموقراطية لأننا 
بلد شوروي منذ القدم، ولا يصلح لنا الا هكذا. ان تأخذ الشخصيات 
الاجتماعية والسياسية دورها وتكون شريكة في السلطة هي الترجمة 

عندنا لمبادئ الثورة وهي ترتكز على توسيع قاعدة المشاركة. 
ڈ هل يحصل اليمن على مساعدات كافية لمحاربة »القاعدة«؟ 

ڈ ڈ نعم نحصل على مساعدات ولكن في مجال التدريب. 
ڈ ممن؟ 

- من الاميركيين وهي خبرات بسيطة متواضعة. 
ڈ كيف كانت آثار الأزمة الاقتصادية العالمية على اليمن؟ 

ڈ ڈ آثارها كانت على البلدان كافة ونحن منها، ولكن بقدر حجمنا، 
فنحن لسنا من الدول المتعاملة في البورصة وليس عندنا مال كثير 
نعتمد  لأننا  علينا  أثر  وهذا  النفط  أسعار  انخفاض  ولكن مشكلتنا 
إلى  بالإضافة  النفط  على  العامة  الموازنة  من  المئة  في   75 بنبسة 

انخفاض إنتاجنا منه وهذا أثر علينا ايضاً سلبياً. 
ڈ هناك تقارير دولية تتحدث عن مشكلة فساد في اليمن وان هذا 

خطر على الوضع الاقتصادي والسياسي؟ 
ڈ ڈ والله الفساد موجود في اكثر من مكان في العالم وليس هناك 
أي دولة الا ولديها مشكلة فساد. ولكنْ، كل يأخذ فساده بحجم 
دخله. كلما كان الدخل كبيراً كلما كان الفساد اكبر. واذا كان الفساد 
العالم،  في  الفساد  عن  يتحدثون  الذين  وهم  اميركا  في  موجوداًً 
ولعلكم تابعتم الفضائح في هذا الجانب خصوصاً بعد ظهور آثار 
الأزمة المالية العالمية. لهذا فالفساد على حسب الدخل، أنت اذا أردت 
ان تتحدث عن الفساد وحجمه قس دخل كل دولة. هناك فساد في 
أوروبا وفي كل أنحاء العالم. عندنا تستطيع ان تقول ان هناك بعض 
الممارسات الفاسدة، والفساد ليس مالياً وإدارياً فحسب، بل هناك 
فساد سياسي وثقافي ولكن الفساد السياسي يروج ويتحدث عن 
فساد مالي وإداري. نحن حددنا آليات لمنع الفساد ومكافحته وأنشأنا 
هيئة لهذا الغرض. قد لا نستطيع القول انه لا يوجد فساد، ربما يوجد 
فساد، ولكن ليس بالحجم الكبير. انظر إلى الموازنة في اليمن كم 
هي وكم سيأتي منها فساد وانظر إلى حجم الانجاز وقس الموازنة 
والانجاز، أي اعمل مقارنة بين الموازنة والانجاز لترى بأن الحديث عن 

وجود فساد إنما هو ضجيج إعلامي أكثر منه حقيقة واقعة. 
ڈ كيف هي علاقتكم بالبنك الدولي حالياً وصندوق النقد والاطراف 

المانحين؟ 
ڈ ڈ لا بأس بها. 

ڈ هل هناك تطورات تجاه الاسماء الموجودة في خارج اليمن مثل 
الرئيس علي ناصر محمد وحيدر ابو بكر العطاس. هل توجد أي 

اتصالات معهم او لديكم اي مبادرات جديدة لإعادتهم؟ 
ڈ ڈ أولًا هم مواطنون يمنيون ومن حقهم العودة للوطن متى شاؤوا، 
ولكن لا توجد أي مبادرات جديدة في هذا الشأن. نحن ألغينا الاحكام 
التي صدرت عليهم والاحكام كانت على الاخ علي ناصر من رفاقه 
وألغينا عنه هذه  الديموقراطية سابقاً  اليمن  في حكومة جمهورية 
الاحكام. وكانت هناك عقوبة مع مجموعة من رفاقه بالإعدام وقد 
ألغيناها بعد اعادة تحقيق الوحدة المباركة في 22 ايار )مايو( 1990. 
بالاعدام  ورفاقه  العطاس  حيدر  على  احكام  مجموعة  هناك  كانت 
نتيجة دورهم في فتنة  العقوبة  تلك  القضاء بحقهم  ان اصدر  بعد 
الحرب والانفصال في صيف 1994 وألغيناها. لم تعد هناك أحكام 
وليس عندنا أي مؤاخذة عليهم وان كانوا في بعض الأحيان يقومون 
بدعم الانشطة التي تقوم بها بعض العناصر الخارجة على الدستور 
والقانون للاضرار بالوحدة الوطنية والسلم الاجتماعي تحت مسمى 
قضية الجنوب. وقضية الجنوب قضية معروفة منذ 1993 - 1994 
وهي قضية عناصر أعلنوا الحرب والانفصال وهربوا الى الخارج، جزء 
منهم صلحوا وعادوا الى الداخل ومن جديد أعادوا الكرة وعبر عناصر 
قليلة ومحدودة يتحركون في بعض المناطق في بعض المحافظات 
ويدعون بما يسمى قضية الجنوب، وليس من حق احد ادعاء الوصاية 
لا على الجنوب ولا على الشمال. الجنوب والشمال اخذا قراراً وصارا 
اسرة واحدة وهما في الأساس شعب واحد وعقيدة واحدة وتاريخ 
واحد وجغرافيا واحدة ومصير واحد ومصالحهما واحدة. ولهذا لا قلق 
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أخبار وتتمات

نائب الرئيس يعزي في وفاة بالليل بن راجح لبوزة
الراعي ومجور يثمن دور السفير الموريتاني 

في تعزيز العلاقات الثنائية

الراعي يلتقي سفير أثيوبيا بصنعاء 

بحث أوجه التعاون بين مدينتي صنعاء وعمان

المفوض بسفارة كوريا الجنوبية يؤكد 
أن العلاقات الكورية اليمنية في تطور

القربي يبحث مع زاخيوس علاقات 
التعاون بين اليمن وقبرص

رئيس مجلس الشورى يعزي في وفاة الشيخ بالليل 
بن راجح لبوزة والشيخ أحمد منصور الشوافي

بمناسبة انتهاء فترة عمله

الأرحبي: إنشاء مجلس الشفافية اليمني في الصناعات 
الاستخراجية يهدف جذب الاستثمارات العالمية 

الداخلية: فشل ذريع..
كاف��ة  واس��تعداده لاس��تخدام   
الوس��ائل القذرة الت��ي تتعارض مع 
الدين والقيم والأخاق الإس��امية، 
بما فيها استخدام ش��باب في مقتبل 
العمر ودفعهم لانتح��ار في عمليات 
إرهابية ق��ذرة ولا معنى لها، لتحقيق 
انتص��ارات وهمي��ة يس��عى لبلوغها 
ه��ذا التنظيم الإرهاب��ي الذي أصبح 
معزولا في اليمن، ومحاصرا وماحقا 
م��ن الأجه��زة الأمنية الت��ي تترصد 
لعناصره على مدار الس��اعة وفي كل 

مكان داخل الباد . 
وأوضح��ت قي��ادة وزارة الداخلية 
أن التحقيق��ات م��ع عناص��ر تنظيم 
القاع��دة التي ألق��ي القب��ض عليها 
مؤخرا كش��فت عن وجود خايا لهذا 
التنظيم عناصرها من صغار الس��ن، 
جرى التغرير بهم بطرق بشعة، وأن 
الأجهزة الأمنية تقوم حاليا بماحقة 
وضبط من تبق��ى منهم، مؤكدة بأن 
النجاحات التي حققتها الأجهزة الأمنية 
في مكافحة الإرهاب ومواجهته تدلل 
وبما لا يدع مجالا للشك بأن الإرهاب 
لن يك��ون ل��ه موطئ ق��دم في يمن 

الإيمان والحكمة.

محلي حضرموت..
 الت��ي تحص��ل فعلياً م��ن المكاتب 
التنفيذي��ة بالمحافظ��ة، قدم��ه مدير 
عام الم��وارد المالية بدي��وان المحافظة 
/ ش��فاء اليزيدي، وتقرير عن نشاط 
الهيئة العامة للإس��تثمار في ساحل 
حضرموت من مدير عام فرع الهيئة 

العامة للإستثمار.
وأكدت الهيئ��ة الإداري��ة للمجلس 
المحلي به��ذا الخصوص على ضرورة 
تفعيل تحصي��ل الإي��رادات من قبل 
كاف��ة المراف��ق الحكومي��ة وتحم��ل 
المس��ئولية الكامل��ة تج��اه التقصير، 
إلى جان��ب حصر المخططات الخاصة 
بالإستثمار وتس��ليمها للهيئة الإدارية 
وتقييم أوض��اع المس��تثمرين لتديد 
الجادين واللقاء بالمس��تثمرين الذين 
لم يب��دأو ف��ي تنفي��ذ مش��اريعهم 
الفرص��ة  ومنحه��م  الإس��تثمارية 

الأخيرة .

إعان وادي عنّة..
والم��وارد الطبيعية والتل��وث البيئي 
والمياه واس��تنزافها وكيفية الاهتمام 

بها.
وف��ي الاجتماع أك��د وزي��ر المياه 
والبيئ��ة المهن��دس عبدالرحمن فضل 
الارياني أهمية ال��دور الذي يجب ان 
تق��وم ب��ه قي��ادة الس��لطة المحلية 
ومؤسس��ات المجتمع المدن��ي ومنها 
الجمعيات التوعوي��ة بالقضايا البيئية 

وبالذات  حول ترشيد المياه.
وقرر الوزير تش��كيل لجان لاتخاذ 
ق��رارات بش��أن الأخ��واض المائي��ة 
داخل المحافظة ومراجعة ومحاس��بة 

المخالفين في حفر الآبار.
من جانب��ه دعا محاف��ظ إب احمد 
الحجري في الاجتم��اع كافة الجهات 
ال��ى حل مش��كلة حوض الس��حول 
ومش��كلة اس��تنزاف المي��اه في ري 

زراعة القات.
اعتقال عشرة..

 إن حمل��ة المداهم��ة ج��اءت وفق 

المجاني��ة  والعاجي��ة  الصحي��ة 
للمواطنين وك��ذا المس��اعدات المادية 

والمالية.
وأك��د أن مؤسس��ة روافد س��وف 
تس��اهم ش��هرياً بالمرك��ز الصح��ي 
بمنطقة وادي بن علي بإرسال دكتور 
لغ��رض تق��ديم الخدم��ات الصحية 
المرك��ز  إدارة  للمواطن��ين ش��اكراً 
على ما بذلته من جهود خال تجهيز 

المركز الصحي للعمل.

نصف مليار دولار..
وأش��ار مدير ع��ام مديري��ة دمت 
رئي��س المجل��س المحل��ي إل��ى أن 
الأخ/ المحافظ ق��د أكد خال زيارته 
المش��اريع  م��ن  لع��ددٍ  الميداني��ة 
ف��ي المديرية عل��ى ض��رورة التزام 
المقاول��ين ف��ي انجازها وفق��اً لما هو 
مقرر ف��ي الاتفاقي��ات المبرمة معهم 
والمقايي��س  للمواصف��ات  ووفق��اً 
الهندس��ية وذل��ك خ��ال تفق��ده 
لمش��روع طريق حي��د كن��ة الريفي 
ومدرسة أسماء للبنات بدمت.. ووعد 
بوضع المعالجات الس��ريعة لأي تعثر 
تواجه تنفيذ أي مشاريع جاريه.. كما 
زار المحاف��ظ المكتب��ة العام��ة بدمت 
وأثن��ى عل��ى القائمين عليه��ا بهدف 
تعزيز الوع��ي الثقاف��ي والعلمي بين 
أوساط المجتمع وأكد على دعم قيادة 
المحافظ��ة لمختلف الأنش��طة الثقافية 
والذي تعزز ثقافة ح��ب الوطن ونبذ 

العنف والكراهية.

إقامة حواجز..
 السعودي للتنمية وتنفيذ مشروع 
الأش��غال العامة إضافة إل��ى إقامة 
حاج��ز مائي ف��ي وادي تصبه بكلفة 
مائتي أل��ف دولار بتمويل من الدعم 
المقدم من فخامة الأخ/ الرئيس علي 
عب��د الله صال��ح رئي��س الجمهورية 
لمحافظة أبين وس��تنفذ خ��ال العام 

الحالي.
وصرح الدكت��ور محمد ثابت مدير 
المنطق��ة الفرعي��ة ع��دن  � أب��ين 
لصحيف��ة 14أكتوبر:”أن المش��روع 
س��يقدم قرضاً آخر لجمعي��ة القطن 
الزراعي��ة بأحور بقيمة س��تة مايين 
وس��تمائة أل��ف ريال وقرض��اً آخر 
لجمعي��ة القط��ن الزراعي��ة بأح��ور 
بقيمة ثمانية ماي��ين وثاثمائة ألف 
ريال س��يتم بواسطتها ش��راء حراثة 
زراعية وآلتي طحن “قرون” أشجار 
الماسكيت )السيس��بان( لكل جمعية 

على حدة”.
وأش��ار إلى إن ذلك يأتي في إطار 
الحد من انتش��ار أش��جار الماسكيت 
الت��ي غ��زت الكثي��ر م��ن الأراضي 
الزراعية في أحور وسيقوم المشروع 
بتقديم هذين القرض��ين بتمويل من 
المعون��ة الأمريكي��ة على أن تس��دد 

خال خمس سنوات وبدون فوائد.

لجنة البعثات..
 التس��جيل لا زال مس��تمرا حتى 

الأربعاء القادم   . 
من جهته أشار مدير إدارة العاقات 
العام��ة بمكت��ب التربي��ة والتعلي��م 
بالمحافظ��ة خالد نصار ب��أن المكتب 
قد عمل على إب��اغ كافة المديريات 
من��ذ وصول اللجنة ليتس��نى إباغ 
م��ن  المس��تهدفين  الطلب��ة  كاف��ة 

خط��ة أمني��ة لماحقة وضب��ط عدد 
م��ن الأش��خاص متهم��ين بجرائ��م 
قتل و زعزعة الأمن والإس��تقرار في 
المحافظ��ة, وارتكاب جرائ��م تخريب 
مقرات ومنشات حكومية, واستهداف 
نقاط أمني��ة, وجرائم س��لب, وقطع 

طريق.
وأكد الميس��ري ان الحمل��ة الأمنية 
سوف تس��تمر حتى تحقيق الأهداف 

المرسومة لها.

التقى مسؤول..
 خمس سنوات.

وأك��د محاف��ظ عدن خ��ال اللقاء 
بالأهمية الذي يضطلع بها المش��روع 
في تطوي��ر وتنمية محافظ��ة عدن.. 
منوه��اً إل��ى أن قي��ادة المحافظ��ة 
متفائل��ة بعم��ل ه��ذا القط��اع الذي 
سيس��هم في الكثي��ر م��ن الأعمال 
المتعلق��ة بالمحافظ��ة والدف��ع بالبنية 

التحتية فيها.
م��ن جانبه أش��اد الس��يد جميلي 
بالأنش��طة الاقتصادي��ة المتنوعة في 
محافظة عدن المش��هود لها بالتاريخ 
التجاري الطويل .. مؤكداً أن الشركة 
تس��عى إلى تحقيق أفض��ل النتائج 
وبأس��رع وقت ممكن وبما من شأنه 

أن يعود بالفائدة لكافة الأطراف.
حض��ر اللق��اء أحمد س��الم ربيع 
علي وكي��ل محافظة عدن وأس��امة 
هيثم��ي رئيس لجن��ة قط��اع النفط 
والاستكش��اف رقم )17( عدن ولحج 

وأبين.

حوكمة الشركات..
 الاقتصادية والغ��رف والاتحادات 
التجارية والش��خصيات الاقتصادية 
والإعامي��ة والمهتم��ين، فض��اً عن 
عدد من الأس��اتذة والخبراء الدوليين 

من ذوي الصلة والعاقة.
وفي تصريح خاص ل� “14 أكتوبر” 
أوض��ح الأخ/ حافظ البكاري رئيس 
المرك��ز اليمن��ي لقياس ال��رأي العام 
“ypc “ أن الندوة تس��تهدف بصورة 
أساس��ية التع��رف عل��ى المس��توى 
الذي وصل إليه قط��اع الأعمال في 
تطبي��ق مب��ادئ الحوكم��ة وطبيعة 
التغي��رات الت��ي ترغ��ب الش��ركات 
اليمني��ة في إحداثه��ا لتطبيق مبادئ 
“الحوكمة” بالإضافة إلى التعرف على 
القطاع��ات الأكثر اس��تعداداً لتطبيق 

هذه المبادئ.
وأش��ار الأخ/ حافظ البكاري في 
س��ياق تصريحه للصحيف��ة إلى أن 
الت��ي نفذه��ا  الميداني��ة  الدراس��ة 
المرك��ز اليمن��ي لقياس ال��رأي العام 
“ypc” مؤخراً والتي سيجري عرض 
نتائجه��ا خ��ال الندوة ق��د اعتمدت 
عل��ى مس��ح ميداني ش��مل “200” 
شركة ومؤسس��ة اقتصادية في “5” 
محافظات، منوهاً أن الدراسة ركزت 
كذلك على عدد م��ن المبادئ والمحاور 
الرئيس��ية لحوكم��ة الش��ركات وفي 
مقدمته ش��كل وصاحي��ات مجلس 
الإدارة والشفافية والإفصاح وحقوق 

المساهمين..الخ.
 

تسيير قافلة..
 إل��ى مختل��ف مناط��ق ال��وادي 
والصح��راء لغرض تق��ديم الخدمات 

التس��جيل مم��ن نس��بهم م��ا فوق 
ال�85% ، كما أن جملة من الاجراءات 
الفني��ة والادارية قد اتخذت بش��أن 
تس��هيل مه��ام تس��جيل الطلب��ة 
الطلب��ة  بقي��ة  داعي��ا  المتقدم��ين 
الذي��ن ل��م يصل��وا حت��ى الآن إلى 
س��رعة المبادرة في التس��جيل حتى 

لا تفوتهم الفرصة.

أكد أن القاعدة..
وعاد شريف إلى الصومال أمس 
بعدما زار بورون��دي وكينيا وليبيا 

ورواندا والسودان وأوغندا. 
وذكر  إن ليبيا والسودان تعمان 
من أجل إحال السام في الصومال 
بع��د حرب أهلي��ة وعن��ف دام 18 

عاما. 
وأضاف إن البلدين قالا للحكومة 
الصومالية إنهما بصدد جمع شمل 
الحكم��ة وجماع��ات المعارضة من 

أجل المصالحة. 
والتح��دي الرئيس��ي مص��دره 
مس��لحو جماع��ة الش��باب الت��ي 
تس��يطر عل��ى مناطق كبي��رة في 
جنوب ووس��ط الصومال. وتدعي  
الجماع��ة أنها تقاتل من أجل فرض 
فهم صارم للشريعة الإسامية في 
الصومال وتخليص الباد من الغزاة 

الأجانب. 

قطر.. القمة العربية..
 يمك��ن أن توفر فرصة لتش��جيع 
المصالح��ة بع��د انقس��امات عميقة 
بشأن إيران والصراع الإسرائيلي-

الفلسطيني. 
ومص��ر والس��عودية م��ن ب��ين 
ال��دول العربية التي تع��ارض النفوذ 
الإيران��ي في المنطقة وتش��يران إلى 
دع��م الجمهورية الإس��امية لحركة 
)حم��اس(  الإس��امية  المقاوم��ة 
الفلس��طينية وتلقي��ان بالل��وم على 

سوريا لتسهيلها ذلك. 
وأدى هجوم إسرائيل على غزة إلى 
كشف الانقس��امات حيث استضافت 
قط��ر حم��اس والرئي��س الإيران��ي 
محم��ود احم��دي نجاد وع��ددا من 
القادة الع��رب في يناير كانون الثاني 
لمناقش��ة القتال فيم��ا رفضت مصر 

والسعودية الحضور. 
والتق��ى الرئيس الس��وري بش��ار 
عاه��ل  عبدالل��ه  بالمل��ك  الاس��د 
الس��عودية هذا الش��هر في محاولة 

لتنقية الاجواء قبل القمة. 
ولم يحضر وزير الخارجية المصري 
احمد ابو الغيط اجتماع الوزراء اليوم 
الس��بت وقالت وكالة انباء الش��رق 
الاوس��ط المصرية الرسمية ان مصر 
سيمثلها في القمة مفيد شهاب وزير 
الدولة للش��وؤن القانونية والمجالس 
النيابي��ة ال��ذي مثل مص��ر في قمة 

عربية في دمشق العام الماضي. 
وعارضت مصر بق��وة اي اعتراف 
باجتم��اع الدوحة بش��أن غزة كقمة 
عربية واحبطت جهود قطر لاش��ارة 
الي��ه ف��ي البي��ان الختام��ي لقم��ة 

الكويت. 
وقال الشيخ حمد الذي يشغل ايضا 
منص��ب رئيس ال��وزراء ان الظروف 
تتطلب من كل الاط��راف جهدا كبيرا 
من اج��ل العم��ل العربي المش��ترك 

والمصالحة. 

❊  �شنعاء / �شباأ  :
بعث الأخ عبد ربه منصور هادي 
برقية  الجمهورية  رئيس  نائب 
عزاء ومواساة إلى الأخوين نائب 
رئيس هيئة الأركان العامة اللواء 
الركن محمد راجح لبوزة، ووكيل 
بن  قاسم  الدكتور  لحج  محافظة 
إخوانهم  وجميع   ، لبوزة  راج��ح 
وأفراد أسرتهم وآل لبوزة جميعا، 
وف��اة شقيقهم عضو  في  وذل��ك 
مجلس الشورى بالليل بن راجح 
لبوزة الذي وافاه الأجل يوم أمس 
والعمل  بالعطاء  حافلة  حياة  بعد 
الوطني في سبيل استقال الوطن 
إلى  والإتجاه  الاجتماعي  وتحرره 

يوم ال� 22 من مايو المجيد بعزيمة 
الرجال المؤمنين بالتطور والوحدة 

والديمقراطية.
الجمهورية  رئيس  نائب  وأشار 
الفقيد له إسهامات قوية  إلى أن 
عن  الدفاع  سبيل  في  وإيجابية 
وأكتوبر،  سبتمبر  اليمنية  الثورة 
والشرعية  والديمقراطية  والوحدة 

الدستورية.
الكبير  العلي  الله  إلى  مبتها 
الرحمة  بواسع  الفقيد  يتغمد  أن 
فسيح  يسكنه  وأن  والم��غ��ف��رة، 
وأص��دق��اءه  أهله  ويلهم  جناته 

ومحبيه الصبر والسلوان.
» إنا لله وإنا إليه راجعون«.

❊  �شنعاء / �شباأ  :
مجلس  رئيس  امس  استقبل 
النواب يحيى على الراعي سفير 
ولد  بال  موريتانيا  جمهورية 
ورزك ، للتوديع بمناسبة انتهاء 

فترة عملة في بادنا.
وجرى خال اللقاء استعراض 
عدد من المواضيع ذات الاهتمام 
المشترك بم��ا ف��ي ذل��ك أوج��ه 
الثنائي  التعاون  عاقات  تطوير 
وسبل  الشقيقين  البلدين  بين 

تعزيزها وتطويرها.
النواب  مجلس  رئيس  وعبر 
بذلها  التي  للجهود  تقديره  عن 
تطوير  في  الموريتاني  السفير 
له  متمنيا  الثنائية،  العاقات 
مستقبل افضل ونجاح أوسع في 

مهامه القادمة.
السفير  ع��ب��ر  ج��ان��ب��ه  م��ن 
لكافة  شكره  ع��ن  الموريتاني 
المسؤولين اليمنيين على التعاون 
الذي حضي به خال مدة عمله 
وتسهيل مهامه الدبلوماسية في 
بادنا، مشيرا إلى أن العاقات 
من  مزيدا  ستشهد  البلدين  بين 

التحسن أثناء الفترة القادمة.
الموريتاني  السفير  وق���دم 
لرئيس مجلس النواب شرحا عن 
تطورات الاوضاع في موريتانيا 
لإقامة  الجارية  والاس��ت��ع��دادات 
خال  بموريتانيا  الانتخابات 

الاشهر القليلة القادمة.
محمد  ع��ب��ده  ال��ل��ق��اء  حضر 
ردمان  محمد  وعبده  الحذيفي 
عضوا مجلس النواب وأمين عام 

المجلس عبدالله أحمد صوفان .
ومن جانبه استقبل رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي 
محمد مجور امس سفير الجمهورية الاسامية الموريتانية 
الشقيقة سعادة الاخ بال ولد ورزك بمناسبة انتهاء فترة 
عمله لدى بادنا حيث جرى تناول العاقات الاخوية بين 
الشعبين الشقيقين وما تشهده من تطور مستمر على كافة 

الاصعدة السياسية والاقتصادية والثقافية .
في  السفير  بذلها  التي  الجهود  مجور  الدكتور  وثمن 
توطيد العاقات الثنائية، متمنيا له التوفيق والنجاح في 

مهامه القادمة، وحمله نقل تحياته الى نظيره الموريتاني 
وتمنياته له بموفور الصحة والسعادة وللشعب الموريتاني 
المزيد  الثنائية  الشقيق دوام الاستقرار والنماء وللعاقات 

من التواصل والتطور في مختلف المجالات.
العالي  تقديره  عن  ورزك  ولد  السفير  عبر  جانبه  من 
لتعاون الحكومة وحرصها الدائم على نجاح مهام البعثة 
الدبلوماسية الموريتانية في تعزيز العاقات الاخوية، معربا 
المكاسب  من  المزيد  تحقيق  اليمني  للشعب  تمنياته  عن 
والانجازات في شتى مناحي الحياة السياسية والاقتصادية 

والتنموية.

❊  �شنعاء / �شباأ  :
 بحث رئيس مجلس النواب يحيى 
أمس  لقائه  خ��ال  ال��راع��ي  علي 
الفيدرالية  اثيوبيا  جمهورية  سفير 
الديمقراطية بصنعاء الدكتور توفيق 
عبدالله أحمد، أوجه العاقات الثنائية 
مختلف  في  واثيوبيا  اليمن  بين 
المجالات، خاصة التعاون في مجال 
الإرتقاء  وسبل  البرلماني  العمل 
التاريخية  به إلى مصاف العاقات 
الصديقين  البلدين  ب��ين  القائمة 
تربط  التي  المشتركة  والقواسم 

الشعبين اليمني والإثيوبي .
النواب إلى  وأشار رئيس مجلس 
للإتحاد  المائة  بعد   20 ال�  المؤتمر 
إنعقاده  المقرر  الدولي  البرلماني 
أبابا  أديس  الإثيوبية  العاصمة  في 

الفعالية  هذه  في  اليمن  ومشاركة 
البرلمانية الدولية.

لاف��ت��ا إل��ى أن ان��ع��ق��اد المؤتمر 
تقدير  عن  تعبيرا  يعد  اثيوبيا  في 
العالم  أنحاء  جميع  من  البرلمانيين 
للنمو والتطور الذي تشهده أثيوبيا 

الصديقة.
الأثيوبي  السفير  عبر  جانبه  من 
والتسهيات  للتعاون  شكره  عن 
مهمته  أداء  في  بها  يحظى  التي 
تعزيز  يحقق  بم��ا  الدبلوماسية 
الثنائي  وتطوير للعاقات والتعاون 
المجالات  مختلف  في  البلدين  بين 
السياسية والإقتصادية والإجتماعية 

والثقافية.
بالسفارة  المستشار  اللقاء  حضر 

الأثيوبية الدكتور عبدالقادر رزقو.

❊  عمان /�شباأ:
المساعد  العام  الأمين  برئاسة  اليمني  ال��وزراء  رئاسة  من  وفد  ناقش 
للشؤون السياسية والعاقات الخارجية جمال علي احمد ، مع نائب أمين عمان 
المهندس عامر البشير اوجه التعاون بين مدينتي عمان وصنعاء وإمكانية 

تعزيز تبادل الخبرات في مجالات الخدمات البلدية بين المدينتين.
واطلع الوفد اليمني على هامش مشاركته في اجتماعات اللجنة الفنية 
الأردنية  بالعاصمة  البلدين  وزراء  للتعاون بين مجلسي  الاردنية  اليمنية 
عمان أمس على المهام والأعمال التي تقوم بها أمانة عمان في التخطيط 

والنقل العام والحفاظ على البيئة بما يخدم مصالح مواطني الامانة .
الى ذلك زار الوفد دائرة تكنولوجيا المعلومات في أمانة عمان، حيث استمع 
من مدير عام الدائرة غازي الشبول الى نبذة عن مهام وأنشطة الدائرة 
ودورها في حوسبة أنظمة العمل والإجراءات المتبعة في الأمانة بما ينعكس 

إيجابا على الخدمات التي تقدمها الأمانة لمواطنيها .

❊  �شنعاء / �شباأ  :
الشورى عبدالعزيز عبدالغني برقية عزاء ومواساة  بعث رئيس مجلس 
إلى اللواء محمد بن راجح لبوزة نائب رئيس هيئة الأركان وإلى صالح بالليل 
بن راجح لبوزة وإلى كافة أسرة لبوزة في وفاة المغفور له بإذن الله تعالى 
الذي قضى معظم حياته  المجلس  لبوزة عضو  راجح  بالليل بن  المناضل 
في خدمة الوطن ، سائا المولى القدير أن يتغمد الفقيد بواسع الرحمة و 

المغفرة و أن يسكنه فسيح جناته وأن يلهم أهلة الصبر والسلوان.
كما بعث رئيس مجلس الشورى برقية عزاء ومواساة إلى الشيخ محمد 
منصور الشوافي وكيل محافظة تعز في استشهاد أخيه الشيخ أحمد منصور 

الشوافي مدير مديرية خدير.
وعبر رئيس مجلس الشورى في البرقية عن خالص عزائه وأحر مواساته 

للشيخ منصور الشوافي ولكل أفراد الأسرة في مصابهم الأليم.
سائا العلي القدير أن يتقبل الراحل مع الشهداء والصديقين وأن يلهمهم 

جميعا الصبر والسلوان.

بحث دعماً أوروبيا لمسيرة الإصاحات في اليمن

تتمتع الريادي في محافظة المحويت بجمال غير موجود لا في 
اليمن ولا غير اليمن ولا يختلف اثنان على جمالها فمن يزورها 
يندهش لجمالها ونستغرب عندما نتحدث عن منطقة الريادي 
ولا نجد أحداً يُعرف بها ويعطيها حقها مع أن جمالها يخلب 
الألباب، دعونا نتحدث عن هذه المنطقة في صحيفة محترمة 
هي )14 أكتوبر( ودعونا نسأل إذا كان أبناء المحافظة ذاتهم لا 
يعرفونها ولا يعرفون هذا الاسم ولا المنطقة دعونا نسأل أليس 
من العبث أن نهدر هذه المنطقة الجميلة بدون استفادة خال 

السنين الماضية والقادمة؟! .
أليس من المفروض أن تستقطب هذه الأماكن الجميلة آلاف 
الزائرين في اليوم الواحد وكيف يعرفونها أو يقومون بزيارتها 
ولا توجد فيها أماكن لراحة زائريها وكيف يزورونها ولا يوجد من 
يروج ويعرف بها وبمدى جمالها وقد كان يفترض أن يكون فيها 
التي تقوم بدورها في خدمة  السياحية  المنتجعات  العديد من 
كل من يزورها قد نجد فعاً بعض رجال الأعمال لا يجازفون 
بأموالهم في تلك الأماكن التي لا زالت غير معروفة لينشروا 
مايين الدولارات ليجعلوا من المنتزه منتزهين وليجذبوا السياح 
إليها ويعرفوا بالمنطقة ويوفروا الخدمة للزوار كي يجدوا فيها 
ذلك  يكن  لم  وإن   .. والجمال  المتعة  ويجدوا  احتياجاتهم  كل 
من أبناء المنطقة فا أحد من غيرها سيضحي وقد صدق قول 

الشاعر :
لا يرتقي شعب إلى أوج العلى     ما لم يكن بانوه من أبنائه

توفر  التي  الأماكن  يخلو مكان جميل من  العالم لا  في كل 
الخدمة للناس وإلا لما زاروها .. يتساءل المتسائل من المسؤول 
عن ذلك؟؟ وزارة السياحة .. أم المحافظة؟؟ أعتقد إن المحافظة 
تسعى لتحقيق كل النجاحات لذلك ولغيره من المشاريع ويستحي 
الاستثمار  في  ترغب  التي  الوحيدة  المحافظة  ينتقد  أن  فرد 
وتسهل كل إجراءاته وكذلك وزارة السياحة لكن أعمال التخريب 
هي السبب الأكبر سواء بالعمل أو العبث بأمن واستقرار الوطن 

أو بالأقام المزايدة على ما تطمح الباد لإنجازه.

الريادي في المحويت جنة لم تعرف بعد
حدث  وحديث

اإبراهيم عبدالله زاهر :

❊ �شنعاء / �شباأ :
ال��وزراء    أك��د نائب رئيس 
وزي��ر  الاق��ت��ص��ادي��ة  للشئون 
الدولي  وال��ت��ع��اون  التخطيط 
عبدالكريم إسماعيل الارحبي أن 
إنشاء مجلس الشفافية اليمني 
الاستخراجية  الصناعات  في 
يستهدف في المقام الأول جذب 
الاستثمارات العالمية في مجالي 
النفط والغاز من خال ترسيخ 
كممارسة  الشفافية  مفهوم 

محفزة لهذه الاستثمارات .
ال��وزراء  رئيس  نائب  واعتبر 
رئيس  الاقتصادية  للشئون 
في  اليمني  الشفافية  مجلس 
لدي  الاستخراجية  الصناعات 
الثاني  الاجتماع  امس  ترأسه 
النفط  وزير  بحضور  للمجلس 
والم��ع��ادن ام��ي��ر ال��ع��ي��دروس 
ومم��ث��ل��ين ع���ن الح��ك��وم��ة 
والشركات العاملة في اليمن في 
وممثلين  والغاز  النفط  مجالي 

المدني  المجتمع  منظمات  عن 
ومجلس النواب والهيئة الوطنية 
العليا لمكافحة الفساد..اعتبر أن 
تتمثل  الشفافية  مجلس  مهام 
في جمع المعلومات ضمن آلية 
الممارسات  أفضل  على  قائمة 
العالمية وإصدار هذه المعلومات 

وإتاحتها للرأي العام .
أهمية  على  الارحبي  وش��دد 
التشريعي  الجانب  استكمال 
الم��ن��ظ��م والمح������دد لم��ه��ام 
واختصاصات مجلس الشفافية 
ال��ي��م��ن��ي ف���ي ال��ص��ن��اع��ات 
أهمية  الى  الاستخراجية..لافتا 
في  ب��دوره  المجلس  اضطاع 
في  الشفافية  م��ب��ادرة  تنفيذ 
مجال الصناعات الاستخراجية 
اليمن  اليها  انضمت  وال��ت��ي 
الحكومية  للتوجهات  تجسيدا 
الفساد  مكافحة  إلى  الهادفة 

وتعزيز الشفافية .
وت��خ��ل��ل الاج��ت��م��اع تقديم 
التى  والنقاشات  الم��داخ��ات 
على  التأكيد  ح��ول  تمحورت 
المجلس  مهام  تحديد  أهمية 
التشريعي  الجانب  باستكمال 
وتفعيل دوره في تنفيذ مبادرة 

الصناعات  الشفافية في مجال 
الاستخراجية .

هذا وقد تناول الاخ عبدالكريم 
إسماعيل الارحبي خال لقائه 
الدولي  الخبير  بصنعاء  ام��س 
في الاتح��اد الأوروب���ي بمجال 
س��ي��اس��ات الإص��اح��ات نيل 
بين  القائم  التعاون  ماكدونالد 
اليمن والاتحاد فيما يخص دعم 
وتعزيز مسيرة الإصاحات في 

اليمن .
بحث  إلى  الجانبان  وتطرق 
ورشة  بعقد  المتعلقة  الترتيبات 
أولويات  بتحديد  خاصة  عمل 
واتج��اه��ات ال��دع��م الأوروب���ي 
والإصاحات  التنمية  لمسيرة 

في اليمن .
نائب رئيس  اللقاء جدد  وفي 
الاقتصادية  للشئون  ال���وزراء 
الحكومة  تصميم  على  التأكيد 
اليمنية المضي قدما في تطبيق 
تلبية  المستهدفة  الإصاحات 

الاحتياجات الوطنية .
وح��دة  رئيس  اللقاء  حضر 
الخارجية  المساعدات  تنسيق 
والتعاون  التخطيط  ب���وزارة 

الدولي نبيل علي شيبان .

❊  �شنعاء / �شباأ
أك��د ال��وزي��ر الم��ف��وض بسفارة 
لدى  الجنوبية  كوريا  جمهورية 
اليمن بيونج هاو شنق أن الحادث 
السياح  له  تعرض  الذي  الارهابي 
العاقات  على  يؤثر  لن  الكوريون 

الكورية اليمنية.
وق��ال خ��ال لقائه ام��س نائب 
علي  محمد  النواب  مجلس  رئيس 
الشدادي » أن العاقة بين البلدين 
في تطور مستمر خاصة في مجال 
مكافحة الارهاب و مجالات التعاون 

الاقتصادي الاخرى«.
وأعرب عن تقديره للجهود التي 
تجاه  اليمنية  الحكومة  بذلتها 
معالجة اثار الحادث الارهابي الذي 

تعرض له السياح الكوريون، مشيدا 
الم��ؤازر  ال��ن��واب  مجلس  بموقف 

لجهود الحكومة في هذا المجال.
من جانبه استعرض نائب رئيس 
به  قام  الذي  الدور  النواب  مجلس 
الحكومة  لدعم  به  ويقوم  المجلس 
في مكافحة الارهاب وتهيئة مزيد 
المناسبة  والبيئة  ال��ف��رص  م��ن 
الاق��ت��ص��ادي  ال��ن��ش��اط  لتطوير 

والاستثماري لليمن.
وك���ان ال��ل��ق��اء ق��د ن��اق��ش عدد 
بتطوير  المتعلقة  المواضيع  م��ن 
البلدين  بين  الثنائية  العاقات 

الصديقين.
حضر اللقاء عضوا مجلس النواب 
فرحان  وعبدالحميد  المعمري  على 

❊ الدوحة / �شباأ:
الدكتور  الخارجية  وزي��ر  بحث 
أب��وب��ك��ر ال��ق��رب��ي خ��ال لقائه 
لرئيس  الخ��اص  المبعوث  أم��س 
للشؤون  القبرصية  الجمهورية 
العربية سوتوس زاخيوس العاقات 
الصديقين  البلدين  بين  الثنائية 

وسبل تعزيزها وتطويرها.
اللقاء  خال  الجانبان  وع��رض 
الذي جرى على هامش الاجتماع 
الخارجية  ل���وزراء  التحضيري 
الاعتيادية  العربية  للقمة  العرب 
الأزمة  تأثيرات  بالدوحة   21 ال� 
الاق��ت��ص��ادي��ة ال��ع��الم��ي��ة على 
والدعم  النامية  الدول  إقتصادات 

الذي يمكن أن تقدمه دولة قبرص 
القرار  المجال وكذا  لليمن في هذا 
التنموي  القبرصي بتوسيع الدعم 
في  وخاصة  اليمنية  للجمهورية 

المجال الصحي.
تقديره  ع��ن  القربي  وأع���رب 
تقدمها  التي  التنموية  للمعونات 
الدعم  من  المزيد  في  آما  قبرص 
لليمن خاصة في ظل  الأوروب��ي 
الأزمة الاقتصادية الدولية وآثارها 

على الدول الأقل نموا.
وجدد المبعوث القبرصي الدعوة 

لوزير الخارجية لزيارة قبرص.
جمهورية  سفير  اللقاء  حضر 

قبرص لدى دولة قطر.

�علان
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جاء ذلك في افتتاح أعمال الدورة الثانية 
لنقابات  العام  للاتحاد  المركزي  للمجلس 
خلال  بصنعاء  يعقد  ال��ذي  اليمن  عمال 
الفترة 28 - 29  مارس تحت شعار » تعزيز 
دور الحركة النقابية نحو النضال من أجل 
الشراكة  مبدأ  وتجسيد  والحريات  الحقوق 

الثلاثية«.
وأكد عزم الحكومة على الارتقاء بالأوضاع 
وتعزيز  وال��ع��م��ال  للموظفين  المعيشية 
المعيشي والحياتي وزيادة طرق  الاستقرار 

التأهيل والتدريب لهم .
وبين رئيس مجلس ال��وزراء أن مشروع 
المح��دود  الدخل  ل��ذوي  السكني  الصالح 
الأول��ى في عدد  تنفيذ مرحلته  بدأ  ال��ذي 
وحدة  آلاف  ستة  ببناء  المحافظات  من 
سكنية بتكلفة إجمالية تزيد عن 25 مليار 
ريال، يسهم في الحد من مشكلة الإسكان 
وامتصاص البطالة عبر توفير فرص العمل 

في مختلف المجالات المرتبطة بالعمران.
وقال الدكتور مجور » إن الحكومة تمكنت 
انجاز  من  الماضية  القليلة  الفترة  خ��لال 
البناء  تعزيز  مجالات  في  مهمة  خطوات 
استقلال  وتعزيز  والتشريعي  المؤسسي 
القضاء والإصلاحات المالية والإدارية وإعادة 
أحدثت  الحكومة  أن  إلى  الهيكلة«.وأشار 
نقلة نوعية في جهود مكافحة الفساد عبر   
إصدار قانوني مكافحة الفساد والمناقصات 

ذلك من  أعقب  وما  الحكومية  والم��زاي��دات 
الفساد  لمكافحة  الوطنية  الهيئة  تشكيل 
حققتا  اللتين  للمناقصات  العليا  واللجنة 
خلال فترة وجيزة خطوات ونجاحات ملموسة 

حظيت بتقدير واهتمام الكثيرين.
وقال رئيس الوزراء » يسعدني أن انقل 
علي  الرئيس  الأخ  فخامة  تحيات  إليكم 
عبدالله  صالح رئيس الجمهورية ومباركته 
لأعمال هذه ال��دورة التي تأتي بعد مرور 
في  للاتحاد  مؤتمر  أول  نج��اح  من  ع��ام 
لكم  وتمنياته  المباركة  الوحدة  دول��ة  ظل 
بالتوفيق والنج�اح والخروج بنتائج تع�زز 
من مسيرة الاتحاد وتؤدي إلى تطوير الدور 
الحيوي للعمال كشركاء أساسيين في بناء 

الوطن«.
للاتحاد  المركزي  المجلس  أعضاء  وهنأ 
أوضاعهم  بتصحيح  النقابية  والح��رك��ة 
الديمقراطية  الممارسة  وتأكيد  القانونية 
في إدارة شؤون هذا الاتحاد الكبير والواسع 
الذي يرعى شؤون العمال ويجسد آمالهم 
والحريات  الحقوق  عن  ويدافع  وتطلعاتهم 
على مبدأ الشراكة والتنسيق والتكامل حول 
والإنتاج  العمل  بأطراف  المرتبطة  القضايا 

الثلاثة.
على  الحكومة  دعم وحرص  وأكد مجور 
عمال  نقابات  اتح��اد  مع  الشراكة  تعزيز 
اليمن باعتبار العمال صناع الحياة، مشيرا 

إلى أن الحكومة تراقب عن كثب الجهود التي 
تبذلها قيادة الاتحاد لإعادة ترتيب أوضاعه 
الحقيقي  بدوره  والنهوض مجددا  الداخلية 
تكريس  في  والمساهمة  التنمية  خدمة  في 

سبل العيش الكريم للعمال.
المشاريع  أن  ال���وزراء  رئيس  وأوض��ح 
الحكومة  تنفذها  التي  والخطط  والبرامج 
تنفيذ  إطار  اليمني في  الوطن  امتداد  على 
البرنامج الانتخابي الرئاسي الشامل الذي 
يقودها  التي  النماء  لمسيرة  معززاً  ج��اء 
فخامة الرئيس علي عبدالله صالح، تشمل 
مختلف نواحي الحياة وتسعى إلى خير الوطن 

وأبنائه.
المالية  الأزم��ة  فرضته  ما  إل��ى  وتطرق 
على  تح��دي��ات  م��ن  وتداعياتها  العالمية 
اقتصاديات كافة دول العالم الغنية والفقيرة 
، ومنها اليمن التي كان لانخفاض أسعار 
النفط الأثر البالغ على وضع الموازنة العامة 
النفطية  الم��وارد  على  تعتمد  التي  للدولة 

بحوالي 70 بالمائة«.
وأكد أن ذلك الأمر فرض على الحكومة 
وتخفيض  الموازنة  أبواب  في  النظر  إعادة 
بالأجور  المساس  عدم  مع  البنود  من  عدد 
وذلك  الاستثماري  البرنامج  أو  والمرتبات 
المعيشي  الاس��ت��ق��رار  على  منها  ح��رص��اً 
للموظفين والاستمرار في المشاريع التنموية 

التي تساهم في الحد من البطالة.
ووجه رئيس الوزراء وزارة المالية بإعادة 

موازنة  على  خفضها  تم  التي  المبالغ 
 ، اليمن  عمال  لنقابات  العام   sالاتحادس
منوها بالدور الوطني الوحدوي والنضالي 
البارز للحركة العمالية في مختلف الظروف 

والمراحل.
وحث مجور العمال على تحمل مسؤوليتهم 
الوطنية والتصدي الواعي للأقوال والأفعال 
التي تسعى إلى المساس بالثوابت الوطنية 
والوقوف صفاً واحداً في مساندة جهود الدولة 
في محاربة التطرف والإره��اب وكل عمل 
الوطن  وسلامة  بأمن  المساس  شأنه  من 

والمجتمع والتأثير على التنمية والاستثمار.
وألقى رئيس الاتحاد العام لنقابات عمال 
اليمن محمد الجدري كلمة أشار فيها إلى 
في  اليمن  شهدته  ال��ذي  الملحوظ  التطور 
والسياسية  الاقتصادية  الم��ج��الات  كافة 
الحركة  على  إيجابا  انعكس  والاجتماعية 

النقابية .
وقال »إن الاتحاد منذ إنشائه وحتى اليوم 
إدارته  لتطوير  بالغا  اهتماما  يولي  مازال 
بهدف  عمله  وأساليب  ووظائفه  وهياكله 
المتسارعة في الحياة  المتغيرات  التأقلم مع 
والتكنولوجية  والاجتماعية  الاقتصادية 

ووسائل الاتصالات وتقنية المعلومات ».
المالية  إلى تأثير الأزمة  وتطرق الجدري 
الإنفاق  تقليص  على  وانعكاساتها  العالمية 
العام من قبل الحكومة الأم��ر ال��ذي جعل 
طليعة  في  العمالية  وقواعده  العام  الاتحاد 

ضحايا تلك السياسة.
وقال » على الاتحاد وضع رؤى تحدد معالم 
العمل  لوحة  لترسم  المستقبل  إلى  الطريق 
النقابي الجديدة وآفاقها المستقبلية وتحمل 

مسؤولية تنفيذها«.
الاتحاد في تحقيق  وأكد الجدري مضي 
أطراف  مع  والعمل  النقابي  العمل  أهداف 
العمل  وأصحاب  )الحكومة  الثلاثة  العمل 
والعمال( على سن تشريعات عمالية متقدمة 
وتعزيز الحماية الاجتماعية ومواصلة الجهود 
البشرية والارتقاء  التنمية  من اجل تحقيق 
فكريا  النقابية  والقيادات  العاملة  بالقوى 
ووطنية  وقوة  وحدة  على  والحفاظ  وتقنيا 

التنظيم النقابي.
دورت��ه  في  الم��رك��زي  المجلس  ويناقش 
العام  التقرير  يومين  م��دى  على  الحالية 
العامة  والنقابات  التنفيذي  المكتب  لنشاط 
وفروع الاتحاد لعام 2008م وخطة المجلس 
الحالي  للعام  التنفيذي  ومكتبه  المركزي 
والتفتيش  الرقابة  لجنة  وتقرير  2009م 

المالي .
المدنية  الخ��دم��ة  وزي��ر  الافتتاح  حضر 
والتأمينات الدكتور يحيى الشعيبي ووزير 
الزراعة  ووزي��ر  الصهيبي  نعمان  المالية 
والري الدكتور منصور الحوشبي وعدد من 
أعضاء مجلسي النواب والشورى والتنظيمات 
المجتمع  ومنظمات  السياسية  والأح��زاب 

المدني.

الاتحاد ماضٍ في تحقيق أهداف العمل النقابي 
والعمل على سن تشريعات ترتقي بالعمال 

 رئيس الاتحاد العام لنقابات عمال اليمن
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التأكيد على ضرورة مراعاة أحكام 
الاتفاقيات الدولية للطيران المدني 

استمع إلى تقرير عن نتائج دراسه مشروع تعديل قانون الجنسية اليمنية

مجلس النواب يناقش تعديل بعض مواد قانون الطيران المدني

وقد أكد نواب الشعب من خلال تعديلاتهم على مشروع القانون على ضرورة 
أن يراعى عند تطبيق أحكام هذا القانون أحكام الاتفاقيات الدولية للطيران 
وتعد جزءا  اليمنية،  الجمهورية  إليها  تنضم  أو  عليها  التي تصادق  المدني 
مكملا لهذا القانون، وأن تخضع جميع الرحلات الجوية التي تسير في إقليم 
الجمهورية، وكذلك الرحلات المسيرة منه وإليه وعبره لكافة القوانين واللوائح 
والأنظمة النافذة في مجال الطيران المدني، ويجب على جميع مؤسسات النقل 
الجوي ومستثمري وملاك الطائرات والطيارين التقيد بالنصوص والأحكام 
المنظمة لدخول وخروج وعبور الطائرات المدنية وأطقمها وركابها وشحناتها 
من البضائع والبريد، وكذلك القوانين واللوائح الخاصة بالهجرة وجوازات 
السفر والتأشيرات والجمارك والصحة وقواعد وإجراءات الطيران وعمليات 

الطائرات ومراقبة الحركة الجوية المحلية للطيران.
وأشارت تعديلات نواب الشعب على مشروع القانون إلى أنه لا يجوز ممارسة 
أي نشاط من الأنشطة المتعلقة بالطيران المدني إلا بموجب ترخيص مسبق 
من سلطات الطيران المدني، وبما لا يتعارض مع قانون الاستثمار وبصفة 
خاصة تشغيل مؤسسات النقل الجوي الوطنية والأجنبية وتشغيل مؤسسات 
الطيران العام الوطنية والأجنبية، إضافة إلى أنشطة مكاتب مؤسسات النقل 
الجوي الوطنية والأجنبية ووكلائها، وكذا أنشطة مكاتب وكلاء السفر والشحن 

الجوي إلى جانب نشاط الخدمات الأرضية للطيران.

وبين مشروع القانون والتعديلات المطروحة عليه من جانب نواب الشعب 
عدم جواز تشغيل أي طائرة في مجال الطيران المدني أو تسيير أي رحلة جوية 
داخل إقليم الجمهورية أو منه أو إليه إلا بموجب تصريح مسبق من سلطات 
الفني  الهبوط  الطيران المدني وبصفة خاصة عبور أجواء الجمهورية وكذا 
لأغراض لا تتعلق بحركة النقل الجوي، بالإضافة إلى رحلات الطوارئ لغرض 
الإنقاذ أو الإسعاف أو غير ذلك من الأغراض الإنسانية ورحلات الطائرات 
الحكومية الأجنبية بما في ذلك رحلات نقل الأسلحة أو الذخائر أو المواد 
الحربية والخطرة وكذا رحلات النقل الجوي التجاري غير المنتظم والرحلات 
السياحية الشاملة بالإضافة إلى رحلات الطيران العام المتعلقة بالعمل أو 

السياحة أو الإشغال الجوية أو الرحلات الخاصة .
الشؤون  لجنة  تقرير  إلى  جلسته  في  المجلس  استمع  أخ��رى  جهة  من 
الدستورية والقانونية عن نتائج دراستها لمشروع قانون تعديل المادة )3( 

من القانون رقم )6( لسنة 1990م بشأن الجنسية اليمنية.
وأقر على إثر ذلك إعادته إلى اللجنة المختصة لمزيد من الدراسة مع الجانب 

الحكومي المختص وتقديم النتائج إلى المجلس مجددا .
إلى ذلك استعرض المجلس جانبا من تقرير اللجنة الخاصة المكلفة بدراسة 
والملحقة  المستقلة  والموازنات  للدولة  العامة  للموازنات  الختامية  الحسابات 
والصناديق الخاصة وحسابات موازنات الوحدات الاقتصادية للعام المالي 2006م 

وتقرير الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة بشأنها .
و بينت اللجنة في تقريرها عدداً من المهام التي استهدفتها من خلال دراستها 
لهذا الموضوع أبرزها التحقق من أن الأموال التي أقرت في الموازنات العامة 
والاعتماد الإضافي قد وجهت نحو الأغراض التي خصصت لها فعلا إلى جانب 
الوقوف أمام أبرز الإختلالات وكذا المؤشرات المتعلقة بالتجاوزات والوفورات 
وتشخيص أسباب وقوع التجاوزات وتحقيق الوفورات ليستفاد من ذلك عند 
دراسة الموازنات العامة القادمة بالإضافة إلى التحقق من أن الحسابات الختامية 
للموازنات العامة 2006م قد تضمنت حسابات كل الجهات المشمولة بالموازنات 
العامة ومدى تنفيذ توصيات مجلس النواب المتعلقة بالموازنات العامة والاعتماد 

الإضافي لموازنة 2006م .
وكذا التأكد من أن الأرقام الواردة في الحسابات الختامية 2006م تعكس حقيقة 
الأرقام الموجودة في دفاتر وسجلات الجهات )من خلال مطابقة سجلات وحسابات 

عينة مختارة من الجهات مع ما تضمنته مجلدات الحسابات الختامية(.
جلسة  في  بمناقشته  والبدء  التقرير  لهذا  استعراضه  المجلس  وسيستكمل 

لاحقة.
السابق ووافق عليه  باستعراض محضره  استهل جلسته  قد  المجلس  وكان 

..وسيواصل أعماله اليوم الأحد بمشيئة المولى تعالى .
حضر الجلسة عدد من المسئولين المختصين في الجهات ذات العلاقة .

❊ �سنع�ء /�سب�أ :

النواب في جلسته أمس برئاسة رئيس المجلس يحيى  ناقش مجلس 
القرار  مواد  تعديل بعض  قانون  مواد مشروع  عدداً من  الراعي  علي 
الجمهوري بالقانون رقم 12 لسنة 1993م بشأن قانون الطيران المدني 

في ضوء تقرير لجنة النقل والاتصالات.

ينتظر الفلسطيني في داخل الوطن المحتل وفي الشتات انعقاد القمة 
العربية المنتظرة على أمل أن توحد الصف العربي، والفلسطيني وتوقف 
العدوان على  الشعب المحاصر في غزة، خاصة بعد أن انتظروا طويلًا 
عقد قمة عربية طارئة واستثنائية أمام المجازر البشعة إلي ارتكبها قادة 
الكيان الصهيوني وجيش الاحتلال في غزة، ولكن هذه القمة لم تأت ولم 
تنعقد، ورحلها قادة العرب إلى قمة الكويت الاقتصادية والتي أطلق عليها 

البعض قمة المصالحة العربية.
يتساءل المواطن الفلسطيني كما العربي هل كل ما حصل في غزة 

لا يكفي لعقد قمة عربية؟
قال البعض إن الخلاف العربي – العربي حال دون انعقادها، والدليل 
على ذلك دعوة أمير قطر للكويت التي لم يكتمل نصابها، وقال البعض 
أن هناك ضغوطات خارجية منعت القمة من الانعقاد، وبعض السياسيين 
ذهب أبعد من ذلك وقال ان  انعقاد قمة عربية يشكل إحراجاً للقادة العرب 
لأنه لا يوجد لديهم ما يقدمونه في ظل الحجم الكبير للمجازر وليس 
باستطاعتهم مواجهة إسرائيل، وحتى نكون أكثر صراحة قيل من البعض 

لم يسمع الفلسطينيون الكلام وضربوا إسرائيل بالصواريخ خليهم؟
جيد : نحن اليوم أمام صورة جديدة للوضع العربي كما يقولون تغلب 

عليها المصالح.
إلى  الفرحة  ويدخل  السرور  على  يبعث  هذا شيء  الحقيقة  تريدون 
قلوبنا، يوم أن يتصالح العرب، ولكن على أي أساس تمت المصالحة 

العربية؟
هل شعر العرب أن هناك خطراً يتهددهم جميعاً ولا يستثني أحداً هذا 

الخطر اسمه إسرائيل ويجب أن يلتقوا لمواجهة هذا الخطر؟
هل شكلت مجازر غزة صحوة للقاء العربي في الوطن العربي كما حصل 

عند كل مواطن وسعى لوحدة الصف؟
أم ان هذه المصالحة لامتصاص غضب الجماهير العربية والتي لم تعد 

راضية عن سياسات الحكام؟
نحن نريد مصالحة عربية ووحدة عربية واتحاداً عربياً حقيقياً على 

أساس:
1 – تحديد طبيعة العدو.

2 – تحديد حجم المؤامرة التي تستهدف الشعب الفلسطيني بكامله في 
الداخل والخارج، وتستهدف كل الأحرار في عالمنا العربي ومواجهتها.

3 – وقف التطبيع مع الكيان الصهيوني من العرب والفلسطينيين.
4 – إغلاق سفارات الكيان الصهيوني في بعض العواصم.

5 – موقف عربي موحد لفك الحصار عن غزة.
6 – موقف عربي موحد لإعادة إعمار غزة.

7 – موقف عربي موحد لمنع تهويد القدس وهدم بيوت أهاليها.
8 – موقف عربي موحد يضع نهاية لمبادرة السلام العربية التي يرفضها 

العدو.
9 – الابتعاد عن الضغوطات على الفصائل الفلسطينية من قبل بعض 

الأنظمة.
10 – رفض الإذعان لقرارات الإذلال كما هو حاصل مع الرئيس البشير 

اليوم.
المشنقة  حبل  على  فعلق  حسين  ص��دام  عن  تخلينا  وأن  سبق  لقد 
ياسر عرفات، فجرى تسميمه  وتخلينا عن  الديمقراطية،  تحت شعار 
واغتياله على طريقتهم، واليوم إذا تخلينا عن الرئيس البشير لا نعرف 

ما ينتظره؟
ثم بعد ذلك من يضمن أيها القادة العرب أن نكون في الأشهر القادمة 
وماذا سنفعل  المحاكم  تلك  من  أمام طلب جديد  القادمة  السنوات  أم 

حينها؟
من  العربي  وطننا  امتداد  على  المواطن  نريد مصالحة تحمي   –  11
انعكاسات الأزمة الاقتصادية، تحميه من البطالة، تحميه من الجوع، 

تحميه من الفساد.
هذه هي المصالحة التي نريد، وهذه هي القمة التي نريد، مصالحة 
وقمة تشكل رافعة للأمة العربية تعيد لها المجد والعزة والكرامة التي 
القدس، هل ستكون  على  الاعتداءات  أمام  يوم  كل  وتخدش  خدشت 
القدس على جدول أعمالكم، وإن كانت ماذا ستأخذون من قرارات بشأن 

القدس.
هل ستعملون على وقف هدم البيوت وكيف؟

هل ستمنعون طرد السكان وكيف؟
هل ستوقفون بناء المستوطنات الصهيونية وكيف؟

هل ستوقفون التهويد وكيف؟
القدس تحتاج وحدها قمة عربية منعقدة إلى أن تحل مشاكلها ويزول 

عنها الخطر.
أليس فيها  هي أولى القبلتين وثالث الحرمين، أليست هي مسرى سيدنا 

محمد صلى الله عليه وسلم.
واجب علينا نحن العرب والمسلمين أن نحمي القدس، وهذا لن يتم 
إلا بوحدتنا، وحدتنا تعني قوتنا، وقوتنا ستفرض على الجميع احترامنا، 

اعملوا في القمة العربية على أن تكونوا أقوياء ولا تخشوا أحد.

ماذا يريد الفلسطيني من القمة العربية؟!

د . رجب �أبو رجب

رئيس الوزراء لدى افتتاح دورة المجلس المركزي لاتحاد نقابات عمال اليمن :

الحكومة حريصة على تعزيز الشراكة مع الاتحاد ودعمه للنهوض بدوره الحقيقي في التنمية 
على العمال تحمل مسؤوليتهم والتصدي لما يمس أمن وسلامة الوطن 

 مجور يوجه وزارة المالية بإعادة المبالغ التي خفضت على موازنة اتحاد نقابات عمال اليمن 
❊ �سنع�ء /�سب�أ :

أكد رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور 

أن هناك مشروعا لتعديل قانون ضريبة الدخل من 

المقرر مناقشته في مجلس الوزراء خلال الأسبوعين 

القادمين وذلك باتجاه خفض الضريبة السابقة .
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الهمداني : صندوق رعاية وتأهيل المعاقين سيعمل على إنشاء عدد من المراكز في المحافظات لهذه الفئة
الشمري : مضاعفة عملية التوعية حول الظاهرة مهمة وضرورية

دغيش : الاضطراب وكثرة الحركة وقلة التركيز أهم أعراض التوحد
معاذ : ضرورة الاهتمام بتوعية المجتمع بإعاقة التوحد والتشخيص المبكر

نقل  الافتتاح  في  كلمة  الشورى  مجلس  رئيس  وألقى 
فخامة  المؤتمر  راعي  تحيات  المشاركين  إلى  مستهلها  في 
وتقديره  الجمهورية،  رئيس  صالح  الله  عبد  علي  الرئيس 
يطمحون  التي  النوعية،  وإسهاماتهم  لجهودهم  العالي 
من خلالها إلى الانتقال بالوعي الاجتماعي؛ نحو مستويات 
متقدمة، تمكنه من الإحاطة؛ بأكثر تحديات الإعاقة تعقيداً 

في عالمنا المعاصر.
وعبر رئيس مجلس الشورى عن شكره الجزيل للمؤسسة 
للتوحد  اليمن  ومركز  ورئيستها،  الخاصة  للتربية  اليمنية 
التابعة لها، مشيداً وبأدوارهما الرائعة، وبانشغالهما الخاص 

بإعاقة التوحد في اليمن.
وثمن جهود المشاركين في المؤتمر التي قال إنها تعكس 
المدني  المجتمع  ومنظمات  مؤسسات  بين  أخ��رى  شراكة 
انعقاد هذا  أثمرت  والتي  التوحد،  بإعاقة  المنشغلةِ  العربية 
والمتخصصين،لإثرائه  الخبراء  من  نخبة  وحشد  المؤتمر 
بأوراق علمية متخصصة تتميز بشموليتها وإحاطتها بإعاقة 
التوحد،وباشتمالها على تحديد واضح للأدوار على مستوى 
بالغة  وبإشارتها  الرسمية،  والمؤسسات  والمجتمع  الأسرة 

الدلالة إلى المحتوى الحقوقي لهذا النوع من الإعاقة.
المحتوى  بهذا  المؤتمر  إن  الشورى  مجلس  رئيس  وق��ال 
مقومات  كل  امتلك  قد  يكون  الشامل،  والحقوقي  العلمي 
التوعوية  وأهدافه  مقاصده  تحقيق  وإمكانيات  نجاحه، 

النبيلة.
ونوه رئيس مجلس الشورى بالرعاية الكريمة لفخامة الأخ 

الرئيس لهذا المؤتمر، وقال:  »إنها تعبر عن مستوى الاهتمام 
الذي توليه الدولة، في ظل قيادته الحكيمة، تجاه شريحة 

المعاقين، بمختلف فئاتهم«.
وأشار في هذا الصدد إلى أن نظرة الدولة إلى شريحة 
التي  التعاطف الإنساني  المعاقين في بلادنا، تتجاوز حالة 
تستدعيها الإعاقات، إلى إدراكٍ واعٍ للحق الطبيعي والمشروع 
للمعاقين في ممارسة دورهم في الحياة بانسيابية كاملة، 
وتأكيدِ إسهامهم في صنع الحياةِ وإنجازِ استحقاقِ التنميةِ، 
في إطار اندماجٍ كاملٍ في المجتمع، لا تحده صعوباتٌ أو 

معوقات.
ولفت إلى الإنجازات التي حظي بها المعاقون في اليمن، 
الذين قال إنهم يتمتعون بأفضل تنظيم مؤسسي طوعي في 
البلاد، بوجود العديد من الجمعيات والمؤسسات التي تخص 
كل فئة إعاقة، بما فيها إعاقة التوحد، ووجود اتحادٍ عامٌ 
ويرعى مصالحها،  والمؤسساتِ،  الجمعياتِ  هذه  كُلَّ  يضم 

بالتعاون مع مؤسسات الدولة المختلفة.
الرعاية  وأضاف: »إن هناك مستوىً متقدماً في مجال 
تعليمية  مؤسسات  تتولاهما  اللذين  المباشرين،  والتأهيل 
معظم  تغطي  الغرض،  لهذا  الدولة  أنشأتها  رعاية،  ودور 
كبيرٌ،  وم��اديٌ  ماليٌ  دع��مٌ  الجمهورية،وهناك  محافظات 
أخذ بعده الكامل بإنشاء صندوق لرعاية وتأهيل المعاقين، 
والرعاية،  التَّأهيلِ  لِدَعمِ   ، والَأه��مَّ الرئيسيَّ  المصدرَ  يُمثلُ 
لشرائح المعاقين، بما فيهم المصابين بإعاقة التوحد،ولدعمِ 
الُمعاقيَن  صِ��ل��ةِ  م��ن  زُ  تُ��ع��زِّ التي  المختلفة،  الأن��ش��ط��ةِ 

وإبداعاتهم،  لِإسهَامَاتِهِمْ  المجالَ  وتفسح  بمجتمعهم، 
هَةِ لِفَائِدتِهمْ وفَائدةِ الُمجتَمَعْ. الُموجَّ

على  للقائمين  تقديره  عن  الشورى  مجلس  رئيس  وعبر 
بلوغها  إلى  هدفوا  التي  للمقاصد  فيه  والمشاركين  المؤتمر 
إن  التوعية.قائلًا  المقدمة منها  المؤتمر وفي  من خلال هذا 
هنيةِ،  الذِّ الإعاقةِ  من  التَّعقيد،  شَدِيدِ  النوع  بهذا  التَّوعيةَ 
اهتمامِ  في  الأول��وي��ةِ  مَقامَ  تحتلَّ  أن  ينبغي  التي  هي 
مناهج  مي  ومصمَّ صِين،  ومتخصِّ خبراءَ  من  المعنييَن، 

تعليمية، وصناع قرار.
تَتِطلبُ  دِ،  التَّوحُّ إِعاقةِ  إلى  يةَ  الُمؤدِّ الَأسبابَ  وأضاف إن 
وعياً استثنائياً من قبل الأسرةِ الصغيرةِ المحيطة بالطفل، 
ثم من قبل المجتمع، يمكنهما من فهم الحالة، والتعامل معها 
على أساسٍ من هذا  الفهم، منذُ اللحظات الأولى، وليكون 
بيئةٍ  في  الرعاية،  من  هِ  حقِّ نيلَ  المصاب،  الطفلِ  بِوُسْعِ 
فلَ-أيضاً-  نَ هذا الطِّ كِّ تتمتعُ بإمكانياتِ هذهِ الرعاية، وتُمَ
من الحصول على حقه المشروع في ممارسة حياته العادية، 
ز أقصى ما لديه من طاقاتٍ وإمكانياتٍ ومواهبَ،  بل وتُحفِّ

للاندماج في الأسرة والمجتمع«.
وشدد رئيس مجلس الشورى عبد العزيز عبد الغني في 
ختام كلمته على ما اعتبره متطلبات أساسية لكبح جماحِ 
إعاقة التوحد، ومنعها من أن تتحول إلى ظاهرة تؤرق الأسرة 

والمجتمع في بلداننا العربية.
وقال إن هذه المتطلبات تتجسد في أدوارٍ فاعلةٍ ومؤثرةٍ، 
على  النطاقِ  واس��عَ  تحالفٍ  إط��ار  في  تحقيقها  ينبغي 

التعليم،  مؤسساتِ  يضم  والعربي،  القُطري  الُمستَوَيَيْن 
ومؤسساتِ  والخاصة،  الرسمية  والرعايةِ  التَّأهيلِ  ومراكزَ 
ومساهماتِ  الرسمية،  الدعم  وصناديق  المدني،  المجتمعِ 
القطاع الخاص، ودور  أكثرَ فاعليةً لمؤسسات الإعلام العامة 

والصحافة.
الخاصة  للتربية  اليمنية  المؤسسة  رئيس  واستعرضت 
الاهتمام بذوي  المؤسسة في  الارياني دور  والتوحد سعاد 
المؤسسة  تواجهها  التي  بالصعوبات  التوحد، منوهةً  إعاقة 

في هذا الخصوص.
رئيس  لفخامة  وتقديرها  شكرها  عن  الارياني  وعبرت 
وتوجيهاته  للمؤسسة  المتواصل  دعمه  على  الجمهورية 
التوحد هو  التسهيلات والرعاية.. موضحة أن  بتقديم كل 
اضطراب وخلل وظيفي في الدماغ يؤدي الى صعوبة في 

التواصل اللفظي والإدراك والعلاقات الاجتماعية.
واعتبرت مدير مركز والدة الأمير فيصل بن فهد للتوحد 
المتخصصة  المؤتمرات  هذه  ان  الشمري  أف��راح  بالرياض 
إلا وسيلة  ما هي  الخبرات  وتبادل  للتواصل  تهدف  والتي 
للوصول لأفضل الحلول التي تخدم هذه الفئة الغالية على 

القلوب.
ال��وزراء  رئيس  الحريري حرم  ن��ازك  من جهتها وجهت 
عن  المسجلة  كلمتها  في  الحريري  رفيق  المرحوم  الأسبق 
لعقد مثل هذا  قيادة وشعباً  لليمن  والشكر  الضيوف  كبار 
التوحد مرض بات يهدد سلامة الأجيال  المؤتمر.. معتبرة 

وصحة الأطفال في أعمار مبكرة جداً .

وأضافت: » أن صحة مجتمعاتنا العربية تشكل هاجسا 
التزام  وهو  ايضاً  مشترك  هدف  عليها  والحفاظ  مشتركاً 
منذ  الحريري  رفيق  الرئيس  الشهيد  مؤسسة  به  تتمسك 

تأسيسها «.. مستعرضة دور مؤسستها في هذا الجانب. 
وأشار ممثل الشبكة العربية للتوحد الدكتور محمد عيتاني 
الى ازدياد الإصابة بهذا المرض عالمياً.. متسائلا عما اذا كان 
للحداثة يد في حدوث هذا الاضطراب لدى الأطفال، وعن مدى 

استعداد العالم العربي للتعامل مع هذه الظاهرة.
ولفت إلى أن اليمن ممثلة برئيسة مؤسسة التوحد سعاد 
الارياني من الأعضاء المؤسسين والمشجعين لإنشاء الشبكة 

العربية في بيروت.. مستعرضاً أهداف الشبكة العربية.
كما ألقيت عدد من الكلمات الأولى عن المتطوعين بمركز 
ألقتها حياة  الأمهات  ألقتها دينا مرشد وكلمة عن  التوحد 
الكاهلي وكلمة برلمان الأطفال ألقاها عضو البرلمان عصام 
بالمصابين  الاهتمام  إلى ضرورة  قائد أشارت في مجملها 

بهذه الاعاقة )التوحد( ودعم المراكز المهتمة بهم.
للشاعر  شعرية  قصيدة  المؤتمر  افتتاح  حفل  وتخلل 
السعودي مرزوق الدوسري بعنوان عفواً انا إنسان ، وأنشودة 
كرم  كما   ، التوحد  مركز  من  لطلاب  الأعلى  المثل  بعنوان 
اليمنية  المؤسسة  رئيس  المعوقين  لرياضة  الأردني  الاتحاد 

للتوحد سعاد الارياني.
مارس  من   30 ال�  حتى  يستمر  الذي  المؤتمر  بأن  يذكر 
يشارك فيه جهات من دول ) لبنان ، الإمارات ، السعودية ، 

الأردن ، قطر ، لكسمبورج ، العراق، البحرين ، سوريا (.

افتتح المؤتمر الوطني الأول حول إعاقة التوحد

عدد من المشاركين في المؤتمر الوطني الأول حول إعاقة التوحد لـ  )                    (  :

عبد الغني يشدد على ضرورة منع تحول إعاقة التوحد إلى ظاهرة تؤرق مجتمعاتنا العربية

الإرياني : المؤتمر يعزز معرفة الناس بالمرض والاستعانة بالمركز المتخصص

الدولة أنشأت مؤسسات تعليمية ودور رعاية للمعاقين تغطي معظم محافظات الجمهورية 
❊ �سنع�ء /�سب�أ :

افتتح رئيس مجلس الشورى عبد العزيز عبد الغني أمس 
السبت بالعاصمة صنعاء المؤتمر الوطني الأول للتوعية 
المؤسسة  تنظمه  ال��ذي  التوحد  إعاقة  حول  والتدريب 
اليمنية للتربية الخاصة ومركز اليمن للتوحد التابع لها 
الجاري،  مارس  الثلاثين من شهر  يستمر حتى  والذي 
بمشاركة خبراء وممثلين عن المؤسسات والمراكز المماثلة 

في عدد من الدول العربية والعالم.
لرئيس  السياسي  المستشار  الافتتاح  حفل  وحضر 
الجمهورية الدكتور عبد الكريم الإرياني ووزير الشئون 
الاجتماعية والعمل الدكتورة أمة الرزاق علي حمد وعدد 
في  والمسئولين  والنواب  الشورى  مجلسي  أعضاء  من 
الجهات ذات العلاقة، وعدد من أعضاء السلك الدبلوماسي 

بصنعاء .

برعاية فخامة الأخ / علي عبدالله صالح – رئيس الجمهورية وتحت 
تم أمس في صنعاء تدشين أعمال المؤتمر  شعار “عفواً أنا إنسان” 
للتربية  اليمنية  المؤسسة  تنظمه  الذي  التوحد  لإعاقة  الأول  الوطني 

الخاصة والتوحد مركز اليمن للتوحد.
 ولتسليط الضوء أكثر على هذه الإعاقة كان لصحيفة )14 أكتوبر( أن 

تلتقي بالمختصين والمهتمين بهذا المرض وخرجنا بالحصيلة التالية:

إسهام المعاقين في صناعة الحياة حق مشروع يتجاوز حالة العطف الإنساني

مساعدة الأسر
 / الدكتور  مع  البداية  كانت 
المستشار  الإري��ان��ي  عبدالكريم 
الجمهورية  لرئيس  السياسي 
في  : لاشك  بقوله  وال��ذي تحدث 
نوعه  من  الأول  المؤتمر  ه��ذا  أن 
في اليمن الذي يتناول حالة فريدة 
لدى بعض الأطفال وتسمى بحالة 
فيها  يكون  حالة  وه��ي  التوحد 
يتفاعل  ولا  منزوياً  دائماً  الطفل 
مع من حوله وهي حالة شخصت 
بأنها من حالات تأخر النمو وإعاقة 
يساعد  العربي  المؤتمر  فهذا  النمو 
على تعرف الناس والأسر على هذه 
بالمراكز  يستعينوا  حتى  الح��الات 
لمساعدتهم  مؤخراً  أنشئت  التي 
في كيفية التعامل مع الطفل الذي 

يعاني من هذه الحالة.

مضاعفة التوعية
أفراح   / الدكتورة  تحدثت  كما 
محمد الشمري مديرة مركز والدة 
للتوحد  فهد  ب��ن  فيصل  الأم��ي��ر 
إلى  مجيئنا  أن  بقولها  بالرياض 
أطفال  لخدمة  مبادرة  هو  اليمن 
العالم  في  مكان  أي  في  التوحد 
وأن الهموم التي تعاني منها اليمن 
التوحد أو غيرها من  جراء مرض 
الهموم في  مع  الأم��راض تمتزج 
فأهدافنا  العربية  ال��دول  مختلف 
الله أن  وهمومنا واحدة وإن شاء 
من  المؤتمر  إليه  يهدف  ما  نبلغ 
مهمة  تعد  التي  التوعية  عملية 
وضرورية وتساعد في شفاء عدد 

من الحالات.
وأش���ارت إل��ى إن��ه يوجد في 
التوحد  السعودية عدد من حالات 
ول��ك��ن الج��ه��ود الخ��اص��ة من 
الأشخاص والأفراد بإنشاء مراكز، 
وتساعد  الظاهرة  ه��ذه  من  تحد 
في  كبيراً  دوراً  وتلعب  المرضى 

التوعية ومعايشة المريض.

من أخطر أنواع الإعاقات
وتحدث الأستاذ / عبدالله أحمد 
الهمداني المدير التنفيذي لصندوق 
إعاقة  بأن  المعاقين  وتأهيل  رعاية 
التوحد من الإعاقات الخطرة والتي 
أسبابها  تكتشف  لم  اليوم  حتى 
 70( فهناك  معروفة  آثارها  ولكن 
%( من ه��ذه الإع��اق��ة ت��ؤدي إلى 
أشياء غير محمودة، كما أن هناك 
نسبة )30 %( يمكن أن تتميز بذكاء 
وبالتالي فإن خطورة  كبير وفائق 
العلمية  الم��س��ائ��ل  الم���رض ب��أن 
هذه  أسباب  اكتشاف  تستطع  لم 

والسبب  الإعاقات  كبقية  الإعاقة 
إنها ليست إعاقة ظاهرة تستطيع 
الكفيف  مثل  وتكشفها  تميزها  أن 
والمعاق حركياً وسمعياً، وبالنسبة 
لهذه الإعاقة تعتبر من أخطر أنواع 
الإع��اق��ات لأن الأس��ر لم تستطع 
الفقيرة  الأسر  وخاصة  اكتشافها 
ال��ت��ي ق��د لا  الثقافة  وم��ح��دودة 
تستطيع اكتشاف الإعاقات الظاهرة 

الخدمة  تقديم  على  تعمل  المراكز 
لمثل هذه الحالات.

وأضاف أن صندوق رعاية وتأهيل 
الفترة  يركز خلال  المعاقين سوف 
القادمة على إنشاء عدد من المراكز 
لهذه الفئة وبما يخدم ويخفف آلام 

عدد من الأسر في اليمن.

توعية المجتمع
وح���ول أه���م أه����داف الم��ؤتم��ر 
تحدثت الدكتورة / سعاد عبدالواسع 
اليمنية  المؤسسة  رئيسة  الإرياني 
مركز  والتوحد  الخاصة  للتربية 
المؤتمر  إن  بقولها  للتوحد  اليمن 
التوحد  إعاقة  حول  الأول  الوطني 
فخامة  م��ن  كريمة  برعاية  عقد 

عبدالله  علي   / الجمهورية  رئيس 
في  تكمن  المؤتمر  وأهمية  صالح 
التوحد  بإعاقة  المجتمع  توعية 
المبكر  وال��ت��دخ��ل  والتشخيص 
وتأهيل  وطنية  ك��وادر  وت��دري��ب 
ومساعدة  المتوحدين  الأط��ف��ال 
أسرهم وبناء مركز أو مجمع كبير 
ومضاعفة  المتوحدين  للأطفال 

الجهود الموجودة مستقبلًا.

على أس��اس )الخ��راف��ات( ولكن 
الأبحاث  ومع  الأخيرة  الفترة  في 
العلمية أستطاع الإنسان أن يصل 
إلى بعض التفسيرات للتوحد وإلى 
الأساليب التي يمكن أن يتعامل بها 

مع المصاب بالتوحد .
ومن ضمن الأعراض التي يشكو 
الاض��ط��راب  كثرة  الطفل  منها 
وهي  التركيز  وقلة  الحركة  وكثرة 
أع��راض لا يوجد لها علاج وانما 
هناك أساليب تربوية خاصة يمكن 
اللجوء إليها وتقليص حركة الطفل 
المتعددة  التربوية  الوسائل  عبر 
التربية  ب��دج��و(  )ال��زن��در  وعبر 
عدد  وهناك  والموسيقى،  الخاصة 
من الأساليب الحديثة للتعامل مع 

الأطفال الذين يعانون من المرض، 
التوحد  أطفال  بعض  يتمتع  وقد 
بصفات وخصائص وذكاء بارز في 
أي  هناك  وليس  المجالات  بعض 
خلل تركيبي أو تشريحي في خلايا 
الدماغ أو تراكيب الدماغ وهو ما 

تثبته اشعة الرنين المغناطيسي.
وح���ول الج��ه��ود الم��ب��ذول��ة في 
ال��ت��ص��دي ل��ه��ذا الم���رض يقول 

وليس الخفية فقط.
فالمؤتمر  كبيرة  فرصة  وه��ذه 
سيقف على عدد من أوراق العمل 
وهو بادرة قوية يأتي بفضل جهود 
الأخت / سعاد الإرياني التي تمكنت 
هذا  لإنجاح  كبير  بدور  القيام  من 
صندوق  في  نحن  ونأمل  المؤتمر 
استمرار  المعاقين  وتأهيل  رعاية 
يحد  وبم��ا  الفعاليات  ه��ذه  مثل 
في  لنا  وبالنسبة  الإع��اق��ات،  من 
لكل  الدعم  نقدم  فنحن  الصندوق 
الجمعيات العاملة في مجال الإعاقات 
المختلفة ومن ضمنها مركز التوحد 

الاهتمام  من  بكثير  يحظى  ال��ذي 
الدعم لهذا  الله سنقدم كل  وبإذن 
المركز حتى نستطيع افتتاح مراكز 
هذا  ك��ون  المحافظات  في  أخ��رى 
كما  المجال  هذا  في  الوحيد  المركز 
يوجد مركز في تعز يقدم خدماته 
عن طريق جمعية ذوي الاحتياجات 
الخاصة التي تشرف عليها الدكتورة 
السياغي وهناك بعض  / خديجة 

مضاعفة الجهود
وع���ن أه���م أس��ب��اب الم��رض 
 / بالدكتور  التقينا  منه  والوقاية 
مجلس  عضو  دغيش  عبدالباري 
النواب الذي تحدث بقوله إن مرض 
التوحد أحد الاضطرابات الوظيفية 
حتى  الأسباب  المجهولة  الدماغية 
اليوم وإنما هناك عوامل يمكن أن 
المرض  هذا  بروز  في  سبباً  تكون 
تعسر  خاصة  والتنادر  المتلازم 
أثناء  الأوكسجين  ونقص  ال��ولادة 
فهذه  للطفل  بالنسبة  ال���ولادة 
للإصابة  تهيئ  أن  يمكن  أشياء 
بالتوحد وكذلك إصابة الأم الحامل 
ببعض الفيروسات تعد أحد الأسباب 
وإصابة الأم الحامل بحمى مرتفعة 

وإصابة الطفل بعد الولادة بحمى 
عوامل  من  تكون  يمكن  مرتفعة 
وأسباب ظهور التوحد عند الطفل 
للذكور  بالنسبة  الإصابة  ونسبة 
إلى الإناث )4 – 1( 4 ذكور إلى 
أنثى واحدة فالذكور أكثر عرضة 

للإصابة بالتوحد.
وأض��اف أن مرض التوحد ظل 
معه  التعامل  يتم  طويلة  لفترة 

الدكتور ان الجهود المبذولة مازالت 
متواضعة في التشخيص والرعاية 
الح��الات،  لهذه  الخاصة  والتربية 
الاهتمامات  اح��د  الم��ؤتم��ر  وه��ذا 
في  المعنية  الجهات  توليها  التي 
الشؤون  ب��وزارة  ممثلة  الحكومة 
الاجتماعية والعمل أو من منظمات 
بهذا  المهتمة  الم��دن��ي  المجتمع 
الجانب ونتمنى استمرار مثل هذا 
مراكز  توفير  اتج��اه  في  الاهتمام 
بهذا  للمصابين  خاصة  وم��دارس 

المرض.

التعاون الأسري
البتول  جواهر  الأستاذة  وتحدثت 
ومدربة  الم��رك��ز  ف��ي  اختصاصية 
التعامل  ان  قائلة:  التوحد  لأطفال 
مع أطفال التوحد يبدو صعباً، لكن 
الطالب  يشعر  المعاملة  بحسن 
والحنان  والحب  بالود  وذلك  بالفهم 
والتعود على الأستاذة وعلى الحياة 
ح��ول��ه وال��ت��ع��رف على الآخ��ري��ن 
الالوان  ومعرفة  بالذات  والاهتمام 

وغيرها من الأشياء الضرورية.
وأضافت أن أهم ما يقدمه المركز 
من  العام  التدريب  هو  الفئة  لهذه 
رياضة وسباحة وغيرها من أنواع 
يضع  فالمركز  المختلفة  الرياضة 
خطة تدريبية لمدة عام وكلما كانت 
النجاح أكبر،  الأسرة متعاونة كان 
فالأسرة يجب ان تقوم بتلقين الطفل 
كل ما يأخذه في المركز، كما أن غياب 
الطالب يؤثر تأثيراً كبيراً عليه. داعية 
كل الأسر إلى عدم السخرية من ذوي 
الاحتياجات الخاصة والدفع بهم إلى 

المراكز المتخصصة.

التأهيل والتدريب
ناجي  حسين  الدكتور  وتح��دث 
المدير  التوحد  مركز  في  متطوع 
التوحد  ان  قائلًا:  للمركز  التنفيذي 
الحقيقي،  بالمعنى  إع��اق��ة  ليس 

وانم���ا ه��ي اض��ط��راب لا يعرف 
أسبابه، وليس هناك علاج للمرض، 
الخبرات  لاستقطاب  يأتي  فالمؤتمر 
توصلت  التي  العربية  ال��دول  من 
في  معضلة  وأه��م  الحلول  لبعض 
اليمن هي الخبرة وتدريب الكفاءات، 
بفضل  بها  قمنا  خطوة  أول  وهذه 
الأستاذة سعاد الإرياني التي شعرت 
بالألم لوجود طفلة لديها تعاني من 
هذا المرض فبذلت جهداً كبيراً وعملًا 
الوصول  ونتمنى  الله  بإذن  جباراً 
الخبرات  واستقطاب  للمحافظات 
الخارجية ومضاعفة التدريب وورش 
الله سنقوم بعد هذا  العمل، وبإذن 
من  لعدد  عمل  ورشة  بعقد  المؤتمر 
وهو  المح��اف��ظ��ات  م��ن  المتطوعات 

الأمر الذي يهمنا جميعاً.

تقديم الخدمات
وتحدثت الأستاذة أحلام العرشي 
عن  للتوحد  اليمن  مركز  م��دي��رة 
افتتاح  المركز بقولها: كان  تأسيس 
لوجود  وذل��ك  2005م  عام  المركز 
التوحديين، حيث  الأطفال  عدد من 
تشير ال��دراس��ات ال��ى ان من بين 
150 طفلًا يوجد طفل توحدي  كل 
لكن  نفسها،  تطرح  المشكلة  فبدأت 
بدون أي وعي للمجتمع أو الدولة أو 
الأطباء فتأسس المركز وكان الهدف 
هو تقديم الخدمات لذوي اضطراب 
في  الوعي  ونشر  وأسرهم  التوحد 
واننا  التوحد  ماهية  عن  المجتمع 
حالة   )48( لدينا  المركز  في  اليوم 
على  ونعمل  مدربة   )18( ولدينا 
مستمر  بشكل  والتدريب  التأهيل 
حتى نستطيع التوسع إلى المحافظات 

الأخرى وخدمة الأطفال التوحديين.
وأضافت انه خلال العام الجاري 
اف��ت��ت��اح م��رك��ز ف��ي عدن  سيتم 
لمساعدة الأطفال، وكذلك قيام عدد 
بين  الوعي  ونشر  العمل  ورش  من 
الناس. داعية جميع وسائل الإعلام 
الوعي  بدورها في نشر  القيام  إلى 

في المجتمع.

�صنعاء / محمد جابر �صلاح / �صمير ال�صلوي 
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لا تعرف معنى الزواج 
الأخت فتحية ناجي صالح قالت: 

أنا ضد زواج الفتاة في س��ن مبكر لأنها صغيرة لا ت��درك ما معنى كلمة زواج، 
بمعنى آخر هي لا تعرف معنى زواج وبيت وأسرة  وأولاد  ومسؤولية  فهذه الطفلة  
ق��د تتعرض  للاغتص��اب  وانتهاك  حقوقه��ا  بل الأخطر  من ه��ذا  هو تعرضها  
لمخاطر الحمل وال��ولادة ، لهذا  أنا مع القانون الجديد ال��ذي اقره   مجلس النواب 
مؤخراً  بتزويج الفتاة في س��ن لا يقل عن سبعة عش��ر عاماً بحيث  تكون مؤهلة 

لأن تصبح زوجة وأماً و باعتقادي  هذه هي السن الأمثل لزواج الفتاة.

الحد من هذه الظاهرة
الأخت سميحة سعيد علي قالت:

نح��ن جميعاً ضد أي  انتهاك  لحقوق الأطفال وكان لابد من الإس��رع في وقف 
تلك  المهزلة  التي انتش��رت  وبش��كل كبير ف��ي العديد  من المناط��ق الريفية في 
مختلف المحافظات .. كيف تمكن ه��ؤلاء الآباء والأمهات من ارتكاب هذه  الجريمة  
في حق طفلتهم الصغيرة التي بالكاد أصبح  عندها ميول للعب مع أصدقائها من 
تزويجها  برجل يكبرها  بس��نوات عديدة  فهي بنظري جريمة  بش��عة ترتكب في 
ح��ق البنات  الصغيرات لابد م��ن العمل جاهدين للحد من ه��ذه  الظاهرة المقززة 
التي  تقش��عر لها الأبدان لهذا أن��ا مع ما جاء به مجلس النواب في تحديد الس��ن 

الأنسب لزواج الفتاة  أن لا يقل عن سبعة عشر عاماً.

 قربان لزواج فاشل
وقالت / الأخت إيناس سالم عمر 

أن��ا مع القرار الجدي��د الذي جاء به مجل��س النواب بأن يكون الس��ن القانوني 
لزواج الفتاة س��بعة عش��ر عاماً فهذا القرار هو بحد ذاته ينص��ف الفتاة الصغيرة 
و يحف��ظ حقها لكونها لا تعرف  عن  أمور الزواج ش��يئاً  لأنه��ا ما  زالت  صغيرة 
تريد اللع��ب والتعلم  والالتحاق بالمدرس��ة   باعتقادي أن تزوي��ج طفلة  في عمر 
الزه��ور  من رجل قد يكبرها  كثيراً في الس��ن قد يؤذي  نفس��يتهاا كطفلة  فليس 
م��ن  العقل أن أقدم ابنتي الصغيرة  قرباناً لزواج فاش��ل  من  صنع أمهات وآباء 

يسيطر عليهم  الجهل والتخلف  .
أتمنى  أن يت��م إنقاذ الصغيرات  س��ريعاً من  براثن  ال��زواج المبكر  أو كما قد 

يطلق عليه  البعض  الزواج المتخلف  في كافة الدول العربية.

إعدام للطفولة
الأخت / س��عاد  أحمد سعيد :  أبدت رأيها 

قائلة :
لقد زوجت  في سن السابعة عشر وعشت 
ه��ذه التجرب��ة تمام��اً  لهذا أتح��دث عن   
تجربة  سابقة  لي كنت حينها ما أزال أرى 
نفس��ي طفلة لم يتعد سنها سبعة عشر 

عاماً  فالمس��ؤولية  كانت صعبة جداً  
ولكنني  تمكنت  م��ن التعايش مع 

الوضع  مع مرور السنوات هذا 
بالإضافة  إل��ى فترة  حملي 

وإنجابي كانت من أصعب  
المراحل التي م��ررت بها  
فكي��ف لطفلة م��ا زالت 
تحم��ل لعبته��ا  بيدها 
وأحلامه��ا الوردي��ة  
من ال��زواج وخوض 
تجرب��ة   ق��د تدف��ع 
ثمنها حياتها دون أن 

يكترث  لها أي شخص 
كان كيف لها أن تعطي 
زوجها حقوقه الزوجية 

ه��ذا إلى جان��ب  تحمل 
مش��اق الحم��ل والولادة  

إنه لمن الصع��ب تخيل  هذا  
الوضع أنه أش��به بإعدام طفل  لا 
ذنب له س��وى أنه جاء  إلى عالم 
غريب تحكمه  أسرة  يخيم عليها 
الجهل والتخلف  له��ذا أنا أتفق 
مع القانون الجدي��د في تزويج  
الفتاة بس��ن لا يقل عن س��بعة 

عشر سنة.

نجود كشفت 
المستور

كذلك تحدث��ت  الأخت/ 
مريم علي إبراهيم:

نح��ن كثي��راً نلاح��ظ 
بأن فتي��ات صغيرات 
جداً  يتزوجن برجال 
أكب��ر منه��ن  ف��ي 
الس��ن ولا نع��رف ما 
ه��ي الأس��باب التي 
تدفع بآب��اء  الفتيات  

الصغيرات إلى س��رعة  
تزويجهن فم��ن الصعب  تزويج 

طفلة م��ا زالت ف��ي الثامنة م��ن العمر 
برجل قد يكبرها  بعش��رين عام��اً أو أكثر 
فهذه ظاهرة  جديدة لم نس��مع بها سوى 
بع��د قصة  الطفل��ة ) نج��ود(  التي قامت 
بكش��ف المس��تور  فهي لم تكن زوجة بل 
كانت  ضحية  انتهك حقها وقتلت أحلامها 
وس��لبت طفولتها منها لهذا لا أعتقد  بأنه  
هن��اك  من يعارض  ق��رار مجلس النواب  
نحن جميع��اً متفق��ون معه ف��ي كل ما 
ش��رعه من أن يكون الس��ن  الأنس��ب 
لزواج الفتاة هو س��بعة عش��ر عاماً وهو 

يقت��رف نفس الخطأ في ح��ق بناته فكل أخوات��ي تم تزويجهن بع��د أن وصلن إلى 
الس��ن القانونية للزواج فنحن لس��نا ضد ما أقره مجلس النواب من تعديل جديد قد 
يحم��ي حق الفتيات الصغيرات ولك��ن ضد ما قد يوجه إلينا م��ن اتهام باطل قد يعم 
أهالي القرى والأرياف جميعاً فمثل هذا ال��زواج قد يكون مختلفاً نوعاً ما لأن الزوجة 
هن��ا طفلة صغيرة لا تدرك معنى كلمة زواج فكيف أن تصبح زوجة وأماً فهذه جريمة 
ترتكب في حق الأطفال الأبرياء وقد يكون الس��بب الرئيس��ي باعتقادي الش��خصي 

هو الفقر واشتداد الحاجة ولكن هذا ليس بالعذر المقنع.

قرار لا رجعة عنه
أما الأخ/ كريم محمد النعمان فقد كان رأيه حول الموضوع كما يلي:

نحن الش��باب جميعاً نتمنى بكل صدق أن يكون قرار مجلس الن��واب هذا قراراً لا 
رجعة عنه لأنه ليس من الطبيعي أن نقول ش��يئاً ونتراج��ع عنه، لهذا يجب أن تكون 
هنا الكثي��ر من حملات التوعية الت��ي تهدف بحق إلى حماية حق��وق الطفل المنتهكة 
والتي ما زالت تنتهك إلى يومنا هذا يجب أن تندد كل جمعيات حقوق الإنسان والطفل 
بضرورته وقف الجرائم التي ترتكب في ح��ق الفتيات الصغيرات جاهدين إلى تثبيت 

ما جاء به مجلس النواب وتقديم كل الدعم والعون له لتأكيد هذا القرار.
ماذا عن رأي الدي��ن والقانون حول ه��ذا الموضوع صحيف��ة )14 أكتوبر( التقت 

كلًا من/

الكفاءة في الزواج مهمة
الأخ/ صالح عبدالقادر أحمد إمام وخطيب جامع الش��وكاني حي عمر المختار/ 

الشيخ عثمان قال:
إن الزواج في الإس��لام هو الزواج الإنساني الذي يحمي المجتمع أفراداً وجماعات 
فهو إذن واجب اجتماعي للمحافظة على النوع الإنس��اني وس��كن نفس��اني للفرد 

وسبيل ومودة ورحمة بين طرفيه.
وأضاف قائلًا: فالس��كون النفس��ي هو ذلك الش��عور بالحب والش��وق والرغبة 
التي يحس به��ا كل طرف تج��اه الآخر.. وجعل من��ه بين الزوجين الم��ودة والحب 
والرحم��ة التي تبقى وتثبت بينهما بل وتزيد كلما زادت الس��نوات والأعمار وتتجدد 

ولا تبلى.
إضافة إلى ذلك فإن الدين الإس��لامي ينظر إلى أمور هامة أخرى تتعلق بالزواج 
تصب كلها ف��ي مصلحة ومنفعة الطرف��ين بما لا يضر بأحدهما وم��ن هذه الأمور 
مس��ألة الكفاءة والصلاح في الزواج حتى تسير س��فينة الحياة بين الزوجين سيراً 
آمناً مستقراً هادئاً ينعم فيه ركابها بالأمان ومن هنا يأتي قرار مجلس 
النواب اليمني بتحديد س��ن الزواج بالنس��بة للفتاة بس��بعة عشر 
عاماً لأن هذه الس��ن هي الس��ن الملائمة للبنت لخوض معترك 
الحي��اة وتحمل المس��ؤولية والمش��اركة مع ال��زوج في بناء 
عش الزوجية الس��عيد لأنها تكون – أي البنت – قد بلغت 
سن السابعة عش��ر – مستعدة ومهيأة نفس��ياً وبدنياً 
للعش��رة الزوجية وما يترتب عليها من تبعات أخرى 

كالحمل والإرضاع والتربية وإلى آخره.

نأمل الاستجابة للقرار
أم��ا الأخ المحامي/ محمد ياس��ين زريقي 

فقال:
جعل الله سبحانه وتعالى بلوغ النكاح 
الحد الفاصل بين القصور والكمال وس��ن 
الن��كاح أم��ارة انتهاء الصغ��ر وعلامات 
س��ن النكاح الحي��ض ولن يتحق��ق ذلك إلا 
بالاستمرار ثلاثة أيام برؤية الدم في أول الثلاثة 

وآخرها للتحقق أنه حيض.
وأضاف قائ��لًا: لم يحالف التوفي��ق القانون الذي 
منع حق الخلوة بها ولا الدخول بها إلا إذا بلغت س��ناً لا 
يقل عن ستة عش��ر عاماً هجرياً على أن تكون صالحة 
للوطء وق��رر عقوبة مخالفة ذلك ولو أن��ه – القانون – 
أثبت أن الخيار عند البلوغ وألزم الزوج من وطئها قبل 
صلاحها للوطء لكان حليف��ه التوفيق – إذ حرم الخلوة 
بها وزفافها والدخول بها قبل بلوغها س��تة عشر عاماً 
أو س��بعة عش��ر عاماً وبدون الأدلة الواضحة وإجماع 

المسلمين.
وأش��ار قائلًا: نأمل الاس��تجابة الس��ريعة للإلغاء 
والمصلح��ة في تزويجه��ا إذا بلغت التس��ع وما فوقها 
فقد يكون لم��ا فيه مصلح��ة للإنفاق عليه��ا وحفظها 
والقيام بشؤونها كما أن في تزويجها مصلحة لإكفافها 
وصونها من أن تتعرض لما ق��د يلحقها وأهلها من عار 
وذلك ليست قاعدة ولكن الوقاية منه خير ولذا أقول إنه 
لم يحالف قانون الأسرة التوفيق وليتدارك أهل الشارع 

المشرعين ما بدر منهم وفقهم الله وسدد خطاهم.

لس��نوات طويلة عملت بعض الجه��ات الحكومية  المعنية  بش��ؤون  المرأة 
والطفل وبعض منظمات المجتمع المدني  على التوعية بمخاطر زواج الفتيات 
الصغيرات لما له من أضرار  جس��يمة على حياته��ن ، مطالبين بضرورة تغيير 
النص القانوني بتحديد سن زواج الفتاة ولكن للأسف الشديد  فإن جميع تلك 
المطالبات لم تحظ  بتأييد  ودعم واس��عين إلا بع��د  تطليق عدد من الفتيات 
الصغيرات هم نجود ، ريم ، أروى  عبر المحكمة لتدخل بذلك هذه القضية منعطفاً  
جديداً  جعلت المطالبة تزداد لتغيير النص القانوني  الخاص بتزويج  الفتيات.

وفي 21  فبراي��ر  2009م أعلن مجلس النواب اليمن��ي مفاجأة من العيار 
الثقيل  بإصدار قانون يحدد   س��ن زواج الفتاة ب� )17( عاماً الأمر الذي رحب 

به كثي��رون  وإن كان ف��ي ذات الوقت أث��ار  حفيظة النواب  
الإصلاحيين الذين يطالبون بإعادة مناقش��ة هذا القانون 

في البرلمان.
حول القرار وإعادة مناقشتة ، صحيفة )14 أكتوبر( استطلعت  آراء 

عدد من المواطنين  وكانت الحصيلة كتالي :-

معنيون  يشدون  بقرار  البرلمان  تحديد  سن  الزواج  
ويؤكدون  ضرورة تطبيقه

فيما تجري 
محاولات 

يقودها شيوخ 
سلفيون 

لتعديل القانون 
والتراجع عن 

هذا الإنجاز

سن مناسب لأي فتاة.

اغتصاب أحلام أطفالنا 
الأخت  مايسة صالح عبده  عبرت  عن رأيها  قائلة :-

أولًا أود القول ب��أن ليس من المعق��ول  تزويج الفتيات القاص��رات الصغيرات  
كيف تم عقد قرانهن  ومن هذا الش��يخ الذي س��ولت له نفس��ه ب��أن يزوج طفلة  
برجل فم��ا الداعي  لمثل  ه��ذا الزيجة  على م��اذا أعتمد  هذا ال��زواج على وكيل 
العروس��ة دون إعطائها الحق   ليس  باختيار شريك حياتها  بل باختيار  أن تعيش  
حياتها كأي طفلة بس��نها إنه لمن الظلم أن تغتصب  أحلام أطفالنا أمامنا دون أن 
نحرك س��اكناً  أتمنى من كل الجه��ات المعنية تقديم العون ويد المس��اعدة لهؤلاء 

الصغيرات وان نقف جميعاً يداً واحدة أمام هذه  الظاهرة .

الطفلة تبقى طفلة
من جانبه قال الأخ/ عبد القادر سعيد مكرد 

نحن نرح��ب بالقانون الجديد الذي  جاء به  مجلس الن��واب مؤخراً ألا وهو منع 
زواج الفتيات الصغيرات إلا عند بلوغهن س��ن السابعة عش��رة  فهذا القرار أسعد  
بالتأكي��د قلوب  العديد م��ن  الفتيات الصغيرات  فقد أعتب��ره البعض  منهن عيداً  
كباقي  الأعياد  جاء لنصرتهن فهذا القرار  أيضاً كان  بالنسبة لهن النطق بإطلاق 

سراحهن  من قيد كبلهن به أهاليهن.
أري��د أن أق��ول أن الطفلة لم تخلق لك��ي تصبح زوجة وأماً وإنم��ا تبقى طفلة 
إلى أن تصل إلى س��نها القانوني الذي تصبح فيه قادرة على ش��ق طريقها  في 
هذه الحي��اة الصعبة لتصبح فيما  بعد زوجة وأماً وربة أس��رة ولكن كل هذا حين 

تقرر هي الوقت المناسب لها.

ماذا ننتظر بعد؟
بدورها الأخت منال قاسم علي قالت:

م��ن الصعب تخيل زواج فتاة صغيرة لا يتعدى س��نها عش��رة أعوام برجل قد 
يكبرها كثيراً في الس��ن بالفعل أجس��امنا تقشعر كلما س��معنا بمثل هذا الزواج 
المق��زز، فال��زواج المبكر في��ه خطورة كبي��رة على الفت��اة الصغي��رة، فهي غير 
مدرك��ة مدى هذه الخط��ورة على حياتها فق��د تتعرض للحمل وال��ولادة وغيرها 
م��ن الصعوبات التي قد تواجهه��ا خلال مراحل حياتها فكلن��ا نعلم تمام العلم ما 
حل بالطفل��ة اليمنية نج��ود فقد تزوجت برجل يكبرها بالس��ن وكان��ت النتيجة 
عودتها مرة أخرى إلى منزل والدها وهي مطلقة م��اذا ننتظر بعد لماذا نقف دائماً 
عاجزي��ن عن قول كلم��ة حق واحدة بح��ق أطفالنا الذين انتهك��ت كل حقوقهم، 
لهذا أريد الق��ول من خلال صحيف��ة »14 أكتوبر« باننا جميعن��ا نرحب بالقرار 
الذي أصدره مجلس النواب بأن يكون الس��ن القانون��ي لزواج الفتيات لا يقل عن 

سبعة عشر عاماً.

نعيش في جهل وتخلف
الأخت نجوى نادر علي قالت:

نحن جميعاً كشباب وبنات وأمهات وآباء نرحب بقرار مجلس النواب على الرغم 
من اعتراض عدد م��ن الأعضاء على ه��ذا القرار، لا اعرف لم��اذا يعترضون على 
حماية حقوق الفتيات الصغيرات اللاتي يتعرضن للاغتصاب، لا يستطيع أحد منا 
تخيل هذا الموقف فمن الس��هل قول كلمة لا ونعم ولكن م��ن يدفع ثمن كل ذلك، 
بالطبع ضحية ه��ذا الزواج الطفلة الصغي��رة، فهذا يؤكد لنا بانن��ا مازلنا نعيش 
في جهل وتخلف وننحصر داخل قوقعة من الصعب الخروج منها. أين هو الشرع 
والدين والعل��م والقانون إذا من يحمي حق الفتيات الصغي��رات من ينقذ حياتهن 
ويعيد الابتس��امة إليهن مرة أخرى، أتمنى من الإخوة الأعضاء في مجلس النواب 
ان يضموا أصواتهم إلى الأصوات الأخرى في المجلس لكي نعيش في أمن وأمان 

ونحمي حقوق أطفالنا جيداً.
كذل��ك كان لصحيفة »14 أكتوبر« لقاء بعدد من ط��لاب الجامعة لمعرفة آرائهم 

حول هذه الظاهرة..
الأخ عادل فؤاد الجرادي قال:

قد يقف الش��خص عاجزاً أمام هذه المش��كلة، لم يخطر في بال��ي يوماً الزواج 
بطفلة فمن الصعب تخيل ه��ذا النوع من الزواج فنحن هنا في المدينة لم نس��مع 

بمثل هذه القصة إلا في بعض المناطق الريفية من اليمن والسعودية.

ينتهكون حقوق بناتهم
الأخ طارق محمود مجاهد كانت وجهة نظره:

لق��د تحررت الم��رأة والفتاة م��ن العبودية ولم تع��د تقبع خلف أربع��ة جدران بل 
أصبحت تحظى بالعديد من الاهتمام ومؤخراً س��معنا ع��ن زواج الفتيات الصغيرات 
فق��د يكون هذا في بع��ض مناطق الريف فهم له��م عادات وتقالي��د مختلفة جداً عن 
عادات أه��ل المدن، ففي حين تت��زوج الطفلة ف��ي الريف تلعب وت��درس الطفلة في 
المدين��ة فقد يك��ون عدم الوعي لدى الآباء هو الس��بب الرئيس��ي ال��ذي يدفعهم إلى 
تزويج بناتهم الصغيرات من رجال أكبر منهن في السن وقد يكون ايضاً ضعف الوازع 
الدين��ي لديهم وجهله��م بأمور الدين هو م��ن جعلهم ينتهكون حق��وق بناتهم، فمن 

الجيد أن مجلس النواب أخيراً أصدر قراراً بوقف مثل هذا الزواج.

❊ أي شرع هذا؟
فيما الأخ صادق محمد الهتاري تحدث إلينا قائلًا:

ان��ه من المضحك ان اتخيل فت��اة صغيرة مازالت في عمر الزه��ور تتزوج من رجل 
في س��ن والدها.. في أي شرع هذا الذي س��ن مثل هذا الزواج فهذه فعلة شنعاء قد 
يرتكبها الآب��اء في حق بناتهم الصغي��رات لهذا انا مع كل ما جاء ب��ه مجلس النواب 

من حماية الفتيات الصغيرات.

الجهل وعدم الإدراك
كما التقينا كذلك الأخ خيري عدنان عبدالرحمن الذي قال:

نحن مع قرار مجل��س النواب الذي قد يحد من هذه الظاهرة التي انتش��رت مؤخراً 
بش��كل كبي��ر لا اعتقد بان ش��باب المدن قد يقبل ال��زواج بطفلة في مثل هذا الس��ن 
فوالدي مازال يرى اختي الصغيرة التي تبلغ من العمر ثلاثة عش��ر عاماً طفلة بحاجة 
لم��ن يرعاها ويقف إل��ى جانبها فكيف بطفلة صغي��رة تبلغ من العم��ر ثمانية أعوام 
ان تكون زوجة وأماً قد يكون الس��بب في هذا كله ه��و الجهل وعدم إدراك مخاطر ما 
بعد الزواج. نتمنى جميعاً الإسراع في اتخاذ الإجراءات اللازمة لحماية حقوق الفتيات 

الصغيرات ونأمل خيراً.
   

جريمة في حق الأطفال الأبرياء
الأخ/ توفيق عبدالله الهاشمي قال:

أنا من س��كان أرياف ش��بوة أريد أن أقول بأنه ليس كل من يعيش في الريف 

الزوجات الصغيرات ضحايا ضعف وعي آبائهن

تزويج الصغيرات جريمة وانتهاك لحقوقهن

نؤيد قرار البرلمان بتحديد سن زواج الفتاة كونه يحفظ حقوقها

القانون الجديد سيوقف الجرائم  المرتكبة بحق الصغيرات

نطالب مجلس النواب عدم التراجع عن قانون تحديد سن الزواج

ا�صتطلاع/ مي�صون عدنان ال�صادق
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شقائق

❊ برلين /متابعات :

ألمانية  دراس����ة  كشفت 
حديثة أن النساء أكثر قدرة 
الضغوط  م��واج��ه��ة  ع��ل��ى 
الرجال.وأكد  من  النفسية 
في  نفسيون  أخصائيون 
يعرفن  النساء  أن  ألمانيا 
التخلص من  كيفية  بالضبط 
الهموم، مؤكدين عدم جدوى 
مواساة الرجال لزوجاتهم في 
مثل هذه الظروف، مشيرين 
إل��ى إم��ك��ان ال��رج��ال تعلّم 
الكثير من النساء فيما يتعلق 
على  ال��س��ي��ط��رة  بطريقة 

الهموم.
وكشفت الدراسة أن النساء 
أق��رب  يصارحن  م��ا  غالباً 

بهمومهن  ب��ه��نّ  المح��ي��ط��ن 
ويحاولن معالجة هذه الضغوط النفسية من 
خلال البحث عن دعم من قبل أصدقائهن 
تعاملهم  الرجال في  وأقاربهن على عكس 

مع الهموم والمشاكل الذين يعتقدون دائما 
أن الوضع مازال تحت السيطرة.

وأكّ���د ال��ب��روف��س��ور الألم��ان��ي كليمنس 
الرّجال  بن  فوراق  وجود  على  كيرشباوم، 

مع  التعامل  ف��ي  وال��ن��س��اء 
موضحاً  النفسية  الضغوط 
أن الرجال لا يفضلون التحدّث 
النفسية  ه��م��وم��ه��م  ع���ن 

وضغوطهم العصبية.
النظر  كيرشباوم  ولفت 
تسبب  التي  العوامل  أن  إلى 
تختلف  النفسية  الضغوط 
مشدّدا  آخر،  إلى  عصر  من 
العصبية  الأم��راض  أن  على 
الارت��ب��اط  ش��دي��د  مرتبطة 
من  يفرضه  وم��ا  بالمجتمع 

ضغوط على الفرد.
يذكر أنّ الضغوط النفسية 
أو  الجديد  بالمرض  ليست 
المجتمعات  على  ال��ط��ارئ 
الأم��راض  ضمن  الإنسانية 
القرن  في  منها  يعانون  البشر  بدأ  التي 
في  الإنسان  أن  إل��ى  مشيرا  العشرين، 
العصور الأولى كان يشعر أيضا بالضغوط 

النفسية

س��بعيني ثري  في الس��عودية يطلب نصف مليون ريال لتطليق زوجته الطفلة !

الورقة الثالثة :
إلى  الثالثة  أبحرت بورقتي 
لأقلب  الحبيبة  ع��دن  مدينة 
بها صفحات من مذكرة إمرأة 
لها وق��ع خ��اص على نفسي 
لأنها كانت أولى من تجرعت 
و  المالية  الإدارة  فنون  منها 

المصرفية.
بحراً  تعتبر  بمذكراتها  إنها 
المعجزات  امرأة  العطاء و  من 
الإبداع  ملكات  من  تملكه  لما 
في جوانب عديدة “ الشخصية 
 ، المعرفة  العلم،التفاؤل،   ،

التعليم  على  القدرة   ، القيادة 
و التدريب .

إمرأة هذه الورقة تحمل شهادة الدكتوراه بإمتياز مع مرتبة 
الشرف من ألمانيا في العلوم الإقتصادية عرفتها عندما كنت 
طالبه فقد كانت تلقي محاضراتها بطريقة تجعلنا آذانا صاغية 
و متلهفة لسماع فنون الإدارة المالية و أعطتنا الحافز للقراءة 
و الإطلاع و البحث و المعرفة بطريقة سحرية كنا نقف أمامها 
و نحن ندرك أن معلمتنا تمتلك قدرات و مهارات عالية تحدثنا 
بتواضع شديد و نعاملها بإحترام أشد منه ، و قد رسخت في 

عقولنا مقولة “كلما إزددت علماً إزددت تواضعاً ».
الوقت فهي تبدأ يومها و تقسم و  و معها عرفنا فن إدارة 
لهذا  المتميزة  مديرتنا  بإحتراف شديد  لتعمل كل شيء  قتها 

العدد هي:-
 الأستاذة / د. إبتهاج سعيد الخيبة 

بدأت مشوارها العملي كمحاضرة في جامعة عدن و تدرجت 
في مناصبها الإدارية العديدة ومنها :-

)جامعة  الإقتصاد  –كلية  المجتمع  لشؤون  العميد  نائب   -
عدن(. 

 – العربية  ال��دول  جامعة  أصدقاء  لجمعية  العام  الأمن   -
عدن. 

- رئيسة القطاع النسائي للمؤتمر الشعبي العام في محافظة 
عدن. 

- عضو اللجنة الدائمة. 
- استاذ مشارك في العلوم الإقتصادية – جامعة عدن. 

المجتمع  و مراكز  الدولية  المنظمات  إطار  لها مشاركات في 
في  اليمنية  الم��رأة  دور  أهمية  بمشاركتها  جسدت  المدني 

المجتمع . 
و قد أفادت أن مشوار حياتها العملية يحمل كتباً كثيرة و 
لكنها ستختصر ذلك بورقة لتبن بها أن المرأة أصبحت اليوم 
السياسية  القيادة  رعاية  و  تعالى  و  الله سبحانة  بفضل من 
متمثلة بفخامة الرئيس علي عبدالله صالح الذي أعطى المرأة 
أهمية كبيرة لتصبح مشاركة لأخيها الرجل في جميع الميادين 
القيادية تلك الرعاية التي جعلتنا كنساء نسعى للعمل و نجتهد 
في النجاح لإثبات وجودنا في المجتمع لأننا اعتبرنا أن ذلك هو 

تكليف قبل أن يكون تشريفاً للمرأة اليمنية . 
و أسردت تقول : 

أتوجه لكل أخواتي وبناتي و طالباتي بمجموعة من رؤوس 
الأقلام لتكون لهن مفردات يبدأن بها سلم النجاح وهي :-

العلم ثم العلم هو أولى درجات التفوق و المعرفة ، فلابد أن 
تسعى المرأة إلى أخذ قدر كبير من العلم من خلال الدراسة 
الأكاديمية و كلما تنال شهادة ما عليها أن تحلم بالحصول على 
درجة أعلى فالمرأة الجامعية يمكنها أن تنال شهادة الماجستير 
و الدكتوراه فقط لو أرادت هي ذلك فلاتبال بالعمر لأن العلم 
لا يتوقف عند سن معن فقد قابلت سيدات تجاوزت أعمارهن 
والدكتوراه  الماجستير  شهادة  يدرسن  هن  و  عاماً  الخمسن 
، حتى الواجبات الأسرية يمكن أن تنجح المرأة في التوفيق 
بينها و بن طموحها و رغبتها بالعلم اذا استطاعت إدارة وقتها 
بطريقة سليمة ، لذلك أقول أن العلم يجب أن يكون هدفاً بحد 
ذاته و لانربط بينة و بن المادة فنحن نتعلم و نعمل لتحسن 
مصدر رزقنا هذه حقيقة لاننكرها و لكن حتى لو لم نحتج للمال 
فإننا نحتاج لصقل مهاراتنا و تنمية قدراتنا و متى ما إكتملت 
لدى المرأة المعرفة و العلم فلابد من التواضع فقد تعلمت أن 
التواضع مفتاح نفتح به نفوس من نتعامل معهم و الإبتسامة 
صدقه بحق من نتعامل معهم . و أن المرأة إذا أرادت أن تدخل 
مجال العمل و العطاء و الإنتاج الفكري لابد أن تمتلك ميزان 
حساس تقيس به تفوقها العلمي وواجباتها الأسرية ، و لا تنسى 
أن نجاحها كمديرة في أي قطاع إداري ينبغي أن يبنى على 

أساس سليم و يقابله نجاح في عطائها كزوجة و أم .
لقد عودت نفسي أن أقوم من الصباح الباكرو أؤدي واجباتي 
المنزلية كاملة و أذهب لعلمي لأعود لأسرتي و أجلس معهم 
و أكمل واجباتي و بعدها أخرج للمشاركة بأي نشاط آخر  أعود 
لأولادي و بيتي وأمارس حياتي كأي زوجة و أم ، بدون أن 
أستعن بمن تدير لي شؤن بيتي و هنا وجدت لنجاحي مذاق 

خاص.
الإعتماد على  المرأة بمحاولة  إبتهاج  الدكتوره  كما نصحت 
القراءة لأن بالقراءة نتعلم فنون جديدة  تشغل عقولنا فالعلم 
في تطور المهم أن نختار المجال الذي ينسجم مع ميولنا ، و 
إضافة إلى ضرورة أن تهتم المرأة بالتكنولوجيا فنحن بعصر 
أصبح الكمبيوتر به شيئاً مهماً لذلك لابد أن تسعى كل فتاه و 
سيدة بالتدريب على إستخدام الكمبيوتر و الوسائل المختلفة 
فهي تستطيع أن تتعلم من الإنترنيت فنوناً جديدة في عملها 
الذي تشغله و قد أكدت أن إدارة المرأة مهما كان مجال عملها و 
في أي مؤسسة تجارية أو عامة لابد أن يكون على أساس هام 

و هو القدرة على الإدارة و التواصل مع الغير من خلال:
الحضور في الفعاليات الشخصية الإجتماعية 

المشاركة بالفعاليات الرسمية و الإجتماعية 
و  الم��ؤتم��رات  و  المختلفة  التدريبية  بالبرامج  المشاركة 
الندوات  التدريب على فن الإلقاء و مواجهة الجمهور من خلال 
ورق وورش العمل،  السعي وراء أكتساب مهارة الصياغة و 
الكتابة،  اكتساب مهارة كسب الناس و التعرف على الشخصيات 

الإجتماعية في جميع المجالات الإدارية . 
و في الأخير توجهت الدكتورة إبتهاج بكلمة شكر و عرفان 
لأسرتها التي كان لها دور كبير في تحفيزها على العلم والتفوق 
بدءاً من والدها )رحمه الله( و والدتها و إخوانها صولًا إلى زوجها 
و إبنائها الذين كان لها أن تقاسمهم هذا النجاح لكل ماقدموه 

لها خلال مشوارها العملي . 
كانت تلك نقاطاً في بحر من العطاء، .......... الم أقل لكم 

أنني أبحرت مع إمرأة تمتلك قدرات السباح الماهر. 
و  المتميزات  المديرات  إحدى  لمذكرات  متابعتكم  لكم  أشكر 

إلى لقاء جديد أترككم برعاية الله و حفظه. 

لقد حل الربيع في بقاع الأرض مع حلول شهر مارس ويرتبط الربيع 
وشهر مارس بأعياد اتخذها البشر في كوكبنا هذا للجنس اللطيف 
والحس الرفيع أنهما عيدان ويومان فالثامن من مارس هو عيد للمرأة 

بشكل عام والحادي والعشرون من مارس هو عيد الأم الفاضلة.
والاحتفاء والاحتفال بهذين اليومن العيدين أصبح ظاهرة ينكرها 
لتقديم  مناسبة  ويجعلها  يقرها  من  وهناك  معها  ولايتعامل  البعض 

الهدايا عرفانا.
الذي قيل فيها  فا لمرآة الأم تستحق منا كل تقدير واحترام فهي 
ومن أجلها الجنة تحت أقدام الأمهات وهي أيضاً قال عنها الشاعر الأم 

مدرسة وأن أعددتها أعددت شعباً طيب الأعراق(.
دعونا نلقي نظرة “على جمهورية أفلاطون” ففي كتابه “الجمهورية” 
يشير أفلاطون وهو المسمى أبا الفلسفة أن للنساء والرجال استعدادات 
متشابهة ويمكن للنساء أن يلتزمن وإجبات والرجال ويتمتعن بنفس 
حقوقهم وأفلاطون نفسه يقول “اشكر الله لأنني خلقت يونانياً لا غير 
يوناني وإنني ولدت حراً لا عبداً وإنني خلقت رجلًا لا امرأة ذلك فقط 
لأنه يرى المرأة والرجل ليسا مختلفن من ناحية الاستعدادات ولكنه 
يعتقد بأن المرأة أضعف من الرجل في القوى البدنية والقوى الروحية؟؟ 
أي أن أفلاطون يرى أن الفرق بن 

الرجل والمرأة كمياً فقط.
كتابه  في  أرسطو  تلميذه  أم��ا 
بن  الفرق  بأن  يؤمن  “السياسة” 
المرأة والرجل ليس كمياً فقط “ انما 
كيفياً أيضاً فهو يقول أن استعدادات 
المرأة تختلف عن استعدادات الرجل 
وأن واجبات المرأة تختلف عن واجبات 
الرجل وكذا فان حقوق المرأة تختلف 
عن مثيلتها عن الرجل وأن ما يعد 
فضيلة عند الرجل قد يكون خلاف 
يعتبر فضيلة  وما  الم��رأة  عند  ذلك 
عند  كذلك  يعتبر  لا  قد  الم��رأة  عند 

الرجل.
ومما لا شك فيه أن هناك فوارقاً 
فبالرغم  والم��رأة  الرجل  بن  كبيراً 
من أنهما خلقا من أصل واحد فانهما 
جسدان مختلفان ومتفاوتان كلياً من حيث التركيب وبالإضافة إلى ذلك 
فان أحاسيس ومشاعر المرأة والرجل لن تتشابه ولن يحدث بها رد فعل 
واحد تجاه الإحداث وهما يتصرفان بنحوين مختلفن ولكنهما يفهمان 

بعضهما ويكملان بعضهما فهما يتمكنان من العيش سوية.
من  مجموعة  من  الم��رأة  خلص  قد  الأخير  القرن  أن  في  شك  لا 
التعاسات و لكن القرن الحديث قد جاءها بمجموعة أخرى من التعاسات. 
أما  الم��رأة،  إنسانية  نسيان  نتيجة  غالباً  كانت  القديمة  فالمصائب 
المصائب والتعاسات الجديدة ناتجة عن اغفال عن عمد أو سهو كونها 
واستعداداتها  ورسالتها  والفطري  الطبيعي  موقعها  وأغفلوا  المرأة 

الخاصة.
والعجيب انه حن يجري الحديث عن الاختلافات الفطرية بن المرأة 
والرجل يتلقاه البعض على انه نقص للمرأة وكمال للرجل، ويؤدي هذا 
بالتالي إلى سلسلة  من الحقوق بالنسبة للرجل وسلسلة من الحقوق 
المهدورة بالنسبة للمرأة غافلن عن أن المسألة ليست مسألة نقص 
وكمال، بل أن اهمال الوضع الطبيعي والفطري للمرأة إنما يؤدي إلى 
إهدار حقوقها، فإذا أخذنا بنظر الاعتبار الوضع الفطري والطبيعي لكل 
من المرأة والرجل لوجدنا أن المولى سبحانه وتعالى قد وضع المرأة 

في موقع مناسب لها حداً لا يدرك شخصها ولاشخصيتها.
وعلى كل حال فإن الفوارق بن الرجل والمرأة تناسب وليست نقصاً 
وكمالًا، فإن الذي شاء أن تكون هذه الفوارق موجودة بن الرجل والمرأة 

جعلها تناسباً لحياة مشتركة عزيزة كريمة.
أنها تلك المرأة بعامتها والأم بخصوصيتها التي تحب أن تكون على 

مقربة ممن تحب وتبذل العطاء.
أنها تلك المرأة والأم التي تسعى لأن تصنع من نفسها إنساناً جديداً 

كل يوم ومع بزوغ اشراقة كل صباح.
إنها تلك المرأة والأم التي تفخر بمن حولها وتسعد معهم، وهي التي 

تنظر حولها فتشعر بالرضا.
إنها تلك المرأة والأم تحب الحياة لنفسها ولمن حولها وتسعى إلى 
النجاح من خلال تجدد حياتها وإياهم ونجاحهم هي الأم الحنون وهي 

القلب الدائم.هي ست الحبايب
تحية لكل امرأة ولكل أم بيوم عيدها الربيعي يا رب يخليك يا أمي 

يا ست الحبايب .. يا حبيبة.

المرأة أكثر تحملا 

المرأة أكثر تحملا للضغوط النفسية

  ❊ الريا�ض/ متابعات :
مليون  نصف  السعودية  في  ثري  مسن  طلب 
هروبها  بعد  الطفلة،  زوجته  تطليق  مقابل  ريال 
نشر  تقرير صحفي  بحسب  الزوجية،  منزل  من 

السبت 3-28 -2009 .
للمدينة  التابعة  العيص  محكمة  وتنظر 
المنورة في قضية رفعتها أسرة ضد سعودي في 
السبعينيات من العمر، اشترط دفع نصف مليون 
ريال مقابل تطليق طفلتهم )13 عاما( التي هربت 

من عش الزوجية رافضة العودة إليه.
وقالت والدة الطفلة لصحيفة »عكاظ« السعودية 
إن »الرجل المسن تزوج ابنتها قبل سبعة أشهر، 
بعد أن أقنع أحد إخوتها، إلا أنها هربت من منزل 

الزوجية، ورفضت الرجوع إليه«، مشيرة إلى أن 
لها،  كمهر  ريال  ألف   30 يدفع سوى  لم  المسن 
»وفوجئنا به يطلب 500 ألف حتى يلبي لها رغبتها 

في الطلاق، ما دفعنا إلى مقاضاته«.
وأضافت أم العروس »لم يحضر الزوج سوى 
جعل  ما  المنصرم،  الشهر  خلال  فقط  جلستن 

القاضي يؤجل الجلسة«.
ثلاث  من  وم��ت��زوج  ث��ري،  المسن  أن  ويذكر 
نساء، ولديه أولاد وبنات في عمر زوجته الطفلة 

الهاربة.
وعلى وقع الكشف عن حالات مماثلة، ثار مؤخرا 
في السعودية جدل اجتماعي حول زواج الصغيرات 

وآثاره الاجتماعية الخطيرة.

ورضخ سعودي عجوز قبل أشهر للضغوط، وأجل 
زواج��ه من طفلة في العاشرة من عمرها لمدة 5 
سنوات أمام تدخل جهات مختلفة لمنع زواجه، بعد 
بينه   » إثر »تح��دٍّ عليها  قرانه  أن تمكن من عقد 

وبن والد الفتاة في مدينة حائل.
وكانت هيئة حقوق الإنسان وجهت خطابا لإمارة 
من  المنطقة؛  محاكم  رئيس  إلى  وآخ��ر  المنطقة، 

أجل إيقاف زواج الشيخ السعودي.
وكان عددٌ من أهالي مدينة حائل طالبوا الجهات 
الحقوقية بالتدخل لإيقاف مثل هذه الزيجات، على 
غرار إيقاف زواج الأطفال الذي تم أخيرًا، حيث 
تدخلت جهات مختلفة لمنع زواج طفلن لم يتجاوزا 

الثانية عشرة من عمرهما.

زهرة الربيع – المرأة 

يا للي بداخل أحشائك حملتينييا حبيبتي يا أمي
فأخذتيني أم��ي  يا  وه��ن  على 
رضعتيني ينابيعك   من  لبناً 
وم��ن ك��ل ج��وارح��ك حبيتيني
داهمتني ي��وم��اً  الح��م��ى  وإذا 
ودم��وع��ك على خ��دي��ك تجري
عندي الم���رض  أش��ت��د  وكلما 
ترفعيني مرتعشه  أبكي  لم��ا 
تدفيني بالبرد  أصاب  وعندما  
تستعيذي ش���ر  ك���ل  وم���ن 
وأن ب��ع��دت ع��ن��ك ي���ا أم��ي
تضميني صدرك  والى  بعطفك 

فوضعتيني كرهاً  أشهر  تسعة 
ب��ن ي��دي��ك ورح���تِ تسقيني
شراييني فاحييتي  الحياة  ماء 
وأخ��ذت من روح��ك ووهبتيني
تواسيني الليل  ط��وال  تباتي 
يشفيني ال��ل��ه  إل��ى  فتبتهلي 
فنظراتك يا أمي بلسم تداويني
جبيني وتقبلن  حضنك  إل��ى 
تظلليني الشموس  ح��ر  وم��ن 
ترقيني وم���ن ك��ل ش��ي��ط��ان 
وتطوقيني ن��ح��وي  ت��ه��رول��ن 
فتشجيني قلبك  دق���ات  فاسمع 

اأ�سماء وحيد عبدالله عبده 

�سفاء علي اإبراهيم لقمان          

امل عبد المولى 

مذكرات مديره متميزة

دفع 30 ألف ريال مهراً لها

الإعلامية ريما مكتبي: 

❊ بيروت /متابعات :
بعد نحو شهر من انضمامها الى قناة )العربية(، وعملها مراسلة للقناة من 
بيروت، ستكون لريما مكتبي فرصة حزينة للعودة الى الماضي، فالساعة تشير 
الان الى الثامنة صباحاً، وبيروت تشهد احدى )طلعاتها( غير المعهودة، انها دقة 
جديدة على باب الذكريات القديمة، انفجار على بعد 5 دقائق من قرية الدكوانة، 
الى  الصعود  القديمة،  الى عادتهم  المدينة  والكثير من سكان  عادت معه ريما 

السطح واستطلاع مكان الانفجار الجديد. 
قد اصبحت مذيعة  )النهار( كانت  حينما دخلت ريما مكتبي مبنى صحيفة 
اللبنانية  الجامعة  في  عقدت  التي  المؤتمرات  احد  “في  معروفة  تلفزيونية 
الامريكية، كان جبران موجوداً فاقتربت منه وقالت له ان حلمي ان اكتب في 
الصحافة، فقال لي لا داعي لكي يكون حلماً، ما عليك سوى المرور علي غداً 

لكي يبدأ التمرين”. 
خلال فترة العمل في )النهار(، كان يمكن ان تجد اسم ريما في العديد من 
الانترنت،  دوليات، صفحة  تربويات،  والاخ��ر، مدنيات،  اليوم  الصفحات بن 
التحقيقات “اجد نفسي عادية، لكن كانوا يقولون انني بنت حلوة لا قدرة لي 
على العمل في الصحافة، لكنهم في النهاية امنوا بقدراتي، وساعدوني كثيراً، 
كان هناك نوع من المفاجأة من ظهور اسمي على الصفحة الأولى، او التنويه عن 
موضوع لي فيها، يتساءلون ما المهم ان يكون لدي موقع في الجريدة في وقت 
وصل عمر مشواري الى التلفزيون الى ست سنوات، لكن حتى اليوم اقول انني 

سوف ارجع للكتابة في الصحافة”. 
تتذكر ريما تحقيقاً أجرته عن سجون الأطفال في لبنان ربما يكون ابرز ما ميز 
هذه الفترة بالنسبة لها “رأيت في السجن ظلم المجتمع، اطفالًا ولدوا في بيئة 
لم يكن لديهم يد فيها، لم يكن لهم ذنب ان يولدوا في بيت فيه الوالد يتعاطى 
المخدرات والام فقيرة و )معترة( ليكون مجرماً او يقتل بالخطأ، لقد احسست كم 

محظوظة انا بما لديّ”. 
السجن،  الى ذلك  التي عاشتها بسبب دخولها  الكآبة  على مدى يومن من 
استرجعت ريما مكتبي شريط حياتها الكامل، فهي فقدت والدها أثناء الحرب 
الأهلية وعمرها لم يكن يتجاوز الثانية والنصف، لتتحمل المسؤولية مبكراً “احزن 

على ايام الدراسة في الجامعة والتي كنت استيقظ فيها الساعة السادسة صباحاً، 
لكي اصل الى التلفزيون مبكراً، واقدم نشرات الطقس من الساعة السابعة وحتى 
الحادية عشرة صباحاً، ثم اذهب الى الجامعة اللبنانية الأمريكية مشياً على الاقدام 
حيث كانت على مسافة قريبة جداً من مبنى تلفزيون المستقبل الذي حُرق في 
الأحداث المسلحة الأخيرة التي شهدتها العاصمة بيروت، لأعود في المساء الى 
نشرة الليل، ولدي الليل المفتوح وهو برنامج فني اقدمه اسبوعياً، لذلك لم أعش 

أيام الجامعة وحياتها ولم اشارك في نشاطاتها”. 
جاء التخرج وبدأت ريما رحلة جديدة مع الماجستير، كان عليها الابتعاد عن 
التلفزيون، من أجل العمل على اطروحتها )الاصوليات المسيحية وتأثيرها على 
سياسات امريكا الخارجية( “كان بوش قد وصل تواً الى رئاسة الولايات المتحدة 
الأمريكية، مع الصقور وكان هناك الفكر الانجيلي، وهو موضوع مهم في تلك 

الفترة، حيث كانت دراسة مبكرة لليمن المتطرف، وتأثيره على المنطقة”. 
انها لم تكن تمتلك اي اتجاه سياسي في  تؤكد ريما مكتبي في حديثها لي 
تلك الفترة وحتى اليوم “لم يكن لدي اي اتجاه سياسي، لا أحب أن اوضع في اي 
إطار أو جهة او حزب او توجه سياسي” .. لكن العمل في قناة المستقبل التابعة 
اتجاهه  الى  تنتمي  انها  الكثيرين  عيون  في  يعني  السابق  لبنان  وزراء  لرئيس 
“حتى اليوم يصبغون علي، انا ادفع ثمن اماكن تواجدت فيها، الانسان يدفع ثمناً 
قد تكون قادته الظروف اليها، ولا تنسى ان عملت هناك 10 سنوات ولكن هذا 
لا يعني انني منتمية الى تيار المستقبل، لم يكن يهمني ان اوضح ذلك، فلست 
في مكان انفر منه ولا انتمي اليه، كان عمر 18 سنة حينما دخلت اليه اول مرة، 
ودفع رفيق الحريري قسطي الجامعي للبكالوريوس والماجستير عبر منحة لأنني 

كنت اعمل معهم”. 
تقول ريما انها في قناة “العربية “والاهم خرجت من مستنقع السياسة اللبنانية، 
ولست مضطرة لمجاملة أحد على حساب اخر، لدينا مجال حر والقضية اللبنانية 
ملف من بن الملفات التي نتناولها كل يوم، ولهذا اعد من الواحد الى العشرة قبل 
العودة الى القنوات اللبنانية، لست في وارد العودة الى الخندقة مرة اخرى” مضيفة 
“تركت مكتب بيروت ولم يكن هناك فريق سياسي لا يحسبني على الآخر، جماعة 
عون حسبوني على المستقبل، وحزب الله حسبني على العونية، المستقبل نفسه 

حسبني على الفريق الآخر، كنت اشعر ان هذا جيد، الكل كان منزعجاً”. 
وقت اسر الجندين الاسرائيلين من قبل حزب الله وهي شرارة حرب تموز 
2006، كانت ريما مكتبي الى جانب والدتها في المستشفى تنتظر تطورات الأمور 
حالها حال اللبنانين اللذين عرفوا أن الحرب قادمة لا محالة، تلك الحرب أضافت 
الكثير إلى رصيد مكتبي حتى اليوم “في اخر اسبوعن منها كان علي الانتقال 
الى الجنوب، وكانت اصعب رحلة في حياتي، ان تسير في طريق دون ان يوجد 

فيها انسان”.
هنا سيظهر بطل اخر هو غير عمو ميشيل.. سائق تاكسي هو الوحيد الذي 
يقوم بالمغامرة بن بيروت والمدن اللبنانية الجنوبية “لم احفظ شكله جيداً، لقد 
قضيت كل الوقت اصلي، في وقت لم يكن هناك اي سيارة، وصلنا الى استراحة 

مدينة صور، ثم انتقلت بالعبارة الى المدينة”. 
كان الخراب قد لحق بالطريق الى صور، اما المدينة نفسها فكانت خسائرها 
مقبولة حتى ذلك الوقت، لكن القرى حولها تحولت الى صور حية للموت “في اخر 
ليلة قصف الاسرائيليون كل شيء تبقى لهم من اهداف، ووصلنا نحن الى بنت 

جبيل صباحاً، كانت تلك القرية الأسوأ  من حيث الخراب الذي لحق بها”. 
تواً من  الخارجة  الاس��وأ وهي  التجربة  قد عاشت  وال��دة ريما مكتبي  كانت 

المستشفى، لكن رؤية ابنتها على الشاشة مباشرة كان يطمئنها قليلًا لانها تعرف 
اين هي الان “هذا هو الثمن الذي ندفعه، الاهل يدفعون الثمن دائماً”. 

صور كثيرة ورثتها ريما عن الحرب حالها حال الكثير من اللبنانين “كنا نشتري 
الطعام والبترول من مخيم البص الفلسطيني، كان كل شيء غالياً، فالحرب لها 

تجارها ايضاً”. 
عاش لبنان محطة اخرى من المواجهات، كانت تذكير جديد بالحرب الاهلية 
التي كانت تدق باب اللبنانين كل يوم، كانت تلك اللحظات التي تلت السابع من 
ايار )مايو( لحظات اختبار حقيقية للكل، كانت ريما بعيدة عن المدينة التي طالما 
عاشت بها، وعاشت معها جراحاتها “انا راضية تماماً لتغطية العربية لاحداث 
7 ايار، في وقتها شعرت بالحنن الى ان اكون هناك، لكن الصورة في المركز 
الرئيسي اوسع، ظروف الصحفين كانت اصعب، كان هناك ضغوطات لا يمكن 
الحديث عنها، القناة اسمت ما حدث انقلاباً، ولكنني بكيت حينما شاهدت مبنى 
ومنهم طلاب شيعة،  كثيرين  علم  الحريري  يحرق،  القديم  المستقبل  تلفزيون 
وحينما كنا في تلفزيون المستقبل لم يكن هناك سنة من النجوم، كنا بن شيعة 
ومسيحين ولم يكن هناك تفكير في ان يكون هناك نجم سُني، ولكي اقول لك 
اغلبنا لم يكن يعرف طائفة الاخر من الزملاء والأصدقاء ربما حتى اليوم، اكتشفت 
بحرق تلفزيون المستقبل ان الطائفية اللبنانية لم تذهب، كانت باقية، هذا الجو 
الطائفية  تفاقمت  اغتيال الحريري،  لم يكن هكذا قبل  بلبنان  فيه  الذي نعيش 
في لبنان، اليوم هناك تخندق طائفي رهيب في لبنان، وانا والكثير من الناس 
لا ينتمون الى هذا المجتمع، بدأنا نجد ان هناك اقصى سُني او اقصى مسيحي 

او اقصى شيعي”. 
اليوم تعرف ريما مكتبي نفسها اكثر “كنت رافضة كلياً قبل عامن، لكن الان 
اقول ان الصورة الكاملة هي من المركز الرئيسي لقناة “ العربية”، في لبنان كنت 
اغطي ملفاً واحداً، ولكن في المركز الرئيسي اعمل على جميع الملفات، لم يكن 
بالامكان ان اعيش تجربتي الصحفية بصورة كاملة بعد ان اكتملت لو كنت في 
لبنان، رغم ان اهلي في بيروت وفي لبنان الحياة غنية اكثر، هناك ثمن ولا يمكن 

ان تحصل على كل شيء في الحياة”.
في سؤال اخر حول الكيفية التي ستقسم فيها حياتها لو عرضت على الشاشة 
العملاقة )Video Wall( الذي تقف امامه حينما تقدم نشرة الثامنة على شاشة 
العربية قالت ريما “نبدأ بطفلة لم تعش طفولتها بسبب الحرب، وطالبة وعاملة 

في نفس الوقت، والان في طريق الاحتراف”.

يقولون إنني بنت حلوة لا قدرة لي على العمل 
في الصحافة لكنهم في النهاية آمنوا بقدراتي
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لشبونة  محافظة  في  تقع 
في وسط البلاد على ساحل 
المح��ي��ط الأط��ل��س��ي وه��ي 
عام  منذ  البرتغال  عاصمة 
1256 و أكبر مدنها . يبلغ 
المدينة  لشبونة  سكان  عدد 

حوالي 564000 نسمة.
العديد  الم��دي��ن��ة   ت��ض��م 
والكاتدرائيات  الميادين  من 
والم���ع���ال���م ال��ت��اري��خ��ي��ة 
والم���ق���اه���ي والمح����لات 
العمارة  إل��ى  ب��الاض��اف��ة 

لشبونة  وتقبع  المعاصرة. 
تتواجد  ت��لال،  سبعة  على 
بيليم  صومعة  احداها  في 
الذي   Torre de Belem
لحماية  1515م  ع��ام  شيد 
ميناء لشبونة. وقد اعتبرته 

وقد  عالميا،  ارثا  اليونسكو 
صممه الاخوة ارودا وشيده 
وهو  الأول  مانويل  الملك 
التاريخية  المعالم  من  واحد 
المنطقة.  تلك  ف��ي  المثيرة 
باللغة  تعني  التي  وبيليم، 
هي  لح��م،  بيت  العربية 
منها  انطلق  التي  النقطة 
فاسكو دي غاما في رحلته 
ال��ت��ي اس��ت��م��رت سنتين 
واكتشف فيها رأس الرجاء 
الصالح وبالتالي الطريق إلى 
الهند، وهو الامر الذي عزز 
العسكرية  البرتغال  مكانة 

والمالية.
يطلق  ك��ان  كما  لشبونة 
عليها العرب ، سقطت في يد 
المسلمون بقيادة موسى بن 
نصير عام 714م، وصارت 
الأندلس.  قواعد  من  قاعدة 
نزلها المجوس النورمانديون 

في عهد الأمير عبدالرحمن 
على  واستولوا  الأوس���ط، 
مركزا  وجعلوها  بسيطها، 
قرمونة،  على  لغاراتهم 
وإشبيلية، ومورون، استنجد 
الثغر  بوالي  عبدالرحمن 
قسى،  بن  موسى  الأعلى 
وكان له الفضل في التغلب 
من  وطردهم  المجوس  على 
الإقليم. ولما سقطت الخلافة 
دويلات  وقامت  القرطبية، 
أصبحت  الطوائف  ملوك 
ممتلكات  م��ن  ل��ش��ب��ون��ة 
الذى  الأفطس،  بن  المتوكل 
ولي عليها أبا محمد بن هود. 
أيدى  في  لشبونة  سقطت 
أيام  أواخر  في  البرتغاليين 

المرابطين بالأندلس.
العصر  في  لشبونة  كانت 
شديدة  مدينة  الإس��لام��ى 
الحصانة منيعة، وكان يحيط 

قصبة  وبداخلها  سور،  بها 
وينفتح  قلعة(،  أو  )حصن 
أبواب:  خمسة  سورها  في 
عقدت  ق��د  الغربي  بابها 
عليه حنايا فوق حنايا على 
مثبتة على  عمد من رخ��ام 
حجارة من رخام، وكان أكبر 
وباب آخر  وأهمها،  أبوابها 
عرف بالخوخة، ولها كذلك 
باب قبلي يسمى باب البحر، 
سورها  ف��ي  ينفتح  وك��ان 
الشرقي بابان: أحدهما باب 
ماء  عين  إل��ى  نسبة  الحمة 
والاستشفاء،  للاستحمام 
أما الباب الآخر فيعرف بباب 
الفضل  وي��رج��ع  المقبرة، 
في  المسلمين  للمغامرين 
الأطلسي  المحيط  اكتشاف 
البحث  رحلات  في  المتمثل 
كانت  التي  والاستكشاف 

تخرج من لشبونة.

❊ بكين / متابعات 
 هوت أسعار شراء الشقق الجديدة في هونغ كونغ إلى أدنى مستوى لها منذ 
عام 2003، حيث عرضت إحدى شركات التطوير العقاري الصينية منازل بقيمة 

1.83 مليون دولار هونغ كونغي )234615 دولاراً(. 
»ديفيلوبر  شركة  أن  ستاندرد«  »ذي  صحيفة  وذك��رت 
خفضت  الصينية  العقاري  للتطوير  استيتس«  تشاينيز 

إلى  تصل  بنسبة  لجذب عملاء لشراء %20 الأسعار 
إسكاني  مشروع  وح��دات 
ويست  منطقة  ف��ي  جديد 

كولون في المدينة.
وت��ع��د أس���ع���ار ش���راء 
المساكن الجديدة حالياً في 
هونغ كونغ الأكثر انخفاضاً 
الاقتصادي  الركود  منذ 
وباء  تفشي  أحدثه  ال��ذي 
الالتهاب الرئوي اللانمطي 

»سارس«.
أول  الشركة  وعرضت 
دفعة لها من 20 شقة للبيع، 

وتتراوح مساحتها بين 47 و 5 
.65 متراً مربعاً. وصرح المدير العام للشركة الصينية بيتر أور بأن المشروع الإسكاني الجديد سيشمل 182 شقة، 

وأنه سيتم عرض المزيد من المنازل للبيع بأسعار السوق بناء على حجم الطلب. 
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أفقيا :
1- عالم وأديب جزائري يعرف بالابراهيمي 
ابن  مع  اشترك  1889م  عام  بجاية  في  ولد 
والاجتماعية  الاصلاحي  نشاطه  في  باديس 
توفي  عصره  في  العربية  الثقافة  رائد  يعتبر 

سنة 1965م.
2- دقق النظر – بحر – حين.

3- بيداء – مرتفع.
4- أرشد – نهر في ايران ينبع في جبل زودة 

كوة.
5-  ضمير – للاستفهام – أبو الأب .

6-  اله موسيقية – عقل – يستخرج منه مادة 
اليود .

7-  دماغ – جزيرة يمنية – امرأة ابراهيم عليه 
السلام.

8 - من الطيور – يشيد.
9- 8- مساندة – جزيرة يمنية – أمة .

10-  ن��ادي ك��رة ق��دم ام��ارات��ي – مدينة 
سعودية.

11-  لؤلؤ – صوت الحمام.
12-  أحد الأبويين – من القياسات – أداة جزم 

– فلق.
عموديا :

للفترة 1549- 1557م  المغرب  1- سلطان 
فأس  على  واستولى  الوطاسيين  على  قضى 

اغتاله العثمانيين .
2- فاصل – أداة نصب – غش – كثير .

3- من أدوات الحلاق – عدد انجليزي – السيد 

الشجاع السخي.
4- فرض – من أيام الاسبوع – عاتب.

5- لقب شعري يعرف بالتخلص اتخذه عدد من 
شعراء الند وفارس – مقصود.

6- أبو البشر – أحرف مكررة .
عاصمة   – فيه  نعيش  ال���ذي  المح��ي��ط   -7

أوروبية. 
 – هجري  شهر   – الخمس  الح��واس  من   -8

متشابهان – أرشد .
9- اله موسيقية – ضمير – حرف أبجدي .

10 - جمع رائد – للاستفهام – مظهر .
11- نقص – من سور القران الكريم .

12 قوي – طليق – نقيض باطل .

حل العدد الماضي

على  صاحبه  ض��رب  غبي 
قفاه

فسأله : بجد ده  أو هزار؟
قال له  : بجد

قال له :  آه أصلًا أنا لا أحب 
الهزار! 

ضربه بجد
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من  وج�����دت  ل��ق��د 
مشاهدتى فى الحياه 

التنبؤ  يمكن  الحظ  أن 
المزيد  أردت  إذا  به 

منه 
فعله  عليك  ما  فكل 
المزيد  تتخذ  أن  هو 

من المخاطر 
اك��ث��ر  ت��ك��ون  وأن 
تظهر  وأن  نشاطا 
بمعدل  الساحة  على 

أكبر. 
أنت  أين  من  يهم  لا 
أين  إل��ى  المهم  ق��ادم 

أنت ذاهب .

احب عندما يقول لي الناس 
ل��ن تحقق ذل��ك لان��ه طوال 
حيات��ى والن��اس يقولون لي 

لن تنجح ابدا .
تيد تيرتر

الحظ معالم وآثار

هبوط أسعار الشقق في هونج كونج

❊ لندن / متابعات 

يعتقدون  صناعياً  دماغاً  بريطانيون  علماء  طوّر 
الشلل  لأمراض  علاج  اكتشاف  في  سيساعدهم  أنه 
والاختلال  والزهايمر  »باركنسون«  الرعاشي 

العقلي.
في  العلماء  إن  تليغراف«  »ديلي  صحيفة  وقالت 
أخذوا  البريطانية  بيرمنغهام  بمدينة  أستون  جامعة 
لابتكار  برمجتها  وأع��ادوا  سرطاني  ورم  من  خلايا 
خلايا مماثلة للنظام العصبي البشري، ويرون أن هذا 
التطوير يمكن أن يقود إلى إحداث اختراق في مجال 
والاختلال  الرعاشي  الشلل  مثل  أم��راض  معالجة 

العقلي والزهايمر.
قاد  الذي  كولمان،  مايكل  البروفيسور  أن  وأضافت 

دماغاً صناعياً  »طوّروا  العلماء  فريق  أن  أكد  البحث، 
بالمستويات  الأف��ك��ار  معالجة  على  وق���ادراً  ف��عّ��الًا 
أي  من  أكثر  البشر  دماغ  من  قريب  وهو  الأساسية 

شيء آخر متوفر حالياً«.
قوله  كولمان  البروفسور  إلى  الصحيفة  ونسبت 
على  الإج��راء  هذا  استخدام  من  نتمكن  أن  »نأمل 
تطور  طريقة  فهم  في  لمساعدتنا  الطويل  الم��دى 
العصبية  الأم��راض  من  وغيره  الزهايمر  أع��راض 

الأخرى وإيجاد علاج لها وتطوير أدوية أفضل«.
وتعمل  حية  الخلايا  على  »حافظنا  كولمان  وأضاف 
لتمكيننا  البعض  ببعضها  وتتصل  وترتبط  بفعالية 
وحدة  وطوّرنا  الدماغ  عمل  طريقة  استيعاب  من 

حقيقة من الدماغ البشري«.

 أخيرا.. نجاح تطوير دماغ صناعي

تم حث زوجات ضباط الجيش الماليزي على الالتحاق ببرنامج للتخسيس بهدف جذب انتباه 
أزواجهن .

ونقلت وكالة »برناما« الرسمية للأنباء عن القائمة على تنظيم البرنامج روزيتا محمد 
معاوي القول إن البرنامج الذي أطلق مؤخرا واسمه »من )امرأة( سمينة سيئة المظهر 
ومترهلة إلى )إم��رأة( نحيلة وحسنة المظهر ورائعة« هدفه هو منح شكل جديد جذاب 

للمرأة .
اغسطس  في  اطلق  الذي  البرنامج  إن  روزيتا  وقالت 
الماضي يضع أهدافا شخصية للسيدات مضيفة أنه حقق 
نجاحا بالفعل في ست حالات. وأضافت أنه تبين أن الكثير 
من المشاركات اللاتي يتراوح أعمارهن بين 23و53 عاما 

يفتقرن إلى حسن المظهر الشخصي ولم يتمكن من جذب انتباه أزواجهن.
وقالت روزيتا إنه جرى تقديم النصح والإرشاد للمشاركات على أيدي خبير في التغذية 

كما تجرى فحوص صحية لهن .

لشبونة
براين تري�سى

اأ�سحك ياعزيزي وقول �سييز

❊  تعليق وت�صوير / علي الدرب :
الجولة الواقعة قبالة معسكر بدر بمدينة خورمكسر يوجد فيها مجسم لشكل هندسي ليس له أي معنى ، في حين يقع على 
مقربة منه مجسم لطائرة لا يمكن لأحد رؤيتها بسبب كثافة الأشجار من حولها ، لذلك يحتاج هذا الموقع الى بعض الجهد ولمسة 
فنية بسيطة ليعكس منظرا جميلا يرتاح لرؤيته المواطن وكذا الزائر للمدينة وذلك من خلال نقل الطائرة من المكان الذي تختبئ 

فيه الى فوق الشكل الهندسي في الجولة ، فما هو رأي الجهات ذات العلاقة بهذه الفكرة التي نأمل ان تكون قابلة للتنفيذ ؟

حديث الكاميرا

باخت�صار

بعض من المدراء لم يصدق انه 
الكرسي، ويعمل  إلى هذا  وصل 
على أس��اس ان��ه ب��اقٍ فيه مدى 
شيء  كل  مع  ويتصرف  الحياة، 
داخل مرفقه من عمل وممتلكات 
وأثاث وميزانيات و.. و... وكأنها 

ملك له ورثه من آبائه وأجداده.
وخلاقاً  نشيطاً  كان  ان  وبعد 
هذا  إل��ى  وصوله  قبل  ومبتكر 
دعاة  من  كان  وبعدما  المنصب، 
للموهوبين  ال��ف��رص��ة  ات��اح��ة 
الشباب  من  خصوصاً  والمبدعين 
وصاحب  الوحيد  المهيمن  صار 
القرار الوحيد ولا يسمح لأحد ان 
كل  ويجمع  شؤونه  في  يتدخل 
قرارات العمل تحت يديه، ويمارس 
جميع  م��ع  التطفيش  سياسة 
يعلم  ولا  والموظفات،  الموظفين 
ان المثل يقول “لو دامت لغيرك، 

ما وصلت إليك”. وعجبي

�سنعاء - الم�سعودي

لا توؤجل عمل

 اليوم اإلى الغد

ل 
ط

ما
مت

ل 
م�سوؤو

حث زوجات ضباط الجيش الماليزي على الالتحاق ببرنامج للتخسيس

ابتسام العـسيري إعــــــداد  /
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بحضور أكثر من) 100 ( ألف متفرج يتقدمهم أحمدي نجاد

السعودية تستعيد آمالها بفوز تاريخي على إيران في عقر دارها في تصفيات كأس العالم

❊ بانكوك / 14 اكتوبر / رويترز:
تعرضت قطر والبحرين والام��ارات لهزائم خارج 
ارضها يوم امس الس��بت في التصفيات الاس��يوية 
المؤهل��ة لنهائي��ات كأس العالم لك��رة القدم 2010 
فيما وضع شونس��وكي ناكامورا بلاده اليابان على 

اعتاب التأهل لجنوب افريقيا. 
وحققت الس��عودية الت��ي تس��عى للتأهل لكأس 
العالم للمرة الخامس��ة على التوال��ي انتصارا ثمينا 
خارج ارضها 2 - 1 على ايران في حضور رئيس��ها 
محمود أحمدي نجاد بعدما كان “الأخضر” متأخرا 
بهدف حتى الدقائق الأخيرة من زمن اللقاء الذي اقيم 

ضمن منافسات المجموعة الثانية. 
وحافظت الس��عودية بذلك على آمالها في التأهل 
مباش��رة لكأس العالم اذ رفعت رصيدها الى س��بع 

نقاط لتحتل المركز الثالث في المجموعة الثانية. 
وخس��رت الامارات  صفر�2  أمام كوريا الشمالية 

مفاجأة التصفي��ات في بيونجيانج في المجموعة الثانية ايضا بينما س��جل 
ناكامورا هدف��ا من ركلة حرة ليقود اليابان للف��وز 1 -صفر على البحرين 

في مباراة اقيمت في سايتاما بالمجموعة الأولى. 
ومني��ت قطر التي لعبت بعش��رة لاعبين منذ الدقيق��ة 32 بهزيمة مذلة 4 
-صفر خارج ملعبها أمام اوزبكس��تان التي حققت فوزها الأول في خمس 
مباري��ات بالمرحل��ة النهائية للتصفي��ات لتنعش امالها ف��ي التأهل لكأس 

العالم لأول مرة في تاريخها. 
وتحت��ل اليابان ص��دارة المجموعة الأول��ى برصيد 11 نقط��ة قبل ثلاث 
جولات من نهاي��ة التصفيات وتتقدم بنقطة واحدة على اس��تراليا صاحبة 

المركز الثاني والتي لم تلعب في هذه الجولة. 
وارتقت كوريا الش��مالية لص��دارة المجموعة الثانية برصيد عش��ر نقاط 
وبف��ارق نقطت��ين عن جارته��ا كوريا الجنوبي��ة التي تحتل المرك��ز الثاني 
وقطع��ت خط��وة جديدة نح��و التأهل ل��كأس العال��م للم��رة الأولى منذ 

 .1966
وعززت اليابان فرصه��ا في الظهور في كأس العال��م للمرة الرابعة على 
التوال��ي عندما اصطدم��ت كرة س��ددها ناكامورا من ركلة ح��رة بمدافع 
البحري��ن عبد الله المرزوقي وس��كنت الش��باك بع��د دقيقتين م��ن بداية 

الشوط الثاني. 
ولاح��ت لليابان اغلب الف��رص في اللقاء وبدا الفري��ق خطيرا خاصة عن 

طريق الركلات الثابتة المميز بها. 
وكاد المنتخ��ب اليابان��ي ان يضاعف غلت��ه في الدقيق��ة 65 عبر الظهير 
الأيمن اتس��وتو يوشيدا الذي ارتدت كرته من العارضة لكن هدف ناكامورا 

كان كافي��ا لأصح��اب الأرض لانت��زاع ص��دارة 
المجموعة من استراليا. 

وقال تاكيشي اوكادا مدرب اليابان “كانت مباراة 
صعبة لكن لاعبي الفريق كانوا رائعين.« 

واضاف “اهدرنا العديد من الفرص لكن اللاعبين 
قاتلوا واظهروا شخصية رائعة في الملعب.« 

وتابع “انه انتصار هام لكن شيئا لم يتحدد بعد. 
لا ت��زال امامنا ثلاث مباري��ات متبقية ولدينا عمل 

كي ننجزه.« 
وتلقت آم��ال البحرين في التأه��ل لكأس العالم 
للمرة الأول��ى لطمة قوية وباتت ف��ي حاجة للفوز 
ي��وم الاربعاء المقب��ل على قطر من اجل التش��بث 

بأمل الظهور في جنوب افريقيا. 
وقال التشيكي ميلان ماتش��الا مدرب البحرين 
“هذا الفوز يعني في الاس��اس ان اليابان ستتأهل 

للنهائيات.« 
واضاف “لقد قط��ع الفريق الياباني خطوة كبيرة وان��ا متأكد من تأهله 

لكأس العالم بعد ان جمع 11 نقطة.« 
وتبددت آم��ال الامارات عمليا ف��ي التأهل لكأس العال��م لأول مرة منذ 
1990 عندما س��جل باك نام تشول ومون إن جوك هدفين لكوريا الشمالية 
في الش��وط الثاني في ظ��ل مس��اندة جماهيرية كبيرة باس��تاد كيم إيل 

سونج في بيونجيانج. 
وفرضت كوريا الش��مالية سيطرتها على الش��وط الأول لكنها فشلت في 
تش��كيل خطورة كبيرة في البداية على الامارات التي دافعت بش��كل جيد 

لكنها افتقرت للقدرة على شن هجمات. 
وبعد مرور نحو نصف ساعة بدأت هجمات اصحاب الارض تأخذ طابعا 
خطيرا وانقذ ماجد ناصر حارس مرمى الام��ارات فرصتين من امام هونج 

يونج جو وجونج تاي سي. 
وشددت كوريا الشمالية ضغطها ولاحت لها ابرز فرصة في الشوط الأول 
بعد 43 دقيقة عندما ارتقى جونج صاحب القامة القصيرة عاليا وسدد كرة 

بضربة رأس انقذها ناصر بشكل رائع. 
وكاد مون ان يضاعف غلة كوريا الشمالية قبل 11 دقيقة من نهاية اللقاء 

عندما اصطدمت كرة قوية سددها من خارج منطقة الجزاء بالعارضة. 
لك��ن مون عزز انتصار كوريا الش��مالية ف��ي الدقيقة الثالث��ة من الوقت 
المحتس��ب بدل الضائع عندما تلق��ى تمريرة من جي يون ن��ام من الجهة 

اليسرى لمنطقة الجزاء اسكنها في شباك ناصر من مدى قريب. 
وتوقف رصيد الامارات عند نقطة واحدة من خمس مباريات وصار تأهلها 

لكأس العالم امرا مستبعدا. 

❊ نيروبي / 14 اكتوبر /  رويترز :
استهل منتخب تونس مسيرته 
في المرحلة النهائي��ة للتصفيات 
لنهائي��ات  المؤهل��ة  الافريقي��ة 
كأس العالم لك��رة القدم 2010 
بصورة مثالي��ة عندما فاز خارج 
أرضه 2 - 1 عل��ى كينيا ضمن 
منافس��ات المجموعة الثانية يوم 

امس السبت في نيروبي. 
وض��ع المداف��ع عم��ار الجمل 
المنتخب التونس��ي ف��ي المقدمة 
بعد خم��س دقائ��ق م��ن بداية 
اللق��اء لك��ن ديني��س اوليت��ش 
ادرك التعادل لكينيا التي ساندها 
جمه��ور كبي��ر ف��ي الدقيقة 70 
بتس��ديدة م��ن داخ��ل منطق��ة 
الجزاء بع��د هجمة س��ريعة من 

أصحاب الأرض. 
ومن��ح المهاجم عص��ام جمعة 
لاع��ب لان��س الفرنس��ي النقاط 
الثلاث لتونس باح��رازه الهدف 
الثاني في الدقيق��ة 72 ليعوض 
بذل��ك اه��داره فرص��ة ثمين��ة 

للتسجيل قبل ذلك بقليل. 
وتض��م المجموع��ة الثانية ايض��ا منتخبي 

نيجيريا وموزامبيق. 
ومن جهة اخرى تعادل منتخب الجزائر بدون 
أهداف مع مضيفه منتخب رواندا في مستهل 
مباريات المجموع��ة الثالثة بالمرحل��ة النهائية 
للتصفي��ات الافريقية المؤهل��ة لنهائيات كأس 

العالم لكرة القدم 2010. 
ووضع الفريقان أول نقط��ة في رصيد كل 
منهم��ا بالمجموع��ة الثالثة الت��ي تضم ايضا 

مصر بطلة افريقيا وزامبيا. 
وجاءت ابرز فرص اللقاء في الش��وط الأول 
عب��ر عبد القادر غزال مهاج��م الجزائر ولاعب 
س��يينا الايطالي الذي س��دد ف��ي القائم من 

م��دى قريب بينما انقذ لاعب الوس��ط المهاجم 
رفيق صايفي ش��باك فريقه بمساعدة القائم 
من هدف رواندي ف��ي الدقيقة 26 عندما ابعد 

الكرة قبل ان تتجاوز خط المرمى. 
وتس��تضيف الجزائ��ر ف��ي الجول��ة المقبلة 
المنتخب المصري بمدين��ة البليدة بينما تخرج 

رواندا لمواجهة زامبيا. 

❊  مو�سكو / 14 اكتوبر /  رويترز:
أح��رز رومان بافليوتش��نكو وقنس��طنطين 
زيريانوف هدفين ليقودا روسيا للفوز 2 - صفر 
على ضيفتها اذربيجان يوم امس السبت ضمن 
التصفي��ات الاوروبية المؤهل��ة لنهائيات كأس 

العالم لكرة القدم 2010. 
افتت��ح المهاج��م بافليوتش��نكو التس��جيل 
لروس��يا بعد مرور نحو نصف ساعة من زمن 
اللقاء ثم صنع الهدف الثاني الذي سجله لاعب 

الوسط زيريانوف في الشوط الثاني. 
ورفع��ت روس��يا رصيدها الى تس��ع نقاط 
م��ن ارب��ع مباريات لتظ��ل في المرك��ز الثاني 
بالمجموع��ة الاوروبي��ة الرابع��ة بف��ارق نقطة 
واحدة ع��ن الماني��ا صاحب��ة الص��دارة التي 
ستس��تضيف ليختنش��تاين في وق��ت لاحق 

اليوم. 

وسيطرت روسيا بقيادة صانع اللعب اندريه 
ارشافين على المباراة منذ البداية لكنها واجهت 
صعوبات في صنع فرص للتسجيل حتى سدد 
بافليوتشنكو كرة من ركلة حرة خدعت فارهاد 

فلييف حارس اذربيجان. 
وواصلت روسيا سيطرتها في الشوط الثاني 
وارس��ل بافليوتش��نكو تمري��رة متقن��ة الى 

زيريانوف الذي اضاف الهدف الثاني لاصحاب 
الارض في الدقيقة 71. 

ولم تهدد اذربيجان مرم��ى ايجور اكينفييف 
حارس روسيا كثيرا قبل الدقيقة الاخيرة عندما 
سدد البديل فاجيف جافادوف كرة ارتدت من 

القائم. 
وكان��ت ه��ذه اول مب��اراة للهولندي جوس 
هيدينك مدرب روس��يا بعدما تولى مس��ؤولية 
تدري��ب تشيلس��ي الانجليزي بش��كل مؤقت 
الش��هر الماضي لكن��ه لم يش��عر بالرضا التام 

عن اداء فريقه اليوم. 
وق��ال هيدينك ف��ي مؤتمر صحف��ي “الفوز 
ش��يء جيد لك��ن كان م��ن الممك��ن ان نلعب 
بش��كل أفضل وخاصة في الهجوم. لم نواجه 
متاعب كثيرة في الدفاع حتى الدقائق الأخيرة 

في اللقاء عندما فقدنا تركيزنا.« 

في المرحلة النهائية للتصفيات الإفريقية المؤهلة لنهائيات كأس العالم 

تونس تحقق انتصارا ثمينا والجزائر تتعادل  

روسيا تهزم أذربيجان وتتمسك بالمركز الثاني في مجموعتها بتصفيات كأس العالم 

الرياضة الدولية

ببالغ الأسى والحزن تتقدم أسرة تحرير صحيفة 
)14أكتوبر(  وجميع عمال وموظفي مؤسسة )14أكتوبر( 
للصحافة والطباعة والنشر بأحر التعازي إلى الأستاذ / 

عبده بورجي
نائب مدير مكتب رئاسة الجمهورية للشؤون الإعلامية

عضو اللجنة العامة للمؤتمر الشعبي العام

بوفاة المغفور لها
والدته

تغمد الله الفقيدة بواسع رحمته ورضوانه وألهم أهلها وذويها 

الصبر والسلوان.. إنّا لله وإنّا إليه راجعون

عنهم:

عنهم / اأحمد محمد الحبي�شي
رئي�س مجل�س الإدارة- رئي�س التحرير
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❊ 14اأكتوبر/ فرحان المنت�صر  :
المدرب  نعاش  سامي  الكابتن  أكد 
الجديد للتلال انه سيباشر عمله من 
اليوم الأحد أو غدا الاثنين، وقال في 

تصريح لـ 14أكتوبر:
التلال  بظروف  تتعلق  لأسباب 
منطلق  ومن  ــدوري  ال في  الصعبة 
الحرص على اسم وتاريخ التلال كان 
الصعبة  المهمة   هذه  اقبل  ان  لابد 
التي  المسيرة  لأواصـــل  والشاقة 
بدأها  الكابتن عبدالله فضيل، التلال 
نادينا ومن واجبنا ان نقبل التكليف 
بالعمل فيه لان أي تكليف في التلال 
به وكل  يقوم  لكل من  هو تشريف 
من يحتل موقع في هذا النادي مهما 
كان هذا الموقع صغيرا أو كبير..فهو 

شرف لأنه مرتبط باسم التلال.
للأسرة  اعتذاره  شديد  عن  معبرا 
في  ــي  وه تركها  الــتــي  الهلالية 
قبل  عليه  كانت  أفضل مما  ظروف 
دخوله الهلال لأول مرة، مؤكدا ان 
الهلال أصبح فريق بطولات ومطالبا 
لاعبيه بالعمل على رفع راية الهلال 
عاليا وتحقيق آمال وطموحات جمهور 

الهلال.
الآن  يمر  النعاش:التلال  ــال  وق
التلال  يبقى  لكنه  صعبة  بظروف 
القوي  والفريق  العريق  الــنــادي 
وهو  العريض  وجمهوره  بلاعبيه 
قادر على استعادت وجهه الحقيقي 
الرئيس  وبــدعــم  الــرجــال  بعزيمة 
الفخري ونائبه ورئيس النادي ونوابه 
وكل الأسرة التلالية، وستكون مهمتنا 
الجهود  هــذه  تنسيق  على  العمل 
النتائج  لتحقيق  ميدانيا  وقيادتها 
والأهــداف المحــددة بانتشال التلال 
من وضعه الصعب حاليا والعودة به 
يكون  ان  يستحق  الذي  المكان  الى 

فيه.
فضيل  عبدالله  ــال  ق ــك  ذل ــى  ال  
المدرب السابق لنادي التلال اليمني 
ــاون قــد قدموا  ــع ــه وفــريــقــه الم ان
استقالتهم من تدريب الفريق التلال  
الأول  امس  فريقهم عصر  فوز  بعد 
على الهلال الساحلي بـ) 0  /1(  في 

المباراة التي جرت في الحديدة.
لـ  تصريح  فــي  الفضيل  وأكــد 
14أكتوبر ان استقالته جاءت لظروف 

شخصية خاصة قدمها وقبلت بعد ان 
جلس مع الإدارة الجديدة للتلال ممثلة 
بالرئيس عارف الزوكا ونائبه حافظ 
التي  معياد، شاكرا تفهمها لظروفه 
مواصلة  عن  الاعتذار  على  أرغمته 
يستحق  الــذي  التلال  مع  المشوار 
ظروفه  في  والمساندة  الدعم  كل 

الصعبة.
له  المعاون  الجهاز  ان   الــى  لافتا 
وسعيد  عبيد  محمود  من”  المكون 

نعوم “، استقال هو الآخر على الرغم 
من طلبه لهم مواصلة العمل إلا إنهما 
فضلا الاستقالة لأنهم قد جأءا  معه 
الى التلال كفريق عمل واحد ويجب 

ان يغادروا معا.
متمنيا لخلفه الكابتن سامي نعاش  
كل  المحترم  بالرجل  وصفه  ــذي  ال
التوفيق والخروج بالتلال من الوضع 
الــذي  المــكــان  ــى  ال محليا  الصعب 

يستحق ان يكون فيه.

الإحد   29  مارس  2009 م - العدد )14422 ( السنة الحادية و الأربعون 

يلعب اليوم 
تصفيات كأس العالم: أمريكا الجنوبية 

12:00 الإكوادور ×  البرازيل  الجزيرة الرياضية 1 

02:10 بيرو ×  تشيلي 

تصفيات كأس العالم : أفريقيا 
04:00 موزمبيق ×  نيجيريا  ART سبورت 1 

07:00 ساحل العاج ×  مالاوي  ART سبورت 4 

08:00 غانا ×  بنين  ART سبورت 3 

08:30 مصر ×  زامبيا  ART سبورت 2 

تصفيات كأس العالم :أمريكا الشمالية  
04:00 السلفادور ×  الولايات المتحدة الأمريكية 

34 طالبا وطالبة يتنافسون في تصفيات بطولة كمران الشطرنجية السابعة بجامعة ذمار
التجمع النهائي في رحاب جامعة صنعاء :

❊ ذمار / العزي الع�صامي 
ت�صوير / ايمن محمد :

ذمار  بجامعة  المركزية  ذمار  مكتبة  قاعة  شهدت   -
بطولة كمران  منافسات  بدء  السبت  أمس  يوم  صباح 
ذمار  جامعة  وطالبات  لطلاب  السابعة  الشطرنجية 
والتي ينظمها نادي كمران الرياضي بإشراف الاتحاد 
الرياضي للجامعات اليمنية , لتحديد بطلي الجامعة من 
الطلاب والطالبات للمشاركة في التجمع النهائي لبطولة 
كمران الشطرنجية لأبطال الجامعات اليمنية في نسختها 

الثامنة.
  ويتنافس 34 طالبا وطالبة كلا على حدة في سبع 
على مدى   , التراكمي  جولات وفقا للنظام السويسري 
أربعة أيام , فيما يدير البطولة تحكيميا ويشرف عليها 
إتحاد  عام  أمين  الأصبحي  رائــد  الدولي  الحكم  فنيا 
الشطرنج , وتساعده تحكيميا اللاعبة الشطرنجية مدى 
تقام  حيث  للسيدات,  الوطني  المنتخب  لاعبة  الشريف 
منافسات التجمع النهائي لأبطال الجامعات اليمني في 
رحاب جامعة صنعاء خلال الفترة من 11 إلى 18 أبريل 

المقبل.
أبطال  بطولة  من  النسخة  هذه  تصفيات  وكانت   
الجامعات اليمنية انطلقت هذا العام في جامعة الحديدة 
مطلع الشهر الجاري وتواصلت بعد ذلك في جامعات عدن, 
حضرموت , تعز , إب  , وصولا إلى جامعة ذمار وبعدها 
تضع رحالها في جامعة عمران ثم جامعة صنعاء والتي 
تتزامن تصفياتها مع إقامة تصفيات لطلاب وطالبات 
المعهد الوطني للعلوم الإدارية وفي تسع جامعات أهلية 
في العاصمة , حيث يمثل جامعة صنعاء في النهائيات 
اليمنية  الأهلية  الجامعات  يمثل  فيما   , ولاعبة  لاعب 

لاعبين في فئة الطلاب ومثلهما في فئة الطالبات.
اللاعبة  للبطولة  المنظمة  اللجنة  رئيسة  وأوضحت    
اللجنة  أن  السلام  عبد  نظمية  الدولية  الشطرنجية 
بإقامة  الخاصة  اللمسات  كافة  وضع  باشرت  المنظمة 
التجمع النهائي الشهر المقبل في رحاب جامعة صنعاء 
خلال  من  تحديدهم  جرى  الذين  الأبطال  بمشاركة 
المنافسات التمهيدية على مستوى كل محافظة , وبينت 
أن تصفيات جامعة ذمار تشهد قوة في المستوى من 
الطلاب والطالبات وهو الأمر الذي يؤكد على استفادة 
منتسبي الجامعات اليمنية من مراحل البطولات السابقة 
وتصفياتها التمهيدية , ومؤكدة أن لعبة الشطرنج اليمنية 

باتت تحظى اليوم باهتمام وإقبال كبير خصوصا مع 
تواجد بطولة كمران الشطرنجية للجامعات اليمنية.

جامعة  رئيس  تعاون  السلام  عبد  نظمية  وثمنت    
ذمار الدكتور أحمد الحضراني الذي قدم كل التسهيلات 
الماضية  السنوات  في  التصفيات  لتنظيم  المناسبة 
وخلال هذا العام , وبما يؤكد حبه وتشجيعه للمنافسات 
صقل  على  تعمل  التي  المختلفة  الرياضية  الطلابية 

القدرات والمواهب.
  بشار إلى أن اللجنة المنظمة تمنح الفائزين بالمراكز 
الأولى لبطولة الجامعات اليمنية أجهزة حاسوب محمولة 
تنظيم  فيما سيجري   , أخرى  وعينية  نقدية  وجوائز   ,
رحلة سياحية تعريفية للمشاركين في التجمع النهائي 
الشهر القادم إلى جزيرة سقطرى بهدف التعرف على 
التنموية  والنهضة  والسياحية  الطبيعية  الجزيرة  معالم 

الشاملة فيها .

  نتائج الجولة الأولى لفئة الطالبات بجامعة ذمار :
1 – أمل الجبني  X  فردوس عامر ) صفر / 1 ( 

2 – أفراح الجبني   هبة محمد ) 1 / صفر ( 
3 – حليمة مهدي X  أمة اللطيف الصياد ) 1 / صفر ( 
4 – فاطمة الشاهري  X  أمة القادر العواضي ) صفر  / 1 ( 

5 – سناء عبد المغني  X  نسرين منصور ) تعادل ( 
6 – فاطمة إبراهيم X   إيناس العزعزي ) صفر / 1 ( 

7 – ملوك جاد السيد X  سلمى الطيب ) تعادل ( 

الجولة الثانية لفئة الطالبات : 
1 – إيناس علي  X  حليمة مهدي ) 1 / صفر ( 

2 – امة القادر العواضي  X أفراح الجبني ) صفر / 1 ( 
3 – فردوس عامر X  سناء عبد المغني  ) 1 / صفر ( 
4 – نسرين منصور X  ملوك جاد السيد ) تعادل ( 

5 - سلمى الطيب X   أمل الجبني ) 1 / صفر ( 
6 – هبة محمد  X  فاطمة الشاهري ) تعادل ( 

7 – أمة اللطيف الصياد  X   فاطمة إبراهيم ) تعادل ( 

 نتائج الجولة الأولى لفئة الطلاب :
1 – نبيل مقنم  X  بلال الحكيمي ) 1 / صفر ( 

2 – زائد سلطان X   عبد الله المحاقري ) صفر / 1 ( 
3 – محمد الآنسي  X   ضرغام إسماعيل ) 1 / صفر ( 

4 – فراس عيسى  X   بشير جباري ) صفر  / 1 ( 
5 – مؤتمن عمر  X  أحمد الصلاحي ) صفر / 1 ( 

6 – أحمد الزراري X   محمد قرعان ) صفر / 1 ( 
7 – علي النجيمي  X  مختار الشعري ) 1 / صفر ( 

8 – جابر الشويبي X  ياسر الصراري ) صفر / 1 ( 
9 – محمد النجمي  X  بشير منصور ) صفر / 1 ( 

10 – سام عبد الله الميثالي  X  علي محمد العرامي ) 1 / صفر ( 

 الجولة الثانية فئة الطلاب :
1 – ياسر الصراري X  نبيل مقنم ) صفر / 1 ( 

2 – عبد الله المحاقري X  علي النجيمي ) تعادل ( 
3 – بشير علي  X  محمد الآنسي ) صفر / 1 ( 
4 – بشير جباري X  سام الميثالي ) 1 / صفر ( 

5 – محمد قرعان  X  أحمد الصلاحي ) 1 / صفر ( 
6 – أحمد الزراري  X  مؤتمن حسن ) صفر / 1 ( 

7 – بلال الحكيمي  X  جابر الشويبي ) 1 / صفر ( 
8 – مختار الشعري  X  زايد سلطان ) 1 / صفر ( 

9 – ضرغام إسماعيل  X  محمد النجيمي ) 1 / صفر ( 
10 – علي العرامي  X  فراس عيسى ) 1 / صفر ( .

 لقطات من الافتتاح
ذمار  بجامعة  الطلاب  الافتتاح عميد شئون  - حضر 
الدكتور منصور عطاء , ومدير عام رعاية الشباب بالجامعة 

أحمد محمد التعزي .
القافلة  يرافق  حمدان  با  فهمي  الصحفي  الزميل   -
بالتغطية  ويقوم   , كمران  لنادي  التابعة  الشطرنجية 

الإعلامية لعدد من الصحف الرياضية .
- منافسات بطولة كمران الشطرنجية للجامعات اليمنية 
بدأت منذ رحلتها الأولى وسط تجاهل إعلامي كبير , وكانت 
الصحف  موافقة  في  كبيرة  صعوبة  تجد  المنظمة  اللجنة 
الرياضية على التعامل مع أخبارها , وباتت اليوم كبريات 
الصحف الرياضية تتنافس على فرد مساحات من التغطية 

الواسعة لها.
- يمكن القول لان بطولة كمران الشطرنجية للجامعات 
اليمنية باتت اليوم إحدى أهم البطولات الرياضية التي تنظم 
إيجاد  سبيل  في  جبارة  خطوة  وهي  المحلية  الساحة  في 
نهضة كبيرة في مستوى اللعبة داخل الجامعات , كثيرا ما 
تفرز نجوما كانوا مغمورين ويجدوا طريقهم فيها بعد إلى 

النجومية والتألق في منافسات إتحاد الشطرنج الرسمي.

نعمان

استقالة الفضيل و النعاش البديل رئيس الاتحاد العام  للجودو:

بطولة كأس رئيس الجمهورية السادسة

عدم السماح بمشاركة لاعبي المنتخب  في البطولة  
الهدف منه إتاحة الفرصة  للوجوه الجديدة

النعاش: من أجل التلال قبلت التكليف

في المجموعة الثانية.. حضرموت الساحل وأبين يفوزان على الحديدة وإب

البطولة ي�صارك فيها اأبرز لاعبي الجودو في المحافظات ومن المتوقع اأن ت�صهد تناف�صاً قوياً 

❊ �صنعاء/ علي الدبعي :

تنطلق أًليوم  الأحد على صالة الاتحاد العام لرياضة المرأة منافسات 
بطولة  الجمهورية للشباب للأندية  أبطال الأوزان وبطولة الجمهورية 
للشباب  للمنتخبات .. التي ينظمها الاتحاد  العام للجودو ضمن خطة  
نشــاطه  للموســم الرياضي 2009م خلال الفتــرة 29 - 31 مارس  
الجاري بمشــاركة منتخبات صنعاء والمحويت والحديــدة وتعز وإب 

وعدن وذمار وحضرموت .. 

ستجرى منافساتها في أوزان 50 كجم ، 55 
كجم ، 60 كجم ، 66كجم، تحت 73كجم والوزن 

فوق 73 كجم.
بخصوص ذلك أوضح المهندس  نعمان شاهر 
تأتي  البطولة  أن  للجودو  العام  الاتحاد  رئيس 
ضمن رزنامة الاتحاد للموسم الرياضي 2009م 
,, والتي يسعى من خلالها إلى اكتشاف وجوه 
جديدة  في رياضة  الجودو  .. خصوصاً  أن الاتحاد 
بالمشاركة  المنتخب  للاعبين  السماح  عدم  أقر 
انطلاقاً من مبدأ إتاحة الفرصة للاعبين الجدد 
.. وقال أن المدرب الأوزبكي  رفقت أسماعيلوف  
سيتابع نزالات  البطولة .. من أجل اختيار أفضل 
العناصر وضمهم إلى قائمة منتخب الشباب الذي 
القريبة  الخارجية  المشاركات  أعتاب  على  يقف 

القادمة .
متمنياً أن ترتقي البطولة إلى المستوى الفني  
والندية  بالقوة  المنافسات  تتسم  وأن  الجيد 

ويسودها الأخلاق الرياضية.
وفيما يتعلق بمشاركة المنتخب الأول  للجودو 
) الكبار( في البطولة العربية العسكرية الأولى 
في الجزائر ,, أكد أن  المنافسة  في البطولة كانت 
قوية من قبل المنتخبات  المشاركة ..  والمستوى  
الفني عال لوجود  منتخبات  لها باع طويل في 
وتونس  ومصر  الجزائر  مثل  الجــودو  رياضة 
وعلى الرغم من ذلك أحرزنا  المركز الثالث  في 
منافسات الفرقي .. وفي منافسات الفردي أحرز 
الكبزي ومحمد  وليد  و  لاعبونا علي حصروف 
عربي  وحسين حزام أربع ميداليات برونزية .. 
وقد   .. البطولة  لقوة  نظراً  طيبة   نتيجة  وهي 
ارتأينا   من خلال هذه البطولة في إقامة معسكر 
استمر  البطولة  سبق  الجــزائــر   في  خارجي  
بالمشاركة  المعسكر  وتتويج  أيــام  عشرة  لمدة 
 . البطولة  لكون الاستفادة ستكون كبيرة  في 
خصوصاً أن الدول المشاركة قفي البطولة  هي 

من أقوى الدول  العربية في رياضة الجودو وعلى 
ما  فيها   يتواجد  التي  الجزائر  وجه الخصوص 

يقارب من )140( ألف رياضي  في الجودو.
وأضــاف: كان بالإمكان أفضل مما كان في 
الذهب   كون  الفضية  الميداليات  على  المنافسة 
كان من نصيب أصحاب الأرض المنتخب الجزائري 
خصوصاً أن لاعبينا قدموا مستوى جيد وقوياً في 

البطولة  واستحقوا  الميدالية الفضية.
وعن أجندة الاتحاد الأخرى .. أفاد أن مجلس 
إدارة الاتحاد وافق على مشاركة الدكتور والحكم 
الدولي شايف  الشوافي رئيس الاتحاد ) السابق(  
في دورة التحكيم الدولية المتقدمة  التي ستقام 

في  ) كوبا( منتصف أبريل القادم..
حضور  سيدعم  ــاد  الاتح إن  قائلًا:  ومضى 
دولياً   حكماً  بصفته  للدورة  الشوافي  الدكتور 
يحمل الشارة )B( وإذا تجاوز الامتحان بنجاح 

..)A( سيحصل على  الشارة الدولية

الفضيل  نعاش

الفضيل: بسبب ظروف خاصة استقلت مع فريقي المعاون

في المجموعة الثالثة.. المهرة تكسب لحج .. وصنعاء والجوف يتعادلان
❊ عدن/ عبدالجبار نوي�صر :

مباريات  الثالث  لليوم  تتواصل 
كأس رئيس الجمهورية لكرة القدم 
أربع  بإقامة  المدرسية  السادسة 
مباريات جمعت الأولى حضرموت 
التي  الحديدة  فريق  مع  الساحل 
للأول،  رد  دون  بخماسية  انتهت 
فريق  تمكن  الثانية  المباراة  وفي 
أبين من الفوز على فريق إب بثلاثة 
مقابل هدف رغم أن فريق إب كان 
هو السباق في تسجيل الهدف، وفي 
المهرة  فريق  تمكن  الثالثة  المباراة 
بثلاثة  لحج  فريق  على  الفوز  من 
المباراة  وفي  مقابل هدف  أهــداف 
الرابعة تعادل صنعاء والجوف بهدف 

لكل منهما.

فلاشات لابد منها:
* ما زالت مهازل التعامل مع اللجان 
لا  بصورة  البطولة  في  العاملة 

تنتمي للأخلاق الرياضية بشيء.
* اللجنة المالية هي الحلقة الأقوى 
في السيطرة على جميع الأمور بما 
فيها الأمور الفنية وما دامت الأمور 
العشوائي  النهج  هذا  على  تسير 

فعلى أهل المعرفة السلام.
* من ينصف اللاعبين صغار السن 
بالتعميم وشاركوا..  التزموا  الذين 
الأهـــداف  حصيلة  يكفيهم  هــل 
والضرب والركل.. أم أن هناك رأياً 

آخر للجنة الأهلية في الموضوع؟؟.
سير  عرقلة  ــن  م لمصلحة   *
العاصمة  البطولة هل هي ضحية 

الاقتصادية عدن مقر إقامتها؟
هذه  أن  الصعبة  ــور  الأم من   *
البطولة مهددة بالإلغاء بسبب عدم 

تسهيل الأمور للجان العاملة.
* كي لا تشوه الصورة الجميلة 
وتنظيمها  عــدن  لمدينة  والــرائــدة 
السباقة  هــي  والــتــي  للبطولات 
بشهادة الجميع ولكن الذي يحصل 

يعمل على طمس المعالم.
اليوم يلعب في:

ــدن/  ــة ع ــع ــراب المــجــمــوعــة ال
البيضاء

حضرموت  ــى  الأول المجموعة 
الوادي/ تعز

الأمــانــة/  ـــى  الأول المجموعة 
عمران

الرياضة المحلية

حالة  في  ابق  الأسباب.  لأتفه  يتوتّرون   - عمل  زملاء  ربما  أَو  أصدقاء   - حولك  من  جميع 
في  تصبح  ريثما  العمل  جو  عن  وابتعد  مناسباً.  تراه  الذي  الوقت  في  استراحة  اقترح  هدوء. 
وضع نفسي أفضل واترك وقتا للآخرين كي يحسوا بأخطائهم ولا تكن جامدا في تقدير حجم 

خطأ الآخرين.

لكن   ، باتجاه خطر  يقود  أو  قويا  قد يكون  الذي  و  التيار  تنساق مع  ليس هناك سبب لأن 
يقظتك  العمل.  في  خصوصاً   ، تحتاجها  التي  و  هامة  بأنها  تَشْعر  التي  الأشياءَ  بحذر  اعمل 
يَتراجعون. عما كانو يعتقدون بأنه صحيح عاطفيا أنت في  الناسَ  عل  تَجْ بأَنْ  لوحدها كفيلة 

حالة انعدام وزن ابتعد عن القلق و ركز على الأمور المهمة فقط.

لا  الآن  التعب  قمة  في  أنت  و حيويتك  تعيد شحن طاقتك  و  لتَرتاح  الآن  استعداد  على  أنت 
تحدياً  العالم  يفتح  سوف   ، الهدوء  و  للراحة  اخلد  فقط  تحملك  قوة  تقدير  في  المبالغة  تحاول 
و  مشرق  مستقبل  بناء  في  تساهم  كي  الأمل  لك  سيتيح  التحدي  هذا  طريقكَ  في  جديداً 

مضيء . العاطفة في ازدهار .

بهذه  آخر مستقر  فلن تجد عملا  يناسبك  لا  أنه  بذريعة  المستقرّ  الحالي  عملك  تتخلّى عن  لا 
ذلك  فإن  والداك مسنين،  إذا كان   . مبالغة  تقدير مشاكلك دونما  واقعيا في  فقط كن  السرعة 
إلى بعض  بحاجة  الأسرية  العاطفة  متعاطفاً ومتسامحاً معهما.  القلق؛ كن  لك بعض  سيسبب 

الترميم.

سكينتك  باستعادة  و  علاقاتك  بدعم  لك  ستسمح  ما  شخص  مع  بها  تقوم  صغيرة  رحلة 
. أدر ميزانيتك  الرغبة  العمل أو بسبب عدم  الرحلة بسبب  الذهاب بهذه  الداخلية لا تتردد في 
لا  فقط  الأيام  هذه  مهمة  العاطفة   . أليمة  لحظات  ستعرف  وإلا  الحزم،  من  تستطيع  ما  بقدر 

تتسبب بمشاكل جانبية لا أهمية لها.

فكّر مرّتين قبل أن تقرّر إقراض أموالك لأشخاص ليسوا كما يحاولون أن يظهروا فقد تقع 
في مشكلة صعبة. فيما يتعلّق بالحب ، ستتردّد في الاختيار: سوف لن تعرف حقاً من تحبّ 
النجوم ستمدك بالكثير من  الذي تريد أن تحبّه. المهم ان تتريث و تفكر ميلا مساعدة من  أو 

العون حافظ على روحك المرحة . 

هذا اليوم ستعرف كيف تستمتع بمنافع الحياة، بأحداثها الصغيرة السعيدة وبهجتها العظيمة، 
تعرف  أن  عليك  صعبة  دوامة  الحياة  لن   . لها  نهاية  لا  عقيمة  بأسئلة  نفسك  تربك  أن  بدون 
كيف تستمتع وليس أن تفرض عليها آرائك وأفكارك أو أن ترهق نفسك في معرفة كل كبيرة 

وصغيرة.

التي  الأخطاء  أكثر وضوحاً  تتأمل في نفسك بشكل  لكي  والهدوء  الخلوة  إلى بعض  ستحتاج 
ابتعد  حاليا  إليك  الموكل  العمل  لأهمية  إدراكك  عدم  و  ذهنك  تشتت  عن  ناتجة  الآن  بها  تقع 
عن العصبية أو كل ما تجده موترا للأعصاب.  فكّر بإتباع حمية متوازنة وأكثر فائدة؛ فكّر أيضاً 

بممارسة التمارين اليومية؛ وقبل كل شيء، لا تهرع إلى الدواء عند أقل وعكة تصادفك.

الوقت لتسأل نفسك إذا كنت تريد أن تتطوّر في مهنتك. أطفالك سيكونون موضوع  حان 
نعم،  الجواب  كان  إذا  سيئة؟  عادة  ترك  على  قادراً  تكون  بأن  ترغب  هل  بالكامل.  انتباهك 

امتنع ابتداء من اليوم عن التناول المفرط للكافايين، ووجبات الطعام الثقيلة والكسل.

متراكمة  وأخطاء  الزملاء  بعض  حسد  عن  ناتجة  عملك  في  ستظهر  الأنواع  كلّ  من  عقبات 
بسبب  المثلى  هيئتك  في  تكون  لن  عليها.  التغلّب  في  ستنجح  لكنّك  المدراء،  مع  التعامل  في 
ستتحسّن  عندها  بعناية  والأكل  الراحة  ببعض  عليك  والعمل؛  العائلة  في  الضغوط  من  الكثير 

أمورك.

فرصك للنجاح باستثماراتك تبدو ممتازة أنت في وضعك الأمثل نفسيا  رغم بعض العقبات, 
بشكل  السوق  تدرس  أن  قبل  عملك  مجال  في  حركة  بأيّ  تقوم  لا  أن  يجب  لكن  واجتماعيا؛ 
أن تهرب من  بالكاد يمكنك  الرغم من جهودك،  الفترة! على  أنت شخص متميز هذه  صحيح 

الأوضاع الداخلية. 

الزبدة  أو  اللحوم  تناول  من  تكثر  لا  الصحيّة  الأطعمة  كل  العناية  من  بمزيد  لصحتك  انتبه 
كي لا تزيد وضعك الصحي سوءا، اشرب الكثير من الماء تمرن قليلًا في الهواء الطلق أو خارج 
تترك  عندما  فقط  مرهقاً  تكون  وللاسترخاء.  مخك  لتهدئة  أيضا،  الوقت  بعض  وخذ  المدينة. 

نفسك على هواها.
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ضمن فعاليات يوم المسرح العالمييقام خلال الفترة من  19 حتى  25 أبريل القادم 

�شاهــدوا فيــلم

)الرهان الخا�شر(

علــى مــوقع )14اأكتــوبر( الإلــيكتروني

www.14october.com

جامعة صنعاء تنظم فعاليات توعوية عن مخاطر التطرف والإرهاب  

تشيخوف في معهد الفنون الجميلة اليوم  .. انطلاق التحضيرات لأسبوع الطالب بجامعة عدن

ثانوية )بلقيس( للبنات تقيم معرضها العلمي والفني

“251” حادثة مرورية في عموم الجمهورية خلال أسبوع

بلفقيه مديراً عاماً للبرامج في البرنامج الثاني

قريباً الانتهاء من مكافحة الجراد بشبوه 

  

الإرهابيين من  أبين  تحرير 

في�صل ال�صوفي

❊  منذ أشهر وأنا أتردد على مديريات في أبين.. ورغم 
قلبي موجود في صدري وليس بين جناحي طائر  أن 
ضعيف أعترف أني شعرت بالخوف غير مرة جراء ما سمعته 
وما تلقيته من تحذيرات هناك من قبل ناس خائفين.. 
في جعار على وجه الخصوص انتعشت جماعات إرهابية 
وجهادية وجماعات جريمة منظمة قتلت أبرياء وهدمت 
بنياناً وطردت سكاناً وخوفت الصغار والكبار وسلبت أموالًا 
خاصة وعامة ووصل الأمر إلى تهديد الآباء والأزواج بقتل 
الزبى«..  السيل  المثل »بلغ  يقال في  عائلاتهم.. وكما 
لم يعد الأمر قابلًا للاحتمال حتى من قبل أكثر الناس 
صبراً.. وكان على الدولة أن تحضر في الوقت المناسب، 
وقد حضرت لكنها جاءت في الوقت الذي كان عليها أن 

تأتي قبله.
قد  كنت  أمس  مساء  السطور  هذه  أكتب  أن  قبل   ❊
هاتفت صديقاً في أبين واستمعت منه إلى أخبار سارة.. 
خطة لاقتلاع الإرهابيين والجهاديين وعصابات الجريمة 
المنظمة بدأ تنفيذها في أبين خصوصاً في جعار يشرف 
عليها وزير الدفاع.. المحافظ الميسري قال إن عشرة من 
منفذي  قبضة  في  أمس  باتوا  والإرهابيين  المجرمين 
سيقع  اليوم  هذا  صباح  بحلول  أنه  وأعتقد  القانون.. 
ضعف هذا العدد في مصيدة القانون كما أخبرني زميلي 
صالح علي الذي أكد أن هذه الخطة تتم في وقت خسر 
فيه الجهاديون والإرهابيون والعصابات الإجرامية دعم 
الخائفين وصار أولئك الخائفون معاونين لمنفذي القانون 
بعد أن اطمأنوا أن الدولة والسلطة المحلية جادة هذه المرة 

في قمع الجريمة ولن تتركهم تحت عنف المجرمين..
❊ أتمنى على المحافظ الميسري وعلى وزيري الدفاع 
والداخلية أن يصروا على تنفيذ القانون الشعبي القائل 
»آخر الدواء الكي« وأن يمضوا في هذه الخطة حتى النهاية 
ولا يعملوا اعتباراً للتكاليف والخسائر الآنية لكي يخلصوا 

أبين من الآفة الماحقة في المستقبل.
والهنيء..  الآم��ن  العيش  يستحقون  أبين  في  أهلنا 
بشرية  وم��وارد  إمكانيات  فيها  تتوافر  أبين  فمحافظة 
ومادية لا بأس بها ولكي توظف هذه الإمكانيات والموارد 
الإرهابيين والجهاديين  إزالة  أبين يجب  لمصلحة سكان 

يمنيتين  أسرتين  بين  الجمع 
35و45 عاماً بعد غياب دام 

اليتيم  بيوم  معرض وحفل فني 
بصنعاء عائشة  بمدرسة 

   
❊ �شنعاء / متابعات:

جمع برنامج مرسال الأحبة الذي تبثه 
قناة اليمن الفضائية بين أسرتين يمنيتين 

بعد غياب استمر 35 و45 عاما. 
وقال الزميل محمد المحمدي معد ومقدم 
البرنامج أن البرنامج استضاف عبد الخالق 
الجرادي من أبناء محافظة تعز  والذي كان 
العربية  بالمملكة  جدة  بمدينة  في  مغتربا 
السعودية منذ45 عاما ويبحث عن أسرته 
والاتصال  الوطن  أرض  إلى  العودة  أثر 
ولكنه  البرنامج  عبر  المفقودة  بأسرته 
فوجئ بفقدان غالبية الأسرة الذين لم يجد 

منهم سوى أخته وبعض من الأقارب. 
وأضاف أن الأسرة الثانية التي تم الجمع 
عتيقة  م��ن  مؤلفة  كانت  أف��راده��ا  ب��ين 
الزعواني وابنتها سعدية التي قام والدها 
بأخذها من أحضان أمها وهي في السنة 
الأولى من عمرها وبعد غياب استمر 35 
عاما بعد استضافة الأم في برنامج مرسال 
الأحبة ليأتي فيما بعد اتصال الابنة بالأم 
بعد غياب  اجتماعهما  وبالتالي  وطمأنتها 
القناة  برنامج  في  الزمن  من  ردحا  طال 

المقبل.

❊ �شنعاء/اأثمار الوالي:
يقام مساء الثلاثاء القادم بمدرسة عائشة 
حفل فني بعنوان »من أجل مستقبل أفضل 
الحقوقي  الناشط  ينظمه  اليمن«  لأطفال 
وزارة  مع  بالتنسيق  نعمان  عاد  المهندس 
الثقافة قسم الفنون والمسرح ومكتب التربية 

والتعليم في مديرية الثورة بصنعاء.
ويشارك في الحفل ثلاث مدارس نموذجية 
للبنات بالمديرية )عائشة والبتول والزهراء( 
العالمي  باليوم  الاحتفال  إط��ار  في  وذل��ك 

للمرأة والطفل اليتيم.
الحفل الفني سيشهد ايضاً افتتاح معرض 

يستمر يومين.

الوطني  المؤتمر  افتتاح  المعاقين خلال  الأطفال  من  مجموعة  مع  عبدالغني  عبدالعزيز  الشورى  مجلس  رئيس 
الأول حول إعاقة التوحد الذي عقد أمس في صنعاء

❊ �شنعاء / عبدالله بخا�ش :
عن  توعويا  ثقافيا  برنامجا  صنعاء  جامعة  تنفذ 
مخاطر الغلو والتمرد والتطرف والإره��اب وأثارها 
خلال  الكليات  مختلف  في  المجتمع  على  السلبية 

الفترة )20مارس- 5 ابريل(  .
استضافتها  التي  الثقافية  الفكرية  الندوة  وفي 
كلية التجارة والاقتصاد أمس الأول وحضرها نائب 
رئيس الجامعة الدكتور عبد الكريم الصباري وأعضاء 
تحدث  الطلاب  من  وجمع  بالكلية  التدريس  هيئة 
الجامعة  رئيس  نائب  الكبسي  أحمد  البروفيسور 
وأثرها  الإرهابية  الأعمال  عن  الأكاديمية  للشئون 

في تشويه سمعة الوطن .
وقال: ) كلنا يتضرر من أي أعمال حمقاء وغير 
والمتطرفة،  الإرهابية  العناصر  بها  يقوم  مسئولة 

وأكثر ما يفطر القلب عندما يرى الإنسان بلاده ضمن 
قائمة الدول المحذر من السفر إليها (.

وطالب بوجود قضاء قوي يوقف كل الجهات المسئولة 
عن الإضرار بمصلحة الوطن. 

في  شمسان  الباقي  عبد  الدكتور  تطرق  جانبه  من 
المنظور  من  الآخ��ر  صناعة  إل��ى  ألقاها  التي  ورقته 
الاجتماعي السياسي وقال: )تعامل الدولة اليوم كشركة 
مهمتها كيف تسوق نفسها ومجتمعها ؟ فإذا لم تسوق 

نفسك كما يجب فإن الآخر سيقوم بتسويقك( 

المرسيدس  سيارة  نذكر  عندما  لماذا  قائلًا  وتساءل 
نتذكر  البيجوت  نذكر  وعندما  ألمانيا  مباشرة  نتذكر 
فرنسا وعندما يذكر الإرهاب فإن العالم جميعاً يتذكر 

العرب. 
وأضاف )نحن اليوم نعيش ما بعد تلك الصورة التي 
صنعناها أو صنعت لنا من خلال خضوعنا إلى آليتين 
هما استدعاء الدلالة والصورة والتجربة ، ولكن سؤال 
اللحظة هو كيف لنا أن نعدل هذه الصورة بما يخدم 

بلدنا واقتصادنا (.

العلوم  أستاذ  الشعيبي  العزيز  عبد  الدكتور  أما 
لظاهرة  السلبية  الآث��ار  عن  تحدث  فقد  السياسية 
التطرف والإره��اب والتي تلقي بظلالها على آمن 
عرقلة  في  وتتسبب  المجتمع  وسكينة  واستقرار 
عملية التنمية وتأخر المجتمع ، داعياً الجميع للأخذ 
بمبدأ الحوار كنهج إسلامي وديمقراطي حضاري 
وقال ) الاختلاف سنة الكون وليس الخلاف، وبالحوار 
المنزوية  الجماعات  ،وان  للاتفاق  الجميع  يصل 

الرافضة للحوار تضر بالوطن وبالمصلحة العامة ( 
وأشار إلى الآثار الكارثية للتطرف كالتحجر والتجمد 
الفكري والإنزوائي والتقوقع ورفض الآخر ومصادرة 
الحق في الرأي والحوار مما يؤدي إلى ضعف الوطن 

ووهنه .
واختتمت الندوة بورقة الدكتور علي قائد أستاذ 
الاقتصاد بالجامعة عن تكريم الإنسان حث الشباب 
فيها على التحصن بالمبادئ الإسلامية السامية وعدم 
المتلبسين  والإرهابيين  المتطرفين  أفكار  وراء  الانج��رار 

بلباس الدين.
وقال ) إن دور الشباب كبير ومهم في تعرية وفضح 
أباطيل المعتدين والمتمردين من الأستار التي يتخفون 
خلفها ، وعلينا أن نحافظ على المصالح الوطنية العامة 
وعلى أن تكون سمعة اليمن عالية براقة متميزة كما 

كانت بعد قيام الوحدة اليمنية المباركة  (

في  الإرهابية  العمليات  •تصاعد   
بلادنا  ب��أن  يؤشر  مؤخرا،  اليمن 
أصبحت ضمن أكثر الأماكن استهدافا 
للنشاط الإجرامي للجماعات الإرهابية 

المتسترة بالدين..
المناطق  أكثر  من  تعتبر  اليمن   •
أمنا بالنسبة لتلك الفرق والجماعات 
موقعها  ،منها  عديدة  ،والأس��ب��اب 
الجغرافي الذي يربطها بحدود برية 
والتي   ، السعودية  بالعربية  واسعة 
شهدت مؤخرا أكثر العمليات الإرهابية 
البشري  للمخزون  نتيجة  ض��راوة 
أفغانستان  من  قدم  الذي  الملحوظ 

وباكستان إلى السعودية ، أضافة إلى 
توفر التمويل الكبير وعلاقته بالتيارات 
السلفية والوهابية .. الإرهابيون هناك 

ينتقلون في الغالب من السعودية إلى اليمن بسهولة ملحوظة .كما أن 
قرب اليمن من الصومال التي أصبحت مأوى أمان لتلك الجماعات سواء 

من حيث الأعداد والتدريب أو الانتقال بيسر إلى داخل اليمن..
اليمن  بين  البرية  الح��دود  طول  فأن  الأسباب  تلك  إلى  إضافة    •
والسعودية وكذا طول الحدود البحرية مع الصومال اضعف إمكانية اليمن 
في الرقابة الفعالة على حدودها وشواطئها، كما أن طبيعة اليمن الجبلية 
والصحراوية الواسعة مكن هؤلاء من إيجاد مواقع آمنة لهم يقيمون 
معسكرات للتدريب وتصنيع أدوات القتل وتجهيز العقول الساذجة لتنفيذ 

عمليات القتل ..
•    الدولة لا تستطيع منع رجال قرروا الانتحار الغبي بهدف الفوز بمكان 
في الجنة .. لكن الإج��راءات الاستباقية لمنع وقوع تلك الحوادث دون 
المأمول منه، صحيح أن الأجهزة الأمنية تحقق نجاحات في القبض على 

فاعلي تلك الجرائم لكن الصدفة تكون السبب في كثير من الأحيان .
في  العناصر  تلك  بتنقل  تفيد  التي  المعلومات  للانتباه  واللافت    •
المناطق والشوارع وحول خصر كل منهم حزام ناسف، ينتقلون بهذه 
الطريقة على السيارات أو راجلين.. وتفيد معلومة أن أجهزه الأمن في 
اليمن تابعت وراقبت إرهابيا يتحزم حزاما ناسفا واستطاعت القبض 

عليه في لحظه خلعه الحزام ودخول حمام منزله...!!
•   الإرهاب في اليمن ليس مقصورا علية ، فهناك دولا عده عربية 
وأوروبية لا زالت ناشطة فيها تلك الجماعات وتمكنت من تنفيذ عمليات 
حي  في  القاهرة  مدينة  في  مؤخرا  كما حصل   ، عواصمها  قلب  في 

الحسين..

وللحديث بقية ،،

فرا�س اليافعي  

Firasfarouk@yahoo.com

الإرهابي الذي قبض عليه في حمام منزله...!!.. 

❊ عدن/ 14 اأكتوبر:
أصدر معالي د. علي محمد مجور رئيس الوزراء قراراً برقم )108( لعام 
في  للبرامج  عاماً  مديراً  بلفقيه  عمر  عبدالله  الزميل  بتعيين  قضى  2009م 

البرنامج الثاني بالمؤسسة العامة اليمنية للإذاعة والتلفزيون.
الجدير بالذكر ان الزميل بلفقيه يشغل إلى جانب تعيينه الحالي مديراً للبرامج 

منصب نائب رئيس الإذاعة في البرنامج الثاني.

❊ عدن/ن�شر باغريب:
أكد الدكتور/عبدالعزيز صالح بن 
حبتور رئيس جامعة عدن ضرورة 
إشراك كل طلاب جامعة عدن من 
بدءاً  الدراسية  المستويات  مختلف 
من الأقسام العلمية مروراً بالكليات 
وصولًا لمستوى الجامعة في أنشطة 
وفعاليات أسبوع الطالب الجامعي ال� 

17 المقبل.
الدكتور/بن حبتور في  وأوضح 
الاجتماع الذي عقد برئاسته مساء 
أم��س ال��س��ب��ت  ب��دي��وان جامعة 
عدن سعي الجامعة لجعل أسبوع 
تنظيمه  المقرر  الجامعي  الطالب 
 25 حتى  و   19 من  الفترة  خلال 
إبريل القادم متميزا يظهر إبداعات 
والثقافية  العلمية  الطلاب  وقدرات 

والأدبية والرياضية والفنية.
أمام  وق��ف  قد  الاجتماع  وك��ان 
والتحضيرات  الاستعدادات  خطط 
وآليات  الجامعي  الطالب  لأسبوع 
تنفيذ البرامج والأنشطة اللاصفية 
التي ستنطلق عمليا اليوم الأحد في 

جميع الكليات بجامعة عدن.
الدكتور/ واستمع الاجتماع من 
رئيس  نائب  ناصر  علي  ناصر 

الجامعة لشئون الطلاب والدكتور/
عام  مدير  العبادي  أحمد  محمد 
الأنشطة بالجامعة لاتجاهات خطة 
التحضيرات لإقامة فعاليات أسبوع 
كليات  عشر  في  الجامعي  الطالب 

بالجامعة.
وأشار الأخوان/ناصر والعبادي 
إلى أن فعاليات الأسبوع الطلابي 
علمية  مسابقات  إقامة  ستشمل 
القرآن  وحفظ  ول��ت��لاوة  وثقافية 
ال��ك��ريم وم��ب��اري��ات رياضية في 
وكرة  الضاحية  وسباق  السباحة 
والطائرة،  السلة  وكرتي  القدم 
وفنية  مسرحية  لعروض  إضافة 
وإع��داد  علمية  معارض  وإق��ام��ة 

المجلات الحائطية الطلابية.
وأفاد أن الحفل الختامي لأسبوع 
تكريم  سيشهد  الجامعي  الطالب 
الم��ب��رزي��ن م��ن ال��ط��لاب ف��ي كل 
الأنشطة والفعاليات، وذلك بحضور 

قيادات المحافظة والجامعة.
العمداء  ن��واب  الاجتماع  حضر 
لشئون الطلاب بالكليات والأستاذ/
العام  الأمين  مساعد  حسن  محمد 
اتحاد  وممثلو  الأنشطة  لشئون 

طلاب جامعة عدن.

❊ عدن/ مروان الجنزير:
ت�شوير/ جان عبدالحميد

يوم  فعاليات  عدن  محافظة  في  اليوم  تختتم 
المسرح العالمي ال� )27( من مارس التي أقامها 
بعرض  الجميلة  للفنون  غ��انم  جميل  معهد 
أنطوان  للكاتب  الشهيرة  زواج(  )عقد  مسرحية 

تشيخوف.
المعهد  بقاعة  عرضت  التي  المسرحية  ولقيت 
والمواطنين  المهتمين  جمهور  من  واسعاً  حضوراً 

الذين تفاعلوا مع العرض المسرحي.
الممثلين  من  عدد  المسرحية  وجسد شخصيات 
المسرحيين أبرزهم الممثلة/ سوسن والمسرحي/ 
المخرج  مسرحياً  بإخراجها  وقام  ناجي  محمد 

المسرحي/ أبوبكر المرنح.
ويأتي هذا العرض ضمن احتفالات بلادنا باليوم 

العالمي والذي صادف يوم الجمعة الماضي.
الجميلة  الفنون  معهد  إدارة  تعتزم  ذلك  إلى 
مواصلة فعاليات اليوم العالمي للمسرح من خلال 
إحياء عدد من الندوات وكذا إعادة عرض مسرحية 

)عقد زواج( حتى اليوم.
حضر لمشاهدة المسرحية عدد من الشخصيات 
الثقافية على مستوى اليمن ومحافظة عدن وعلى 
رأسهم الأخ/ أحمد بن غودل مدير عام معهد الفنون 
بالمعهد  والم��درس��ين  المسرحيين  م��ن  وكوكبة 

والمهتمين بالشأن المسرحي بالمحافظة.

❊ عدن/ 14 اأكتوبر:

ثانوية  أقامت  الم��درس��ي   اليوم  بمناسبة 
“بلقيس” للبنات حفلًا تكريمياً ومعرضاً علمياً، 
الحكيم،  الذكر  من  بآي  الحفل  استهل  حيث 
بعد ذلك ألقت الأستاذة/ عيشة بجيري مدير 
المدرسة كلمة رحبت فيها بالضيوف والحضور 
للمعلمات  الكريمة  بالتهنئة  أثنت  حيث  جميعاً 
لفلذات  قدمنه  وم��ا  اليوم  ه��ذا  في  المكرمات 
والمعلمات  المعلمين  جميع  شاكرة  أكبادهن، 
في  التعامل  صدق  المدرسة  لهذه  والداعمين 
القضايا العلمية والوصول بها إلى بر التوفيق 

والأمان.
وقد قام الأخ/ أحمد حسن الشيري مدير عام 
وهن:  المعلمات  بتكريم  عثمان  الشيخ  مديرية 
اعتماد ماطر/ أماني صالح/ نبيلة سعيد محمد/ 
ذكريات محمد علي/ أماني السيد/ نائلة عبد 
العزيز/ راقية علي طالب، وكذا أسرة الطالبة 
وبعدها  حسن  مقبل  الله  عبد  بلقيس  المثالية 
تم بقص الشريط إيذاناً بفتح المعرض العلمي 
المعرض  بزيارة  الضيوف  قام  حيث  والفني 

بمختلف أجنحته والذي حظي بإعجاب وتقدير 
للطبق الخيري”   “ الضيوف جميعاً، كما كان 
متعددة  أصناف  احتواه من  لما  تقدير  موضع 
من الحلويات والمأكولات الشعبية التي سيعود 

ريعها للطالبات الفقيرات.
الطالبات عدداً من  الفني قدمت  الحفل  وفي 
الأغاني العاطفية والوطنية والشعبية وقصائد 
مشهد  وك��ذا  بالموسيقى  مصحوبة  شعرية 

تمثيلي قصير..

❊ �شنعاء/ 14 اأكتوبر:
ب��ل��غ إج��م��ال��ي الح���وادث 
المرورية في عموم محافظات 
الجمهورية خلال أسبوع “251” 

حادثة.
عن  تقرير ص���ادر  وذك���ر 
الإدارة العامة للمرور تسلمت 
صحيفة “14 أكتوبر” نسخة 
منه أن هذه الحوادث تفاوتت 
بين “140” حادث صدام و”78” 
حادث  ح��ادث دهس و”31” 

انقلاب و”2” سقوط ونتج عنها 
وفاة “41” شخصاً من مختلف 
الفئات العمرية، وإصابة “183” 
شخصاً بإصابات بليغة، و”81” 
بسيطة،  بإصابات  شخصاً 
وب��ل��غ��ت الخ��س��ائ��ر الم��ادي��ة 

“27832000” ريال يمني.
هذه  أسباب  التقرير  وأعاد 
الحوادث إلى السرعة والإهمال 
عكس  والسير  الفني  والخلل 

الخط والتجاوز الخطر.

❊ �شنعاء / متابعات:
ومكافحة  مراقبة  مدير مركز  توقع 
الجراد الصحراوي المهندس عبده فارع 
المكافحة  أعمال  من  الانتهاء  الرميح 
رضوم  منطقة  في  الج��راد  لحشرات 
الثلاثة  الأيام  بمحافظة شبوه خلال 

المقبلة. 
موضحا ان الج��راد يغطي مساحة 
الانتهاء من  ب�3180 هكتار تم  تقدر 
أعمال المكافحة في نحو 2000 هكتارا 

تقوم  فنية  ف��رق  من خ��لال سبع   ،
بأعمال الرش والمكافحة حاليا. 

والتقنية  الفنية  المركز  قدرة  مؤكدا 
المؤهل  البشري  للكادر  وامتلاكه 
هذا  مثل  مع  التعامل  على  ال��ق��ادر 
الح��الات .. لافتا ال��ى وج��ود بعض 
المركز  تواجه  التي  المالية  الصعوبات 
وقد تتسبب في تأخر المكافحة وتفاقم 
الوضع .. معبرا عن امله في التجاوب 

وسرعة حل الاشكاليات المالية. 

اإعلان


